
ДЕ НИС ВО ЕЙ КОВ

27мар та На уч но-ис сле до ва тель -
ский вы чис ли тель ный центр
(НИВЦ) МГУ им. М. В. Ло мо -

но со ва и Меж ве дом ст -
вен ный су пер ком пь ю -
тер ный центр (МСЦ)

РАН опуб ли ко ва ли 16-ю
ре дак цию спи ска Тор 50
са мых мощ ных су пер -
ком пь ю те ров СНГ.

Объ яв ле ние о вы хо де
но вой вер сии рей тин га
со стоя лось в но во си бир -
ском Ака дем го род ке на
от кры тии ме ж ду на род -
ной на уч ной кон фе рен -
ции “Па рал лель ные вы -
чис ли тель ные тех но ло -
гии 2012”, про ве дён ной
РАН и Су пер ком пь ю -
тер ным кон сор циу мом
уни вер си те тов Рос сии
при под держ ке Рос сий -
ско го фон да фун да мен -
таль ных ис сле до ва ний.

По мне нию за мес ти те ля ди рек то ра
НИВЦ МГУ Вла ди ми ра Вое во ди на, из -
ме не ния в спи ске ока за лись весь ма зна чи -
тель ны ми: 19 но вых сис тем (вклю чая мо -
дер ни зи ро ван ные за по след ние пол го да).

Да же в пер вой де сят ке на ря ду со “зна ко -
мы ми ли ца ми” поя ви лись иг ро ки, ко то -
рые на рын ке вро де бы дав но всем из вест -
ны, но в то пе по тем или иным при чи нам

бы ли не час ты ми гос тя ми.
Речь идет, на при мер, об
Ин сти ту те ма те ма ти ки и
ме ха ни ки Ураль ско го от -
де ле ния РАН, за няв шем
5-е ме сто с кла сте ром пи -
ко вой про из во ди тель но -
стью в 160 Тфлопс (75,2 в
тес те Linpack). Вновь
поя ви лись в де сят ке Ни -
же го род ский го су дар ст -
вен ный уни вер си тет им.
Н. И. Ло ба чев ско го (8-е
место — 103,31 и 51,86
Тфлопс со от вет ст вен но)
и Том ский го су дар ст вен -
ный уни вер си тет с об нов -
лен ной ма ши ной “СКИФ-
Си бирь” (10-е место —
62,35 и 47,88 Тфлопс).

Го во ря о при рос те мощ -
 но стей кла сте ров, г-н Во -
е во дин от ме тил, что сум -
мар ная про из во ди тель -

ность сис тем на Linpack за пол го да вы -
рос ла с 1899,92 до 2492,57 Тфлопс. При
этом сум мар ная пи ко вая про из во ди тель -
ность со ста ви ла 4350,73 (в пре ды ду щей
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СТИ ВЕН ВО АН-НИ КОЛС

Вза ви си мо сти от то го, что счи тать,
мож но ска зать, что Red Hat уже
дав но бы ла ком па ни ей-мил ли ар де -

ром. Имея ры ноч ную ка пи та ли за цию
поч ти 10 млрд. долл., эта са мая круп ная
из Linux-ком па ний ста ла при ме ром ус пе -

ха для со об ще ст ва от -
кры тых тех но ло гий. Но

зо ло тым стан дар том ус пе ха в биз не се яв -
ля ет ся факт по лу че ния вы руч ки в 1 млрд.
долл. в те че ние од но го фи нан со во го го да,
и Red Hat толь ко что взя ла эту вы со ту.

Она не про сто пре одо ле ла барь ер в
1 млрд. долл. — она его за мет но пре -
взош ла. За пол ный 2012 фи нан со вый год
об щая вы руч ка со ста ви ла 1,13 млрд.
долл., что оз на ча ет 25%-ный рост по ка за -
те лей по срав не нию с 2011 г. Обо рот от
под пис ки на про дук цию под раз де ле ния
Red Hat Enterprise Linux со ста вил
965,6 млн. долл., на 25% боль ше, чем в
пре ды ду щем го ду.

В хо де те ле кон фе рен ции, по свя щен -
ной фи нан со вым ре зуль та там ком па нии,
Джим Уайтхерст, пре зи дент и гла ва Red
Hat, зая вил: “Red Hat — пер вый “чис тый
иг рок” в сфе ре от кры тых ре ше ний и
один из не мно гих из бран ных про из во ди -

те лей ПО, дос тиг ший мил ли ард ных обо -
ро тов. Ка ж дый день все боль ше кли ен -
тов вы би ра ют пре дос тав ляе мые на ми
откры тые тех но ло гии, пе ре страи вая ин -
фра струк ту ру сво их ЦО Дов для то го,
что бы до бить ся по вы ше ния эф фек тив -
но сти и про сто ты и ак тив нее вне дрять
об лач ные тех но ло гии”.

Со глас но от че ту, при быль Red Hat за
IV квар тал со ста ви ла 36 млн. долл., или
18 цен тов в пе ре сче те на ак цию при вы -
руч ке 297 млн., ко то рая уве ли чи лась на
21% по срав не нию с пре ды ду щим го дом.
При быль на ак цию по стан дар ту non-
GAAP за IV квар тал со ста ви ла 29 цен -
тов. Этот по ка за тель уве ре нно пре вы сил
спрог но зи ро ван ную Уолл-стрит при быль
в 27 цен тов на ак цию при вы руч ке
291,2 млн. долл. За 2012 фи нан со вый
год Red Hat от чи та лась о при бы ли в
146,6 млн. долл., или 75 цен тов в пе ре сче -
те на ак цию при вы руч ке в 1,31 млрд.
долл., пре вы сив шей на 25% ана ло гич ный
по ка за тель про шло го го да.

Уайтхерст счи та ет, что в бу ду щем го -
су дар ст вен ные и ком мер че ские ор га ни -
за ции бу дут стре мить ся ис поль зо вать
более эф фек тив ные и эко но мич ные тех -
но ло гии. При этом они об ра ща ют все бо -
лее при сталь ное вни ма ние на Linux и
дру гие от кры тые ре ше ния. Су ще ст вую -
щие кли ен ты то же до воль ны Red Hat.
Уайтхерст зая вил, что 99 из 100 круп ней -
ших за каз чи ков ком па нии про дли ли свои
кон трак ты на об слу жи ва ние по сле их ис -
те че ния.

Ус пех со пут ст во вал Red Hat во всех ас -
пек тах ее биз не са. “В этом квар та ле мы
бы ли сви де те ля ми впе чат ляю ще го рос та
спро са на на ши тех но ло гии как в раз лич -
ных гео гра фи че ских ре гио нах, так и на
раз ных вер ти каль ных рын ках. Ре зуль та -
том ста ли ре корд ные фи нан со вые по ка -
за те ли как за IV квар тал, так и за весь

Red Hat – пер вая ком па ния-
мил ли ар дер в сфе ре Linux
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СЕР ГЕЙ СВИ НА РЕВ

Рос сий ская пре мье ра но вой вер сии
флаг ман ской СУБД Microsoft SQL
Server 2012 ста ла глав ным со бы ти ем

про шед шей в на ча ле ап ре ля оче ред ной
кон фе рен ции SQL Server Symposium.
Мно го чис лен ные ее уча ст ни ки по лу чи ли

са мую под роб -
ную ин фор ма -

цию о реа ли зо ван ных в
но вой вер сии тех но ло ги -
че ских нов ше ст вах и воз -
мож ных сце на ри ях их
исполь зо ва ния для ре -
шения ре аль ных за дач.
Впро чем, как рас ска за ла
ру ко во ди тель де пар та -
мен та сер вер ных про дук -
тов “Microsoft Рос сия”
Свет ла на Ли ха ре ва, око -
ло двух де сят ков оте че ст -
вен ных ком па ний ста ли
уча ст ни ка ми про грам мы
пред ре лиз но го ис поль зо -
ва ния (сре ди них бы ли
как заказ чи ки, так и ISV-
раз ра бот чи ки), при чем
две из них — “Бал ти ка” и
“Связ ной” — су ме ли до -
ве сти со от вет ст вую  щие про ек ты до ста -
дии про мыш лен ной экс плуа та ции.

Свою пре зен та цию SQL Server 2012
ди рек тор про дук то вой груп пы Microsoft

SQL Server Юд жин Са бу ри на чал не с пе -
ре чис ле ния но вых функ цио наль ных воз -
мож но стей про дук та, а с об щей ха рак те -
ри сти ки эво лю ции рын ка управ ле ния
дан ны ми за те 25 лет, ко то рые про шли с
на ча ла раз ра бот ки пер вой про мыш лен -
ной СУБД Microsoft. Ес ли то гда са ма

спо соб ность ра цио наль -
но управ лять же ст ко
струк ту ри ро ван ны ми
кор по ра тив ны ми дан ны -
ми уже вос при ни ма лась
как боль шое бла го, то се -
го дня, ко гда мир ис пы -
тыва ет взрыв ной рост
объ е мов со би рае мых и
об ра ба ты вае мых дан ных,
не ред ко не имею щих же -
ст кой струк ту ры, тре бо -
ва ния к СУБД со всем
иные. При еже год ном
5%-ном рос те за трат на
ИТ ком па ни ям при хо -
дит ся справ лять ся с 40%-
ным уве ли че ни ем объ е -
мов дан ных в сво их ИС.
Ры нок биз нес-ана ли ти ки
рас тет бы ст ры ми тем па -
ми, при чем на ря ду с тра -

ди ци он ны ми мо де ля ми при ме не ния все
боль шую по пу ляр ность при об ре та ют ре -
ше ния, где биз нес-ана ли ти ка вклю ча ет ся
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Ше ст на дца тый Top 50: сис те мы
ста но вят ся слож нее в ис поль зо ва нии

Рос сий ская пре мье ра Microsoft
SQL Server 2012

Джим Уайтхерст уве рен, что в бу ду щем го су дар ст -
вен ные и ком мер че ские ор га ни за ции бу дут об ра -
щать все бо лее при сталь ное вни ма ние на Linux и
дру гие от кры тые ре ше ния 

Свет ла на Ли ха ре ва: “Око ло двух де сят -
ков рос сий ских ком па ний на ча ли ра бо -
тать с SQL Server 2012 еще до вы хо да
офи ци аль ной ком мер че ской вер сии
про дук та”

Вла ди мир Вое во дин: “С од ной сто ро ны,
в спи ске мно го “зна ко мых лиц”, но
вме сте с тем поя ви лись и но вые иг ро -
ки, ко то рых на рын ке вро де бы все
дав но пре крас но зна ют, но по тем или
иным при чи нам в пер вой де сят ке они
бы ли не час ты ми гос тя ми”
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СТИ ВЕН ВО АН-НИ КОЛС

Ес ли вы за ду мае тесь о Ubuntu Linux,
то что при дет вам в го ло ву? Я бы
пред по ло жил, что вы по ду мае те о

на столь ной Linux. Хо тя Ubuntu, без ус -
лов но, яв ля ет ся круп ным иг ро ком, воз -
мож но, да же са мым круп ным, ко гда речь
идет о на столь ной Linux, Марк Шатт л -
ворт, ос но ва тель Canonical (фир мы, стоя -
щей за Ubuntu), хо чет до ве сти до ва ше го
све де ния сле дую щее: “В этом го ду про -
изош ло зна ме на тель ное событие — ком -
па нии на ча ли от да вать пред поч те ние
Ubuntu пе ред RHEL при ре ше нии круп -
но мас штаб ных кор по ра тив ных за дач,
при чем в мас со вом по ряд ке”.

Та кое за яв ле ние сде ла но Шатт л вор том
по то му, что, по дан ным ком па нии
W3Techs, изу чаю щей тех но ло гии, ко то -
рые ис поль зу ют ся в Ин тер не те, с ию ля
2011-го Ubuntu об го ня ет RHEL (Red Hat
Enterprise Linux) на веб-сер ве рах. В фев -
ра ле W3Techs со об щи ла, что те перь
Ubuntu ис поль зу ют 6% всех веб-сер ве -
ров по срав не нию с 4% год на зад.

Шатт л ворт вы брал для срав не ния веб-
сер ве ры, по сколь ку веб-сер ви сы яв ля ют -
ся пуб лич ны ми. Тем не ме нее он ут вер -
жда ет: “Тен ден ция про яв ля ет ся да же

силь нее, ес ли по смот реть на сер ви сы но -
во го ти па, та кие как об ла ка и боль шие
дан ные”.

Воз мож но, он прав. Про ве дя соб ст -
вен ное ис сле до ва ние, я об на ру жил, что
Cloud Market — груп па, ко то рая сле дит
за ис поль зо ва ни ем об ла ка Amazon
EC2, — ста вит Ubuntu с поч ти 12 тыс. эк -
зем п ля ров на пер вое ме сто сре ди ис -
поль зуе мых в этом об ла ке опе ра ци он -
ных сис тем. На вто ром мес те ока за лась
уни вер саль ная Linux, от став шая на не -
сколь ко ты сяч, а Windows за ня ла тре тью
по зи цию (3,58 тыс. эк зем п ля ров). RHEL
и ее клон CentOS, со став ляю щие се мей -
ст во Red Hat, на счи ты ва ют 2,3 тыс. эк -
зем п ля ров.

Те перь Cloud Market от сле жи ва ет не
чис ло ра бо таю щих сис тем, а ко ли че ст во
об ра зов Amazon Machine Image (AMI),
пред став ляю щих со бой за ра нее скон фи -
гу ри ро ван ную опе ра ци он ную сис те му и
вир ту аль ное при клад ное ПО, ко то рое
ис поль зу ет ся для соз да ния вир ту аль ной
ма ши ны. Как со об щил мне Шатт л ворт
во вре мя об су ж де ния по элек трон ной
поч те дан ных Cloud Market: “Я оха рак те -
ри зо вал бы это как про стой по ка за тель
ин но ва ци он но сти, а не как кри те рий по -
пу ляр но сти. Это по ка за тель то го, сколь -
ко лю дей ис поль зу ет дан ную ОС для из -
го тов ле ния соб ст вен ной ко пии по сред -
ст вом ее адап та ции, а не то го, ка кое
ко ли че ст во ка ж до го из этих об ра зов ре -
аль но ра бо та ет”. Од на ко ни кто, на сколь -
ко мне из вест но, не рас смат ри вал дан -
ные Cloud Market по доб ным об ра зом, и
мне ка жет ся, что они все же сви де тель ст -
ву ют о серь ез ном ин те ре се к Ubuntu в
ка че ст ве биз нес-сер ве ра.

Так по че му же лю ди ис поль зу ют
Ubuntu в ка че ст ве сер вер ной сис те мы?
Шатт л ворт пи шет в бло ге: “Ос нов ной
при чи ной это го яв ля ет ся то, что мы сде -
ла ли ка че ст во глав ной це лью всех ко -
манд, ко то рые соз да ют Ubuntu, как в
ком па нии Canonical, так и в со об ще ст ве

раз ра бот чи ков. К то му же мы по-преж -
не му уде ля ем боль шое вни ма ние под дер -
жа нию на со вре мен ном уров не ин ст ру -
мен тов, дос туп ных раз ра бот чи кам в

Ubuntu, и обес пе че нию пре крас ных воз -
мож но стей для ра бо ты в об ла ках, к че му
дви жет ся ком пь ю тинг”.

Ко неч но, “...все со об ще ния о Ubuntu
ка са лись ра бо ты над на столь ной и ори -
ен ти ро ван ной на по тре би те ля вер си ей,
по яв ле ния ин тер фей са Unity и на ше го
стрем ле ния ох ва тить по ми мо ПК так же
те ле фон, план шет и те ле ви зор. Но это
стрем ле ние опи ра лось на по вы ше ние ка -
че ст ва”.

За гля ды вая в бу ду щее, Шатт л ворт на -
пи сал: “Вер сия 12.04 LTS [Long Term
Support] яв ля ет ся дос тиг шим со вер шен -
но ле тия ре ли зом Ubuntu для ЦО Дов, по -
сколь ку это пер вая вер сия LTS с ин тер -
фей сом, при зван ным удов ле тво рить все
ну ж ды пер со наль но го ком пь ю тин га”.
В то же вре мя “...ре лиз Essex по пу ляр ной
об лач ной плат фор мы с от кры тым ис ход -
ным ко дом OpenStack до ра бо тан с тем,
что бы пре крас но под хо дить для 12.04
LTS. Это не про стое сов па де ние, но по -
лез ная вещь, ко то рой оба про ек та при да -
ют боль шое зна че ние. При няв шес ти ме -

сяч ный и двух го дич ный цик лы вы пус ка
вер сий и LTS-ре ли зов и со гла со вав их с
цик ла ми вы пус ка Ubuntu, OpenStack
обес пе чи ла весь ма ши ро ко му кру гу сис -
тем ных ад ми ни ст ра то ров, раз ра бот чи ков
и лиц, при ни маю щих ре ше ния на пред -
при яти ях, воз мож ность пла ни ро вать раз -
вер ты ва ние OpenStack и уве рен ность,
что у них бу дет на деж ная, ши ро ко при -
ме няе мая LTS-плат фор ма и поль зую -
щий ся ши ро кой под держ кой ре лиз
OpenStack”.

В за клю че ние Шатт л ворт на пи сал:
“Все не об хо ди мые для Essex за ви си мо -
сти обес пе чи ва ют ся в вер сии 12.04 LTS
та ким об ра зом, что их под дер жи ва ют все
ос нов ные пуб лич ные об ла ка, ба зи рую -
щие ся на OpenStack. До го во рив шись об
од но вре мен ном вы пус ке ре ли зов, мы ук -
ре п ля ем по зи ции как OpenStack, так и
Ubuntu и де ла ем это со вер шен но про -
зрач ным и дос туп ным для дру гих ди ст ри -
бу ти вов спо со бом”.

Итак, го то ва ли Ubuntu бро сить вы зов
RHEL? Ду маю, эта ОС на чи на ет иг рать
важ ную роль в ка че ст ве сер вер ной сис те -
мы, но еще не дос тиг ла та ко го уров ня
раз ви тия, как Red Hat. Ком па ния Red
Hat ис поль зу ет свое по ло же ние пер вой
кор по ра ции, ра бо таю щей ис клю чи тель -
но с Linux и от кры тым ко дом и по лу чаю -
щей мил ли ар ды дол ла ров го до во го до хо -
да. Ча ст ной фир ме Canonical до нее еще
да ле ко. Кро ме то го, веб-сер ве ры, ко ли че -
ст вом ко то рых Шатт л ворт обос но вы ва ет
свои пре тен зии, яв ля ют ся по гра нич ны -
ми, а не кор по ра тив ны ми сер ве ра ми в
пол ном смыс ле это го сло ва.

Тем не ме нее флаг ман ская Linux раз -
ра бот ки Canonical яв но при ни ма ет ся на
воо ру же ние все но вы ми и но вы ми ор га -
ни за ция ми. Впол не мож но ве рить, что в
со рев но ва нии за пра во счи тать ся сер вер -
ной Linux но мер один в ны неш нем де ся -
ти ле тии на сту пать Red Hat на пят ки бу -
дут не SUSE или Oracle, а Canonical и
Ubuntu. 4

Ubuntu ста но вит ся фа во ри том кор по ра тив ных Linux-сер ве ров?

ДЭР РИЛ ТАФТ

При ме не ние Linux преж ни ми и но -
вы ми поль зо ва те ля ми рас ши ря ет -
ся бла го да ря бо лее низ кой об щей

стои мо сти вла де ния, ее тех ни че ским осо -
бен но стям и за щи щен но сти, а так же ря -
ду дру гих черт, го во рит ся в не дав нем ис -
сле до ва нии фон да Linux Foundation.

В опуб ли ко ван ном в ян ва ре 2012 г.
док ла де Linux Foundation и ком па нии
Yeoman Technology Group “Тен ден ции
рас про стра не ния Linux в 2012 г.: об сле -
до ва ние кор по ра тив ных ко неч ных поль -
зо ва те лей” (Linux Adoption Trends 2012:
A Survey of Enterprise End Users) ут вер -
жда ет ся, что при вле ка тель ность Linux
про дол жа ет уси ли вать ся в ущерб
Windows и Unix. За по след ний год 84%
ор га ни за ций, ис поль зую щих в на стоя щее
вре мя Linux, рас ши ри ли ее при ме не ние и
от да ют пред поч те ние этой плат фор ме
как при раз вер ты ва нии с ну ля, так и для
обес пе че ния ра бо ты важ ней ших при ло -
же ний.

По дан ным Linux Foundation, от час ти
этот рост свя зан с той ро лью, ко то рую
иг ра ет Linux в ре ше нии круп ней ших на
се го дня за дач ИТ — под держ ки рас ту -
ще го объ е ма сверх боль ших дан ных, по -
вы ше нии про из во ди тель но сти и безо пас -
но сти при ис поль зо ва нии вир туа ли за ции
и об лач ных вы чис ле ний. Кор по ра тив ные
поль зо ва те ли Linux де мон ст ри ру ют не -
пре рыв ный про гресс на всех этих на -
прав ле ни ях и от да ют яв ное пред поч те -
ние Linux при ре ше нии на зван ных за дач.

Дей ст ви тель но, как по ка за ло ис сле до -
ва ние, ес ли пред при ятия на чи на ют ис -

поль зо вать Linux, то уже не от ка зы ва ют -
ся от нее и пла ни ру ют рас ши рять ее при -
ме не ние, по сколь ку эта плат фор ма об ла -
да ет ус той чи вы ми пре иму ще ст ва ми, та -
ки ми как ши ро кий на бор функ ций,
за щи щен ность, низ кие за тра ты и гиб -
кость. Кро ме то го, Linux под дер жи ва ет
ком пь ю тинг сле дую ще го по ко ле ния —
ра бо ту с боль ши ми дан ны ми, об лач ные
вы чис ле ния и вир туа ли за цию. “Мы ожи -
да ем, что в на сту пив шем го ду она бу дет
под дер жи вать так же со ци аль ное пред -
при ятие, энер ге ти че ски эф фек тив ные
про ек ты и рас ту щее ко ли че ст во се те вых
под клю че ний”, — го во рит ся в док ла де.

Хо тя фонд оп ро сил 1893 кор по ра тив -
ных поль зо ва те ля Linux, ре зуль та ты дан -
но го ис сле до ва ния ба зи ру ют ся на ин тер -
вью с 428 спе циа ли ста ми в об лас ти ИТ,
ра бо таю щи ми в ор га ни за ци ях с го до вым
до хо дом от 500 тыс. долл. или со шта том
со труд ни ков свы ше 500. По дав ляю щее
боль шин ст во (65,6%) оха рак те ри зо ва ли
се бя как со труд ни ков ИТ-под раз де ле ний
или раз ра бот чи ков. Они пред став ля ли
раз лич ные от рас ли про мыш лен но сти.
Поль зо ва те ли из США и Ка на ды со став -
ля ли 41,6% рес пон ден тов; 27,1% пред -
став ля ли Ев ро пу; 15,2% — Азию.

Ис сле до ва ние по ка за ло так же, что во -
семь из де ся ти рес пон ден тов за по след -
ний год ус та но ви ли но вые сер ве ры с
Linux или пла ни ру ют сде лать это в те че -
ние бли жай ших 12 ме ся цев. Та кая же до -
ля оп ро шен ных на ме ре на по пол нить
парк но вы ми Linux-сер ве ра ми в сле дую -
щие пять лет. Лишь 21,7% рес пон ден тов
на ме ре ны на про тя же нии тех же пя ти лет

на ра щи вать ко ли че ст во сер ве ров с
Windows.

Кро ме то го, свы ше 75% рес пон ден тов
вы ра зи ло оза бо чен ность по по во ду боль -
ших дан ных. Поч ти 72% вы би ра ют Linux
для ра бо ты с ни ми. Пред при ятия обес по -
кое ны бы ст рым рос том объ е ма дан ных, и
Linux яв но пред став ля ет ся пред поч ти -
тель ной плат фор мой для ре ше ния этой
про бле мы. Лишь 35,9% пла ни ру ют ис -
поль зо вать Windows в этой но вой вы чис -
ли тель ной сре де.

Бо лее то го, поль зо ва те ли Linux со об -
щи ли, что у них воз ни ка ет мень ше труд -
но стей с опе ра ци он ной сис те мой. До ля
та ких поль зо ва те лей, от ме тив ших на ли -
чие тех ни че ских про блем, сни зи лась на
40% — с 20,3% в 2010 г. до 12,2% се го дня.
По зи цию ме недж мен та упо мя ну ли в ка -
че ст ве пре пят ст вия на 22% мень ше рес -
пон ден тов. В то же вре мя на 10% мень ше
зая ви ли, что во об ще нет про блем, ме -
шаю щих ус пе ху Linux.

Со глас но ис сле до ва нию, глав ным мо -
ти вом (70% оп ро шен ных) пе ре хо да кор -
по ра тив ных поль зо ва те лей на Linux яв -
ля ет ся бо лее низ кая об щая стои мость
вла де ния. На вто ром мес те ока за лись бо -
гат ст во функ ций и тех ни че ское пре вос -
ход ст во (68,6%), на треть ем — за щи щен -
ность (63,6%).

Рас ши ря ет ся так же ис поль зо ва ние
Linux для об лач ных вы чис ле ний. В
2012 г. рост ко ли че ст ва ор га ни за ций, ко -
то рые пе ре не сут не ко то рые свои при ло -
же ния в об ла ка, со ста вит 34%. Дей ст ви -
тель но, в об щей слож но сти 61% ор га ни -
за ций се го дня при ме ня ют об лач ные

при ло же ния, будь то пуб лич ные, ча ст ные
или гиб рид ные об ла ка.

Сре ди ра бо таю щих в об ла ках 66% при -
ме ня ют Linux в ка че ст ве ос нов ной плат -
фор мы. Это на 4,7% боль ше, чем в про -
шлом го ду. Да лее, 34,9% ор га ни за ций
пла ни ру ют пе ре но сить в об ла ко все но -
вые при ло же ния по срав не нию с 26% го -
дом ра нее.

Про дол жа ет рас ши рять ся ис поль зо ва -
ние вир туа ли за ции на плат фор мах x86.
Ис сле до ва ние по ка за ло, что 72% ор га -
ни за ций ожи да ют, что к кон цу это го го да
у них бу дет вир туа ли зи ро ва но свы ше
25% сер ве ров. Бо лее 46% ор га ни за ций
рас счи ты ва ют до кон ца 2012 г. вир туа ли -
зи ро вать 50% сво их плат форм и бо лее —
рост на 18% по срав не нию с 2011-м.

Од на ко на пу ти рас про стра не ния
Linux име ют ся не ко то рые пре пят ст вия.
На при мер, 39,6% рес пон ден тов со об щи -
ли, что по зи ция ме недж мен та ме ша ет
Linux до би вать ся но вых ус пе хов в их ор -
га ни за ции.

Не смот ря на гром кие за яв ле ния о все
бо лее ши ро ком рас про стра не нии Linux,
уча ст ни ки оп ро са ука зы ва ли на не ко то -
рые со хра няю щие ся труд но сти. Так,
35,3% на зва ли про бле мы взаи мо дей ст вия
с дру ги ми плат фор ма ми/при ло же ния ми;
32,5% — по иск опыт ных спе циа ли стов
для под держ ки Linux; 30,6% — от сут ст -
вие драй ве ров. Сре ди дру гих труд но стей
фи гу ри ро ва ли фраг мен та ция, юри ди че -
ские про бле мы, со блю де ние тре бо ва ний
ре гу ля то ров, до ми ни ро ва ние един ст вен -
но го про из во ди те ля и от сут ст вие ори ги -
наль ных функ ций. 4

Ак ту аль ные ИТ-на прав ле ния сти му ли ру ют ис поль зо ва ние Linux
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С про шло го ле та Ubuntu ста ла бо лее по пу ляр ной,
чем Red Hat, в ка че ст ве опе ра ци он ной сис те мы
веб-сер ве ров

Образы Ubuntu являются наибо лее по пу ляр ными в
облаке Amazon, причем с большим отрывом
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Под дер жим Wi-Fi в мет ро!
Де нис Во ей ков, 
www.pcweek.ru/gover/blog/gover/

Ес ли ве рить пресс-служ бе мо с ков ско го
Де пар та мен та ин фор ма ци он ных тех но -
ло гий (ДИТ), в сто лич ном мет ро по ли те -
не на коль це вой ли нии уже не сколь ко
дней ра бо та ет Ин тер нет. При чем во всех
36 со ста вах. По ка это экс пе ри мент, и, как
ут вер жда ет ся, “тес ти ро ва ние по ка жет
вос тре бо ван ность но вой ус лу ги, вы явит
воз мож ное воз дей ст вие на пас са жи ро по -
то ки, даст воз мож ность об ка тать тех но -
ло гию пре дос тав ле ния дос ту па. Ре ше ние
о про мыш лен ном за пус ке и рас ши ре нии
Wi-Fi на дру гие ли нии мет ро бу дет при -
ня то по ито гам экс пе ри мен та”.

Гра ж да не! Не дай те за гнуть ся про ек -
ту. По пу ти до мой/из до ма кач ни те па ру-
трой ку ме га байт. На пи ши те ку да-ни -
будь/ко му-ни будь. Впер вые за дол гое
вре мя (и воз мож но, в по след ний раз) ва -
ше гра фо ман ст во пре дель но вос тре бо -
ва но...

Пра во на дос туп в Ин тер нет 
по ра офи ци аль но уза ко нить
Де нис Во ей ков, 
www.pcweek.ru/gover/blog/gover/

В па мят ке при гла шен но го на пресс-
кон фе рен цию, по свя щен ную под пи са -
нию Дек ла ра ции о со блю де нии ав тор -
ских прав про из во ди те лей ПО и
за пла ни ро ван ную на 3 ап ре ля в Крас но -
гор ске в До ме пра ви тель ст ва Мо с ков -
ской об лас ти, на пи са но, что в зда ние пра -
ви тель ст ва без оформ ле ния раз ре ше ния
за пре ща ет ся про но сить но ут бу ки и план -
шет ные ком пь ю те ры. На до ска зать, что
по доб ные ни чем не мо ти ви ро ван ные в
ре аль ных ус ло ви ях пе ре жит ки преж них
вре мен в чи нов ничь их уч ре ж де ни ях до
сих пор встре ча ют ся сплошь и ря дом. 

На при мер, в зда ние ЦИК нель зя без
пред ва ри тель ной за яв ки про но сить лю -
бые фо то ап па ра ты и ви део ка ме ры, хо тя
спо кой но мож но про но сить мо биль ни ки,
мно гие из ко то рых по ка че ст ву оп ти ки
пре вос хо дят иные мыль ни цы. 

По-мо ему, уже по ра вво дить пра во че -
ло ве ка на поль зо ва ние ком му ни ка ци он -
ны ми уст рой ст ва ми и на дос туп в Ин тер -
нет. И со от вет ст вен но чет ко про пи сать
за прет на не обос но ван ное ог ра ни че ние
это го пра ва...

“Ан ти про ект” как те ма для дис кус сий
Ан д рей Ко ле сов, 
www.pcweek.ru/ecm/blog/ecm/

По хо ду дис кус сии по по во ду вы бо ра
те мы круг ло го сто ла (КС) на май ской

DOCFLOW вы ри со вы ва ет ся те ма “Ан -
ти про ект”. То есть об су ж де ние не удач -
ных про ек тов, по иск при чин, вы ра бот ка
ре ко мен да ций. Та кая те ма всплы ва ет на
ИТ-ме ро прия ти ях до воль но ре гу ляр но,
но ин те рес но и по лез но по лу ча ет ся не
очень час то. Мне ка жет ся, что весь ма
удач но и пло до твор но об этом го во ри ли
осе нью 2008 г. на DOCFLOW-Пи тер. Но
поч ти ни ка ких “сле дов” от то го ак тив но -
го раз го во ра не ос та лось.

А как мож но бы ло бы сде лать? На при -
мер, вот так: по ито гам раз го во ра под го -
то вить под роб ный от чет (пись мен ный, с
гра фи ка ми, с фо то): ос нов ные те зи сы,
клю че вые пунк ты, вы во ды, ре ко мен да -
ции. Вот это ста ло бы ре аль ным по пол не -
ни ем от рас ле вой ба зы зна ний. То гда
мож но бы ло бы сей час для на ча ла по зна -
ко мить ся с уже имею щим ся опы том и на
его ос но ве дви гать ся даль ше. Опыт был,
но за быт, т. е. по лу ча ет ся, что опы та и
нет во все...

Йот та бай ты на ших тайн
Сер гей Боб ров ский, 
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Круп ней ший центр элек трон но го
шпио на жа соз да ет ся ря дом с аме ри кан -
ским го род ком Блаф фдейл в шт. Юта.
Боль шую ста тью этой дея тель но сти по -
свя тил ре сурс Wired, и ес ли от бро сить
все эмо ции и ос та вить толь ко фак ты, вы -
ри со вы ва ет ся ин те рес ная мо дель ЦО Да
бу ду ще го. Тех ни че ские де та ли, по нят но,
умал чи ва ют ся, но и по фи нан со вым ха -
рак те ри сти кам мож но оце нить его клю -
че вые ТТХ.

За да чи цен тра, ко то рый бу дет при над -
ле жать Агент ст ву на цио наль ной безо -
пас но сти, — пе ре хват, де ко ди ро ва ние,
хра не ние и ана лиз по воз мож но сти всей
кур си рую щей по пла не те ин фор ма ции,
от поч то вых и кос ми че ских сис тем свя зи
до под зем ных и под вод ных, вклю чая ме -
ж ду на род ные, ино стран ные, кор по ра -
тив ные и ло каль ные се ти.

Пе ре хва ту под ле жит вся ча ст ная пе -
ре пис ка, те ле фон ные звон ки, все воз -
мож ные при ват ные дан ные лю бо го жи -
те ля Зем ли, от за про сов в Google и
по ку пок в э-ма га зи нах до све де ний по
при об ре те нию би ле тов, бро ни ро ва нию
оте лей и т. д.

Взла мы вать ся бу дет фи нан со вая ин -
фор ма ция, бан ков ские тран зак ции, опе -
ра ции с цен ны ми бу ма га ми, во ен ные и
ди пло ма ти че ские ба зы, све де ния кон фи -
ден ци аль но го ха рак те ра и дру гие ве щи,
ко то рые се го дня, счи та ет ся, хо ро шо
шиф ру ют ся...

ФБР при зна ло свое по ра же ние в борь бе с
ха ке ра ми
Сер гей Стель мах, 
www.pcweek.ru/security/blog/security/

Шон Ген ри, воз глав ляю щий Де пар та -
мент ком пь ю тер ной безо пас но сти ФБР,
зая вил о не спо соб но сти про ти во сто ять
ха ке рам, по хи щаю щим дан ные из кор по -
ра тив ных се тей. Он от ме тил, что бо -
роться с ха ке ра ми не пред став ля ет ся воз -
мож ным, по сколь ку ком пь ю тер ные
пре ступ ни ки слиш ком та лант ли вы, а
сред ст ва за щи ты слиш ком сла бы, что бы
ос та но вить их: “Мы не мо жем их по бе -
дить”. Ген ри, как со об ща ет ся, по ки нет
свой те пе реш ний пост (про ра бо тал в
ФБР 20 лет) и уй дет в ка кую-то ча ст ную
ком па нию. “Не оси ли ли”, од ним сло -
вом...

Вспом нил сей час о Symantec, ко ды ан -
ти ви рус ни ка ко то рой вы ло жи ли в Сеть;
Panda Security, где мо ти вом взло ма
послу жи ло об ви не ние ха ке ра ми (за па мя -
то вал: LulzSec или Anonymous) это го
про из во ди те ля в со труд ни че ст ве со спец -
служ ба ми. Да взло ма но уже все, что мож -
но. Да же про стая ста ти сти ка по се ще ния
мною сай тов, имею щих весь ма от да лен -
ное от но ше ние к ин фор ма ци он ной безо -
пас но сти, но на стой чи во на гне таю щих
ис те рию во круг тво ря ще го ся ха кер ско го
бес пре де ла, го во рит мне о том, что ха -
кер ская ак тив ность все воз рас та ет...

Крип то гра фия как дви жи тель ИБ-ин ду ст рии
Ва ле рий Ва силь ев, 
www.pcweek.ru/security/blog/security/

По ме ре “мо би ли за ции” ИТ-поль зо ва -
те лей и пе ре во да ИТ-сер ви сов в об ла ка
роль крип то гра фи че ской за щи ты ин фор -
ма ции ста но вит ся все бо лее зна чи мой в
ИТ, и уж тем бо лее в ИБ, при чем не толь -
ко на кор по ра тив ном уров не ис поль зо -
ва ния, но и на ин ди ви ду аль ном.

Не ожи дан но (для ме ня) кон фе рен ция
“РусКрипто’2012” про де мон ст ри ро ва ла
пре тен зии рос сий ской крип то гра фии не
толь ко на тех но ло ги че ское ли дер ст во в
от рас ли, но и на ли дер ст во в об лас ти про -
ве де ния кон фе рен ци он ных ме ро прия тий
ИБ-от рас ли. Тут, ра зу ме ет ся, нуж но го -
во рить не столь ко об ак туа ли за ции крип -
то на прав ле ния, сколь ко об ус пе хе ор га -
ни за то ров конференции — ас со циа ции
“Ру сК рип то” и “Ака де мии ин фор ма ци -
он ных сис тем”.

Вы бран ные ор га ни за то ра ми те мы, уро -
вень уча ст ни ков и док ла дов, соз дан ная
для де ло во го и не фор маль но го об ще ния
атмосфера — все то, что ка зен но на зы ва -
ет ся ме ро прия ти ем, по ка за лось мне су -

ще ст вен ным и ув ле ка тель ным для ос -
мыс ле ния и вкус ным для пе ре ва ри ва -
ния...

Adobe Flash для Linux
Ев ге ний Ва силь ев, 
www.pcweek.ru/foss/blog/foss/

Ком па ния Adobe офи ци аль но объ я ви -
ла о вы хо де ста биль но го ре ли за Flash
Player 11.2. Вот толь ко это, по хо же, по -
след ний вы пуск Flash под Linux. Но в ви -
де ис клю че ния под держ ка Flash ос та нет -
ся в Chromuim че рез ин тер фейс PPAPI.
При ме ча тель но, что PPAPI под дер жи ва -
ет толь ко Chromium. Mozilla Firefox его
не под дер жи ва ет. Так что или Mozilla от -
ка жет ся от Flash, или нау чит ся ра бо тать
с PPAPI.

Вме сте с этим Mozilla вы пус ка ет он -
лайн-иг ру BrowserQuest с це лью по ка -
зать, что со вре мен ные брау зе ры мо гут и
без Flash быть пре крас ной плат фор мой
для соз да ния игр...

Что это? За кат Flash или на ча ло эры
HTML5?..

Ах уж эти быв шие со труд ни ки...
Сер гей Стель мах, 
www.pcweek.ru/business/blog/business/

Пред по ла гаю, что си туа ция с “ра зо бла -
че ния ми” сво их быв ших ра бо то да те лей
быв ши ми же со труд ни ка ми не сколь ко
дур но по па хи ва ет. Что мо жет за этим
сто ять? В го ло ве мно го ва ри ан тов, но ка -
кой ни возь ми, по доб ное по ве де ние уво -
лен ных/по ки нув ших ком па нию со труд -
ни ков вы зва но, как мне ка жет ся,
пе ре се че ни ем их лич ных ин те ре сов с
кор по ра тив ны ми. Толь ко та кое пе ре се -
че ние по ро ж да ет силь ные эмо ции и же -
ла ние как-то на па ко стить сво им быв шим
кол ле гам.

По про бую сфор му ли ро вать точ нее: ка -
ки ми бы ни бы ли при чи ны уволь не ния
или ухо да со труд ни ка, но осо бен но силь -
ным ре цеп то ром, мо гу щим вы звать в нем
вол ну не при ятия к быв ше му ра бо то да те -
лю, мо жет слу жить лич ный мо тив. 
Как-то: уяз влен ное са мо лю бие, не до оце -
нен ность в кол лек ти ве, за висть и др.
Име ют ли пра во уво лен ные со труд ни ки
кри ти ко вать сво их быв ших ра бо то да те -
лей в Се ти? Как бы то ни бы ло, но они
де ла ют это. Быв ший топ-ме нед жер Go-
ogle “про ехал ся” по имид жу сво его бы ло -
го ра бо то да те ля, быв ший про грамм ный
ме нед жер Microsoft соз дал в Се ти сайт fi-
xingwindows8.com (сайт на дан ный ммент
не дос ту пен), где кри ти ко вал Win dows 8.
Что это? Жа ж да сла вы? Ис крен ний про -
тест?..
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СТИ ВЕН ВО АН-НИ КОЛС

К ом па ния Canonical за -
пла ни ро ва ла на 26 ап ре -
ля вы пуск сво его флаг -

ман ско го про дук та Ubuntu 12.04
с дол го вре мен ной под держ кой.
Сей час он пред став лен в бе та-
вер сии, ко то рую я ис поль зую
уже не сколь ко не дель, и по ка
все идет нор маль но.

Не со мнен но, но вая Ubuntu
дос та точ но хо ро шо по ка за ла се -
бя да же на мо ей ба зо вой сис те ме
Gateway DX4710 про из вод ст ва
2009 г. Это ПК с 6 Гб ОЗУ, 
2,5-ГГц про цес со ром Intel Core 2
Quad и встро ен ным ви део адап -
те ром Intel GMA 3100. Он не так
быстр, но вам не ну жен бы ст рый
ком пь ю тер для Ubuntu в от ли чие
от бе та-вер сии Windows 8.

Ус та нов ка
Я за гру зил бе та-вер сию но вой
Ubuntu с по свя щен ной ей веб-
стра ни цы (https://wiki.ubuntu.
com/PrecisePangolin/Tech-
nicalOverview/Beta1), за пи сал
об раз на оп ти че ский диск и за -
гру зил с не го ком пь ю тер. По сле
за груз ки с Live-CD я про ве рил
ба зо вый функ цио нал ОС и воз -
мож ность под клю че ния к Ин -
тер нету. За тем ус та но вил ОС на
же ст кий диск.

Кро ме то го, я за пус тил Ubun -
tu в вир ту аль ной ма ши не Vir -
tualBox. Имей те в ви ду, что пе -
ред за пус ком ВМ в VirtualBox
нуж но вклю чить Physical Ad-
dress Extension, PAE (ме ню Set-
tings / System / Processor).

В обо их слу ча ях мне не нуж но
бы ло прак ти че ски ни че го де -
лать, толь ко на жать не сколь ко
кно пок и вве сти имя и па роль.
В на ши дни для ус та нов ки Linux
дос та точ но все го лишь уметь пе -
ча тать на кла виа ту ре и встав -
лять ком пакт-диск в ло ток оп ти -
че ско го при во да.

Спе ци фи ка ция Ubuntu 12.04 
Precise Pangolin

Ubuntu из на чаль но ба зи ру ет ся
на Debian Linux. В ре ли зе 12.04
ис поль зу ет ся яд ро Linux 3.2.6.
Под де ск то пом Unity скры ва ет -
ся GNOME 3.3.20. ОС под дер -
жи ва ет пол ный на бор фай ло вых
сис тем для Linux, вклю чая Btfrs
(Butter), ext3, ext4, JFS, ReiserFS

и XFS. По умол ча нию ис поль -
зу ет ся ext4.

Вы мо же те за пус тить Ubuntu
на сис те ме с 512-Мб ОЗУ и 486-м
про цес со ром. Чем бы ст рее ап -
па рат ная плат фор ма, тем луч -
ше, но для прак ти че ско го при -
ме не ния от лич но под хо дит лю -
бой ком пь ю тер с 1-Гб ОЗУ.

Ес ли вам по сча ст ли ви лось
иметь сис те му с чип се том Intel
Sandy Bridge, в ва шем рас -
по ря же нии улуч шен ные
воз мож но сти управ ле ния
энер го по треб ле ни ем. Те -
перь Ubuntu уме ет пол но -
стью от клю чать гра фи че -
ский ак се ле ра тор, ес ли он
не ис поль зу ет ся. Как ут вер -
жда ет Cano nical, “при от -
сут ст вии на груз ки эко но -
мия в энер го по треб ле нии
по срав не нию с сис те мой, у
ко то рой от клю чен ре жим
RC6, со став ля ет 40—60%”.
Я не за ме тил боль шой раз -
ни цы, но в ре жи ме про стоя
вре мя ра бо ты от ба та реи у мое -
го Lenovo Think Pad на но вей -
шем чип се те Sandy Bridge за мет -
но уве ли чи лось.

Оцен ка Ubuntu
По сле ус та нов ки Precise Pan go -
lin я по чув ст во вал се бя в очень
зна ко мой сре де. В даль ней шем
пла ни ру ет ся за ме на ин тер фей -
са Ubuntu на Head Up Display,
но в этой вер сии ин тер фей сом
по умол ча нию ос та ет ся Unity.
Он уст раи ва ет да ле ко не всех.
Что ка са ет ся ме ня, то, не смот ря
на то, что я пред по чи таю рет ро-
ин тер фейс GNOME 2 Cinnamon
из Linux Mint, Unity мне то же
нра вит ся. В дан ном ре ли зе
Ubuntu раз ра бот чи ки за ни ма -
лись не столь ко ин тер фей сом
HUD, сколь ко шли фов кой
Unity для биз нес-поль зо ва те лей.
По боль шей час ти они ус пеш но
с этим спра ви лись. Unity ра бо -
та ет бы ст ро и глад ко. Но есть и
не дос тат ки. На при мер, ком -
плект офис ных при ло же ний Li-
breOffice 3.5 ра бо та ет хо ро шо,
но ис поль зу ет свой ин тер фейс
вме сто уни вер саль ных ме ню
Unity. Это не ме ша ет ра бо те с
про грам ма ми из ком плек та,
про сто он все еще не так хо ро -
шо ин тег ри ро ван с Unity, как,

ска жем, при ме няе мый по умол -
ча нию брау зер Firefox 11.

Хо тя кас то ми зи ро вать Unity
ста ло про ще, он все еще ос та ет -
ся ин тер фей сом WYSIWYG с
не боль ши ми воз мож но стя ми
для на строй ки. Опыт ных поль -
зо ва те лей Linux он не по за ба -
вит, но тем, ко му ну жен про -
стой, дру же ст вен ный ин тер -
фейс, он по нра вит ся, ес ли,

ко неч но, их уст ро ит то, что па -
нель за пус ка при ло же ний на хо -
дит ся сле ва. Да, имен но так —
сле ва. Ра зу ме ет ся, вы мо же те
во все от клю чить и уб рать ее с
дис плея, но не мо же те рас по ло -
жить свер ху, сни зу или спра ва.
Из ви ни те, но в Ubuntu она мо -
жет быть толь ко сле ва. По до зре -
ваю, что при чи на за клю ча ет ся
в же ла нии Canonical ви деть
Ubuntu на смарт фо нах, план ше -
тах и те ле ви зо рах в том же ви де,
как и на де ск то пах.

С дру гой сто ро ны, я об на ру -
жил, что 12.04 от лич но ра бо та ет
в мо ей ло каль ной се ти. В ней за -
дей ст во ва но не сколь ко тес то -
вых сер ве ров, и Ubuntu ока за -
лась пер вой ОС для де ск то пов,
ко то рая под клю чи лась ко всем
серверам — кон трол ле ру до ме -
на на ба зе Samba, Network File
System (NFS), Windows Server
Active Directory (AD) и Win-
dows Workgroup.

В об лач ном сер ви се Ubuntu
One вам дос туп но хра ни ли ще в
5 Гб из Ubuntu, Linux и Win -
dows. Мне нра вит ся этот сер вис.

Ubuntu да ет дос туп к ма га зи ну
при ло же ний Ubuntu Software
Center. Но вые поль зо ва те ли най -
дут его не ве ро ят но про стым в ис -
поль зо ва нии по срав не нию со ста -

рым Synaptic. В нем есть но вая
функ ция оцен ки спи ска при ме -
няе мых ва ми при ло же ний, на ос -
но ве ко то рой ма га зин ре ко мен ду -
ет до пол ни тель ные при ло же ния.

Все это за ме ча тель но, но вот
что мне нра вит ся боль ше все го
и о чем я за был ска зать, так это
то, что Ubuntu на чи ная с вер -
сии 11.10 мо жет син хро ни зи -
ровать при ло же ния ме ж ду де -

ск то па ми. На при мер, ус -
тано вив на ПК с Ubuntu
пред по чи тае мый ва ми на -
бор при ло же ний, вы лег ко
по лу чи те тот же са мый на -
бор на но ут бу ке.

Canonical из ме ни ла на -
бор при ло же ний по умол -
ча нию. Вер ну лось при ло -
же ние с от кры тым ко дом
GIMP, аль тер на ти ва Photo -
shop. Ме сто ме ди а п ле е ра
по умол ча нию за ня ло при -
ло же ние Rhythmbox вме -
сто Banshee. Мне это не
нра вит ся, по сколь ку я ста -

рый при вер же нец Banshee. Но
бла го да ря Software Center я мо гу
за ми ну ту за гру зить Ban shee и
за ме нить им Rhythmbox.

По умол ча нию поч то вым кли -
ен том яв ля ет ся Mozilla Thun -
derbird 11, ко то рый мне так же
не нра вит ся. Луч шим поч то вым
кли ен том для лю бой ОС я счи -
таю Evolution. Он мо жет хо ро -
шо ра бо тать с Microsoft Ex -
change, да и про сто это луч ший
вы бор для биз нес-де ск то па.

Но Ubuntu, как и лю бой ди ст -
ри бу тив Linux, по зво ля ет лег ко
вы би рать при ло же ния. В те че -
ние ча са я по лу чил при выч ные
мне при ло же ния. А бла го да ря
функ ции син хро ни за ции при ло -
же ний мои при ло же ния поя ви -
лись на дру гом де ск то пе.

Ubuntu нра вит ся мне и на бо -
ром функ ций для обес пе че ния
при ват но сти. Вы мо же те уда -
лить ис то рию ис поль зо ва ния
фай лов и при ло же ний, от клю -
чить от сле жи ва ние ис поль зо ва -
ния фай лов, при ло же ний и сер -
ви сов. Ubuntu по зво ля ет управ -
лять ин фор ма ци ей о ва шей
пер со наль ной ак тив но сти луч -
ше, чем все уви ден ные мною
опе ра ци он ные сис те мы для де -
ск то пов. Ес ли бы Facebook по -
зво лял де лать то же са мое! 4

Встре чай те но вый де ск топ Ubuntu 12.04 от Canonical

ДЭР РИЛ ТАФТ

Фонд Apache Software
Foundation (ASF) объ -
 явил, что Sqoop, ин ст ру -

мент, пред на зна чен ный для пе -
ре но са дан ных ме ж ду Hadoop и
струк ту ри ро ван ны ми хра ни ли -
ща ми дан ных, стал про ек том
выс ше го уров ня.

Apache Sqoop по зво ля ет им -
пор ти ро вать дан ные из кор по -
ра тив ных хра ни лищ в Hadoop
Distributed File System, Apache
Hive и HBase.

“Sqoop Project про де мон ст ри -
ро вал свою зре лость, по ки нув
ин ку ба тор Apache, — за -
явил Ар винд Праб ха кар, ви це-
прези дент Apache Sqoop. —
Выпол няя ра бо ты по пе ре ме -
ще нию мил ли ар дов строк дан -
ных, Sqoop до ка зы ва ет свою
цен ность как важ но го ком по -

нен та про из вод ст вен ных сред”.
По за яв ле нию офи ци аль ных

лиц ASF, Sqoop ба зи ру ет ся на
ин фра струк ту ре Hadoop и рас -
па рал ле ли ва ет пе ре да чу дан ных
для дос ти же ния вы со кой про из -
во ди тель но сти, а так же улуч ше -
ния ис поль зо ва ния сис тем ных и
се те вых ре сур сов. Вдо ба вок
Sqoop бы ст ро ко пи ру ет дан ные
из внеш них сис тем в Hadoop,
что де ла ет ана ли ти ку бо лее эф -
фек тив ной и сни жа ет риск пе -
ре груз ки внеш них сис тем.

“Под клю че ние к дру гим ба -
зам дан ных и хра ни ли щам дан -
ных кри тич но для эво лю ции
Hadoop в кор по ра тив ных ре ше -
ни ях, Sqoop иг ра ет в этом важ -
ную роль, — ска зал Ди пак Ред -
ди, Hadoop Manager в Cou -
pons.com. — Мы ши ро ко ис -
поль зу ем Sqoop для хра не ния и

об ме на дан ны ми ме ж ду Hadoop
и дру ги ми хра ни ли ща ми дан -
ных, та ки ми как Netezza. Мощ -
ность Sqoop за клю ча ет ся и в
воз мож но сти на пи са ния за про -
сов сво бод ной фор мы к струк -
ту ри ро ван ным ба зам дан ных и
пе ре ме ще ния за про шен ных
дан ных в Hadoop”.

“Sqoop ин тег ри ро ван в про -
цесс об ра бот ки дан ных на про -
из вод ст вен ной пло щад ке, —
ска зал Бо хан Чен, ди рек тор
груп пы Hadoop Development
and Operations в Apollo Group.
— Он дал воз мож ность на деж -
но го и мас шта би руе мо го им пор -
та из ре ля ци он ных баз дан ных и
экс пор та аг ре ги ро ван ных ре -
зуль та тов в ре ля ци он ные ба зы
дан ных”.

С мо мен та по яв ле ния в ин ку -
ба то ре Apache в ию не 2011-го

Sqoop бы ст ро стал клю че вым
ре ше ни ем для транс фе ра дан -
ных ме ж ду SQL и Hadoop. Про -
ект пре дос тав ля ет кон нек то ры
для по пу ляр ных сис тем MySQL,
PostgreSQL, Oracle, SQL Server
и DB2. Так же есть воз мож ность
раз ра ба ты вать вы со ко ско ро ст -
ные кон нек то ры для спе циа ли -
зи ро ван ных сис тем, та ких как
кор по ра тив ные хра ни ли ща дан -
ных.

Крэйг Линг, ди рек тор по биз -
нес-сис те мам в Tsavo Media, за -
я вил: “Бо лее го да на зад мы при -
ня ли ре ше ние ис поль зо вать
Sqoop при экс пор те/им пор те
дан ных для Hadoop. Он прост и
ле гок в ис поль зо ва нии, и те перь
чле ны ко ман ды мо гут ра бо тать
с дан ны ми ав то ном но, мак си ми -
зи руя ана ли ти че скую по лез -
ность на ших ре по зи то ри ев”. 4

Sqoop по ки да ет ин ку ба тор Apache

Да же в бе та-вер сии Ubuntu 12.04 вы гля дит от лич но
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АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

Со об ще ст во Open Source ста ра ет ся
не от ста вать от по став щи ков ком -
мер че ско го ПО в де ле соз да ния об -

лач ных ИТ-ин фра струк тур. К уже имев -
шим ся про ек там (Eucalyptus, Open Nebula,
CloudStack) пол то ра го да на зад при ба вил -

ся еще и OpenStack, ко то рый,
по мне нию его ав то ров, се го -

дня мо жет рас смат ри вать ся как ли ди рую -
щее на рын ке Open Source об лач ное ре -
ше ние и как ре аль ная аль тер на ти ва ве ду -
щим про дук там в этой сфе ре от та ких по -
став щи ков, как VM ware, Microsoft и Citrix.
Рос сий ская груп па OpenStack Community
бы ла соз да на в мар те про шло го го да, а в
де каб ре о на ме ре нии про дви гать идеи
OpenStack в на шей стра не объ я ви ла ком -
па ния “Ми ран тис” — один из ак тив ных
уча ст ни ков это го ме ж ду на род но го про ек -
та. В ны неш нем мар те она про ве ла пер -
вый оч ный се ми нар, на ко то ром рас ска за -
ла о те ку щем со стоя нии дел и о пер спек -
ти вах раз ви тия.

Го во ря об ос нов ных кон цеп ци ях про -
ек та OpenStack, пред се да тель со ве та ди -
рек то ров и CFO “Ми ран ти са” Алек сандр
Фрид ланд от ме тил, что об лач ные мо де ли
вы чис ле ний (речь в дан ном слу чае идет
имен но об ор га ни за ции ди на ми че ской
вир туа ли зи ро ван ной ИТ-ин фра струк ту -
ры) уже про шли этап пи лот но го от рас ле -
во го оп ро бо ва ния и во шли в фа зу ши ро -
ко го прак ти че ско го при ме не ния как в
пуб лич ном, так и в ча ст ном ва ри ан тах как
круп ны ми, так и не боль ши ми ком па ния -
ми. В та кой си туа ции од ной из клю че вых
за дач при соз да нии об ла ков ста но вит ся
сни же ние стои мо сти вла де ния ими, вклю -
чая на чаль ные за тра ты на при об ре те ние
ли цен зий. Эта про бле ма осо бен но важ на,
на при мер, для об лач ных про вай де ров, ко -
то рые хо тят рас ши рять уже соз дан ные
вы чис ли тель ные ин фра струк ту ры, но
стал ки ва ют ся с не об хо ди мо стью про пор -
цио наль но го уве ли че ния рас хо дов на ПО.
Не го во ря уже о том, что са мо соз да ние
ди на ми че ских ин фра струк тур по рой ста -
но вит ся про бле ма тич ным в ус ло ви ях весь -
ма ста тич ных сис тем ли цен зи ро ва ния:
час то бы ва ет слож но не столь ко най ти
нуж ную сум му де нег, сколь ко сде лать рас -
че ты по ее оп ре де ле нию.

Ини циа ти ва OpenStack стар то ва ла в
ию ле 2010 г., ко гда те хас ская ком па ния
Rackspace Hosting со вме ст но с НА СА
объ я ви ли об от кры тии ко да пи лот но го
про ек та по соз да нию фе де раль ной об -
лач ной IaaS-плат фор мы Nebula (НА СА
как за каз чик, Rackspace Hosting как раз -
ра бот чик и хос тинг-про вай дер). То гда
же, на пер вом ди зайн-сам ми те про ек та,
бы ло сфор му ли ро ва но че ты ре ос нов ных
обя за тель ст ва его уча ст ни ков:

• соз да ние пол но стью сво бод но го и от -
кры то го про грамм но го обес пе че ния без
ис кус ст вен ных ог ра ни че ний, от каз от
двой но го лицензирования — весь код
дос ту пен по ли цен зии Apache 2;

• от кры тый про цесс про ек ти ро ва ния,
ре гу ляр ное про ве де ние ди зайн-сам ми -
тов, от кры тых для всех;

• от кры тый про цесс раз ра бот ки, под -
держ ка от кры то го ре по зи то рия ко да;

• под держ ка от кры то го со об ще ст ва,
все про цес сы реа ли зу ют ся как от кры тые
и про зрач ные.

По ми мо ис поль зо ва ния мо де ли Open
Source клю че вой иде ей в этом на чи на -
нии бы ла так же воз мож ность при ме не -
ния стан дарт ных ап па рат ных средств
тра ди ци он ной ИТ-ин фра струк ту ры при
соз да нии об ла ков. Ав то ры ини циа ти вы
из на чаль но объ я ви ли о на ме ре нии при -
дер жи вать ся ди на мич но го пла на раз ви -
тия про ек та: пер вый офи ци аль ный ре лиз
сис те мы под на зва ни ем Austin был вы -

пу щен уже в ок тяб ре 2010-го, за тем в те -
че ние го да поя ви лись еще три об нов лен -
ные вер сии. Те ку щим ва ри ан том яв ля ет -
ся Diablo (сен тябрь 2011-го).

В мае 2011 г. ком па ния Canonical объ -
 яви ла, что имен но OpenStack ста нет ос -
нов ной об лач ной плат фор мой для Ubuntu
(с вы хо дом вер сии 11.10 Ubuntu Server и
Ubuntu Enterprise Cloud; ра нее в ди ст ри бу -
ти ве для этих же це лей ис поль зо ва лась
плат фор ма Eucalyptus). В ок тяб ре Rack -
Space объ я ви ла о сво ем на ме ре нии пе ре -
дать все пра ва на код и тор го вую мар ку
OpenStack не ком мер че ской ор га ни за ции
OpenStack Foundation, от кры тие ко то рой
за пла ни ро ва но на 2012-й. На се го дняш -
ний день о под держ ке про ек та объ я ви ли
бо лее 150 ком па ний. Поч ти 2700 че ло век
за ре ги ст ри ро ва лись в ка че ст ве уча ст ни ков
со об ще ст ва пер со наль но, в ми ре уже сей -
час на счи ты ва ет ся свы ше 350 кон трибь ю -
то ров про ек та. Сей час про ект вклю ча ет
бо лее 250 тыс. строк ис ход но го ко да, объ -
ем уже вы пол нен ных ра бот оце ни ва ет ся в
65 че ло ве ко-лет, или око ло 3,5 млн. долл.

OpenStack со сто ит из по сто ян но рас -
ши ряю щей ся се рии свя зан ных ме ж ду со -
бой про ек тов (в на стоя щее вре мя их
пять), пред став ляю щих раз лич ные ком -
по нен ты об лач ной ин фра струк ту ры. Два
про ек та во шли в со став пер во го ре ли за
Austin — OpenStack Compute (ко до вое
на зва ние Nova) и OpenStack Object Sto -
rage (Swift). Пер вый из них — это ба зо вая
со во куп ность сер ви сов, свя зан ных ме ж -
ду со бой про то ко лом AMQP и обес пе -
чи ваю щих управ ле ние жиз нен ным цик -
лом вир ту аль ных ма шин. Второй — рас -
пре де лен ное хра ни ли ще би нар ных объ -
ек тов (ана лог Amazom S3). В фев ра ле
2011-го в сис те ме поя вил ся так же про ект
OpenStack Image Service (Glance), при -
зван ный обес пе чить хра не ние об ра зов и
ме та дан ных вир ту аль ных ма шин. В по -
след нем ре ли зе Diablo бы ли до бав ле ны
так же про ек ты OpenStack Identityи
OpenStack Dashboard. Сис те ма под дер -
жи ва ет ряд ги пер ви зо ров KVM (по умол -
ча нию), LXC, QEMU, UML, VMware
ESX/ESXi и XenServer/XCP (Microsoft
Hyper-V не под дер жи ва ет ся). Кро ме то -
го, сей час име ет ся бо лее по лу то ра де сят -
ков про ек тов, реа ли зуе мых со об ще ст вом
в ини циа тив ном по ряд ке. В ос нов ном
они рас ши ря ют воз мож но сти про ек тов,
офи ци аль но вклю чен ных в OpenStack, и
пред по ла га ет ся, что не ко то рые их них в
бу ду щем вой дут в со став офи ци аль ных
ре ли зов сис те мы.

Оце ни вая про шед ший оз на ко ми тель -
ный се ми нар в це лом (кро ме пре зен та -
ций тут бы ло по ка за но раз вер ты ва ние
вы чис ли тель но го об ла ка вжи вую), сле ду -
ет от ме тить серь ез ный ин те рес рос сий -
ских ИТ-спе циа ли стов к дан ной те ме и
их го тов ность к ис поль зо ва нию по доб ных
средств. Так, Алек сандр Фрид ланд еще в
на ча ле со б ра ния от ме тил, что ор га ни за -
то ры не ожи да ли та ко го ко ли че ст ва уча -
ст ни ков (со бра лось око ло по лу сот ни че -
ло век), по это му при шлось ог ра ни чить их
ре ги ст ра цию, но уже в бли жай шее вре мя
“Ми ран тис” на ме рен про вес ти еще од ну
по доб ную встре чу. Су дя по со ста ву слу -
ша те лей, мож но сде лать вы вод, что про -
ект OpenStack за ин те ре со вал сред ние
пред при ятия, ко то рые хо те ли бы по вы -
сить эф фек тив ность ис поль зо ва ния сво ей
ны неш ней ИТ-ин фра струк ту ры за счет
бес плат но го об лач но го ре ше ния. Прав -
да, при этом бы ло вид но и то, что со брав -
шие ся в це лом хо ро шо по ни ма ют, что за
та кую “бес плат ность” нуж но бу дет брать
на се бя оп ре де лен ные тех ни че ские и ор -
га ни за ци он ные рис ки и с сис те мой при -
дет ся, воз мож но, по во зить ся в ее до ра -
бот ке и адап та ции “ру ка ми”. 4

ОБ ЛА КА

OpenStack: вы зов по став щи кам
ком мер че ских об ла ков



ре дак ции списка — 3275,86) Тфлопс, а
этот же по ка за тель для пер вых пя ти сис -
тем спи ска поч ти рав ня ет ся сум мар ной
про из во ди тель но сти всех сис тем на
Linpack.

Впро чем, как под чер ки ва ет г-н Вое во -
дин, ес ли вни ма тель но изу чить ди на ми ку
из ме не ния вы ше при ве ден ных ве ли чин,
то хо ро шо вид но, как от рей тин га к рей -
тин гу рас тет раз ни ца ме ж ду пи ко вой и
Linpack-про из во ди тель но стью сис тем,
что го во рит о том, что кла сте ры ста но -
вят ся все слож нее в ис поль зо ва нии. При -
чин тут, по его мне нию, не сколь ко. С од -
ной сто ро ны, в ны неш ней ре дак ции Top
50 уже две на дцать сис тем, по стро ен ных
по гиб рид ной тех но ло гии с при ме не ни ем
гра фи че ских ус ко ри те лей (пол го да на зад
та ко вых бы ло все го семь). С дру гой же
сто ро ны, сис те мы в прин ци пе уве ли чи ва -
ют ся в мас шта бах, за дей ст вуя для сво их
нужд уже ты ся чи вы чис ли тель ных ядер.
Так, на при мер, ли дер по след них ре дак -
ций рей тин га су пер ком пь ю тер МГУ “Ло -
мо но сов”, чья пи ко вая про из во ди тель -
ность по сле мо дер ни за ции вы рос ла с
1373,06 до 1700,21 Тфлопс, а про из во ди -
тель ность в тес те Linpack — с 674,1 до
872,5 Тфлопс, ис поль зу ет 82,468 тыс.
ядер. Прав да, по это му по ка за те лю он на
по ря док опе ре жа ет бли жай ших кон ку -
рен тов.

На вто рое ме сто спи ска вы шел су пер -
ком пь ю тер про из вод ст ва Hewlett-
Packard, ус та нов лен ный в МСЦ РАН, чья
пи ко вая про из во ди тель ность уве ли чи -
лась до 227,84 Тфлопс, а на Linpack — до
119,93 Тфлопс. Ко ли че ст во за дей ст во -
ван ных в нем ядер — все го 13,004 тыс.

На третье ме сто спи ска опус тил ся су -
пер ком пь ю тер HP Cluster Platform 3000
BL2x220, ус та нов лен ный в Кур ча тов ском

ин сти ту те, с про из во ди тель но стью 123,65
и 101,21 Тфлопс со от вет ст вен но (10,304
тыс. ядер).

Чет вер тое ме сто за ни ма ет су пер ком -
пь ю тер РСК “СКИФ-Ав ро ра”, ус та нов -
лен ный в Юж но-Ураль ском го су дар ст -
вен ном уни вер си те те (117,64 и 100,35
Тфлопс со от вет ст вен но).

Со ста ви те ли рей тин га от ме ча ют, что
для по па да ния в те ку щую его ре дак цию
по тре бо ва лась про из во ди тель ность в тес -
те Linpack не ни же 10,05 Тфлопс (5,67
Тфлопс в пре ды ду щей ре дак ции), а ниж -
няя гра ни ца пер вой де сят ки по это му по -
ка за те лю под ня лась с 42,53 до 47,88
Тфлопс.

Про дол жа ют до ми ни ро вать в спи ске
сис те мы, по стро ен ные на про цес со рах
Intel. Прав да, их чис ло не сколь ко умень -

шилось — с 47 в про шлой ре дак ции до 45
в ны неш ней. На про цес со рах AMD по -
строе но че ты ре сис те мы (в про шлой
редакции — две); на про цес со рах IBM —
од на сис те ма (как и рань ше). При этом
ку ра то ры рей тин га об ра ща ют вни ма ние
на по яв ле ние в спи ске сис тем, по стро ен -
ных на но вых про цес со рах AMD Opteron
се рий 62xx и 61xx, а так же Intel Xeon се -
рии E5.

Чис ло ком пь ю те ров, ис поль зую щих для
взаи мо дей ст вия уз лов лишь ком му ни ка ци -
он ную сеть Gigabit Ethernet, ос та лось
прежним — 12, а чис ло сис тем, ис поль зую -
щих InfiniBand, чуть вы рос ло, с 34 до 35.

Ко ли че ст во сис тем, ис поль зуе мых в
нау ке и об ра зо ва нии, умень ши лось с 27
до 26; ко ли че ст во ма шин, ори ен ти ро ван -
ных на кон крет ные при клад ные ис сле до -

ва ния, — с се ми до шес ти; чис ло су пер -
ком пь ю те ров, ис поль зуе мых в про мыш -
лен но сти, ос та лось рав ным че ты рём, а
сис тем из фи нан со вой об лас ти по-преж -
не му три.

В за вер ше ние, го во ря о по став щи ках
ре ше ний, г-н Вое во дин от ме тил тот факт,
что в спи ске тра ди ци он ных для Top 50
производителей — HP и IBM (по 17 сис -
тем) и “Т-Плат фор мы” (7 ма шин) — все
бо лее за мет ную роль на чи на ет иг рать
ком па ния РСК, пред став лен ная уже че -
тырь мя по зи ция ми.

Сле дую щая, сем на дца тая ре дак ция
спи ска Top 50 бу дет объ яв ле на в кон це
сен тяб ря 2012 г. на ме ж ду на род ной су -
пер ком пь ю тер ной кон фе рен ции “На уч -
ный сер вис в се ти Ин тер нет: по иск но вых
ре ше ний”. 4

в про цес сы со вме ст ной ра бо ты и со ци -
аль но-се те во го об ще ния (по мне нию экс -
пер тов, к 2013 г. на та кие сис те мы бу дет
при хо дить ся 15% рын ка BI). И на ко нец,
нель зя ос та вить без вни ма ния мо биль -
ную ре во лю цию: к при ме ру, в США ка ж -
дый взрос лый ис поль зу ет в сред нем 4,3
уст рой ст ва для дос ту па к тем или иным
дан ным.

Не смот ря на то что не струк ту ри ро ван -
ные дан ные со став ля ют 85% от всей на -
ко п лен ной ин фор ма ции, те ма их ис поль -
зо ва ния с по мо щью тех но ло гий Big Data
ак ту аль на в Рос сии в ос нов ном для сво -
бод но го об су ж де ния. Ко гда ру ко во ди -
тель груп пы мар ке тин га SQL Server 2012
Ник Кинг спро сил, кто из при сут ст вую -
щих уча ст ву ет в ре аль ных про ек тах та ко -
го ро да, роб ко под ня лась лишь па ра рук.
Впро чем, и са ма Microsoft в раз ви тии тех -
но ло гии Big Data де ла ет пер вые ша ги:

толь ко в де каб ре 2011 г. ста ла дос туп на
пред ва ри тель ная вер сия сер ви са на ба зе
Hadoop для Windows Azure. Дру гие нов -
ше ст ва SQL Server 2012 на вер ня ка вы зо -
вут у боль шин ст ва рос сий ских за каз чи -
ков прак ти че ский ин те рес.

Это пре ж де все го тех но ло гия от ка зо -
устой чи вой кла сте ри за ции AlwaysOn,
по зво ляю щая те перь ис поль зо вать ре -
зерв ные сер ве ры не толь ко для под дер -
жа ния пас сив ной го ря чей ко пии БД, но и
для ана ли ти че ской об ра бот ки дан ных и
по строе ния от че тов. Та кой под ход да ет
воз мож ность, не сни жая уров ня дос туп -
но сти, ос во бо дить ос нов ной тран зак ци -
он ный сер вер от ре ше ния ре сур со ем ких
ана ли ти че ских за дач. Кста ти, имен но с
этой це лью ба зу дан ных CRM-сис те мы
ком па нии “Бал ти ка” ее спе циа ли сты пе -
ре ве ли под управ ле ние SQL Server 2012 в
рам ках про грам мы пред ре лиз но го ис -
поль зо ва ния. Кро ме то го, AlwaysOn чуть
ли не вдвое со кра ща ет вре мя, за тра чи -
вае мое на по става р ий ное вос ста нов ле -
ние БД.

Су ще ст вен ное раз ви тие по лу чи ли ме -
ха низ мы, не об хо ди мые для вы со ко про -
из во ди тель ной BI-об ра бот ки. Один из
них — xVelocity — со че та ет в се бе тех но -
ло гии по ко ло ноч но го хра не ния и ин дек -
си ро ва ния таб лиц и об ра бот ки всей БД в
опе ра тив ной па мя ти; эти тех но ло гии
обес пе чи ва ют на не ко то рых ана ли ти че -
ских за про сах уве ли че ние про из во ди -
тель но сти в 10—100 раз. В от ли чие от по -
хо жих ре ше ний дру гих вен до ров, та ких
как SAP HANA, функ цио наль ность
xVelocity не нуж но при об ре тать от дель -
но: она про сто встрое на в СУБД.

Бо га тые воз мож но сти ви зуа ли за ции ре -
зуль та тов ана ли за обес пе чи ва ют ся мо ду -
ля ми PowerPivot и PowerView. Бла го да ря
на ли чию в СУБД но вой се ман ти че ской
мо де ли биз нес-ана ли ти ки за ни мать ся под -
го тов кой и не стан дарт ной на строй кой от -
че тов те перь мо гут ме нед же ры, не имею -
щие глу бо ких по зна ний в язы ках за про сов
низ ко го уров ня. Улуч ше ны ин ст ру мен ты
SQL Server Data Quality Services и Master
Data Services, пред на зна чен ные для ин те -
гра ции дан ных и управ ле ния ими. Ад ми -
ни ст ра то ры баз дан ных и раз ра бот чи ки
при ло же ний, же лаю щие раз вер нуть SQL
Server в ло каль ном да та-цен тре или ана -
ло гич ную служ бу SQL Azure в об ла ке,
смо гут вос поль зо вать ся для это го ин ст ру -
мен том SQL Server Data Tools.

На сколь ко бы ст ро рос сий ские ком па -
нии спо соб ны по ста вить весь этот ар се -
нал на служ бу сво ему биз не су? Мно гое
бу дет за ви сеть от ком пе тент но сти и раз -
ви то сти ме ст ной парт нер ской се ти. Как
со об щи ла Свет ла на Ли ха ре ва, за те 15
лет, что Microsoft SQL Server при сут ст ву -
ет на оте че ст вен ном рын ке, у кор по -
рации поя ви лось здесь бо лее 3500 парт -
не ров по это му про дук ту, а прой ти
обу че ние по ра бо те с ним пред ла га ют
око ло сот ни учеб ных цен тров. В на стоя -
щее вре мя на плат фор ме SQL Server сер -
ти фи ци ро ва но 600 при клад ных ре ше ний,
соз дан ных рос сий ски ми раз ра бот чи ка -
ми. Все эти вен до ры, не со мнен но, бу дут
по сте пен но пе ре во дить свои про дук ты
на вер сию SQL Server 2012, но не ко то -
рые из них уже при сту пи ли к это му за ня -
тию в рам ках про грам мы пред ва ри тель -
но го оз на ком ле ния. 4
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фи нан со вый год, — от ме тил Чар ли Пи -
терс, ис пол ни тель ный ви це-пре зи дент и
глав ный фи нан со вый ди рек тор Red
Hat. — На ша стра те гия, на прав лен ная на
даль ней ший рост биз не са, в со че та нии с
упор ным ис пол не ни ем биз нес-це лей ка -
ж дый день до ка за ла свою эф фек тив -
ность. Мы мо жем по хва лить ся зна чи -
тель ным по вы ше ни ем ко ли че ст ва
круп ных сде лок не толь ко в IV квар та ле,
но и в 2012 фи нан со вом го ду в це лом, что
обес пе чи ло 25%-ный рост обо ро та, 
33%-ное по вы ше ние чис то го до хо да по
non-GAAP и рост на лич но сти от опе ра -
ци он ной дея тель но сти на 35%”.

Пом ни те те вре ме на, ко гда лю ди го во -
ри ли, что нель зя по лу чить до ход от Linux
или от кры то го ПО? О том, что нель зя за -
ра бо тать, “раз да вая” все лю дям? В да ле -
ком 1999 г. Билл Гейтс ска зал: “Мы вос -
при ни ма ем Linux как кон ку рен та в сфе ре
тех но ло гий для сту ден тов или эн ту зиа -
стов, но я дей ст ви тель но не счи таю, что
мы долж ны серь ез но рас смат ри вать эту
ком па нию на ком мер че ском рын ке”.
Уди ви тель но, но сей час этот нон сенс
прак ти че ски ни где боль ше не ус лы шишь.

Для Red Hat впереди — ис клю чи тель -

но ра дуж ные пер спек ти вы. Со глас но по -
след ним све де ни ям IDC о рын ке сер ве -
ров, Linux ис поль зу ет ся все ак тив ней, в
то вре мя как Windows и Unix — все ре же.
Пи терс ожи да ет 20%-ный рост обо ро та в
сле дую щем фи нан со вом го ду.

В этой свя зи мож но про ци ти ро вать
Джи ма Зем ли на, ис пол ни тель но го ди рек -
то ра фон да Linux Foundation: “С рос том
по пу ляр но сти Linux вы рос ла и вы го да, ко -
то рую по лу ча ет Red Hat и ко то рую по лу -
ча ют дру гие ком па нии бла го да ря Red Hat.
Ко гда Facebook пре дос тав ля ет ис ход ный
код, что бы по вы сить эф фек тив ность сво -
их сер ве ров, это вы год но Red Hat; ко гда
Red Hat пре дос тав ля ет код, что бы улуч -
шить фай ло вые сис те мы, это вы год но
про из во ди те лям мо биль ных уст ройств;
ко гда про из во ди те ли мо биль ных уст -
ройств пре дос тав ля ют код, чтобы улуч -
шить по ка за те ли энер го по треб ле ния,
стои мость ох ла ж де ния су пер ком пь ю те -
ров сни жа ет ся; ко гда поль зо ва те ли су пер -
ком пь ю те ра пре дос тав ля ют код, что бы ус -
ко рить Linux, это вы год но Уолл-стрит, так
как бир жа по лу ча ет бо лее бы ст рые сис те -
мы трей дин га, и т. д. То есть это по су ти
взаи мо связь взаи мо вы год ных дей ст вий, в
ко то рой уча ст ву ет мно же ст во за ин те ре -
со ван ных сто рон, и она бу дет раз ви вать ся
еще бы ст рее. Мои по здрав ле ния Red Hat
и всем чле нам со об ще ст ва Linux, яв ляю -
щим ся звень я ми этой цепи”. 4
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Выживет ли индустрия свободного
ПО без денег государства? Исполь-
зует ли СПО корпоративный сек-

тор? Какова экономия от внедрения
СПО? На эти и другие вопросы директор
по стратегическому развитию сообще-

ства Siberium (Siberium —
это сообщество, состоя-

щее из предприятий и частных лиц, ко-
торое занимается внедрением свободного
ПО и ведет консолидированный учет по
всем своим проектам) Алексей Сорокин
ответил нашему обозревателю Сергею
Голубеву.

PC Week: Начну с главного. Можно ли зарабо�
тать денег на СПО без помощи государства?
Если да, то не могли бы вы привести в пример
какие�нибудь конкретные проекты Siberium?
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Да, конечно, можно.
Практически все проекты Siberium имен-
но такие. Наши клиенты — это полно-
стью частные отечественные и зарубеж-
ные компании, собственник которых
либо CEO, либо президент.

Рассказывать обо всех могу долго, по-
этому остановлюсь на самых главных.

Мы внедрили Adempiere ERP/CRM в
сети дистрибуции автомобильных запча-
стей (мультибренд, отечественные и им-
порт). Это привело к сокращению у кли-
ента складских запасов на 10—15%.

Второй наш заказчик занимается
производством, дистрибуцией, гаран-
тийным и послегарантийным обслужи-
ванием электронного оборудования.
У него был внедрен целый спектр про-
дуктов: JOSSO, Adempiere ERP\CRM,
Alfresco, Zimbra, OTRS и Asterisk. В ре-
зультате внедрения Adempiere ERP
складские запасы сократились наполо-
вину, а перевод на СПО всей информа-

ционной инфраструктуры предприятия
снизил затраты на ИТ в 2,5 раза, уро-
вень простоя по наиболее критическим
сервисам сейчас составляет не более по-
лучаса.

Также было крупное вне-
дрение Adempiere ERP на
openSUSE Linux в компа-
нии — поставщике лабора-
торного оборудования с
клиентской сетью по всей
стране. В результате был пол-
ностью сокращен отдел про-
граммирования для “1С”,
ежемесячный бюджет кото-
рого составлял более 400 тыс.
руб., а администрирование
Adempiere ERP осуществля-
ет один подготовленный бизнес-консуль-
тант за 100 тыс. руб. в месяц. Суммарная
экономия на серверных платформах со-
ставила 100%, на десктопных — 85%.

PC Week: То есть получается, что большинст�
во рабочих станций было переведено на Li�
nux? Это тоже реальная задача? И как же те�
перь сотрудники живут без “ворда�екселя”?
Скажите честно, хотя бы сначала бунты были?
А. С.: Да, в рамках большинства комплекс-
ных проектов осуществлялся перевод ча-
сти пользователей на Linux. Также были
выделенные проекты перевода инфра-
структуры и пользователей на Linux.

Задача реальная, но, как и в любом
проекте, важна воля руководства дове-
сти дело до конца. Проблема “я не могу
работать с этим” решается администра-
тивным ресурсом вплоть до разъяснения
персоналу существующей ситуации на
рынке труда и перспектив ознакомления
с этой ситуацией лично в качестве безра-
ботного.

А проблема “эти программы неудоб-
ны” — обучением персонала. Очень важ-
но для разработки адекватного плана
обучения провести предварительную

оценку персонала и анализ
функциональных обязанно-
стей сотрудников. Так что тут
до ультиматумов руководству
не доходило.

Что касается бунтов — бы-
ли. Расскажу о реальном
случае.

Жесткую реакцию вызвал
перевод почтовой службы на
веб-интерфейс Zimbra и за-
прет POP- и IMAP-соедине-
ний. Вплоть до угроз уво-
литься всем отделом, если

уберут Outlook. Когда провели анализ
причин недовольства, выяснилось, что
неформальный лидер-бунтарь попросту
“сливал” коммерческую информацию
из переписки простым копированием на
флэшку pst-файлов. Я понимаю, что
этот пример относится скорее к вопро-
сам информационной безопасности и
тем “дырам”, которые были в этом во-
просе. Кстати, это стало решающим
аргументом в пользу увольнения ИТ-ди-
ректора и перехода компании на пол-
ный аутсорсинг.

PC Week: Сейчас много разного говорят об
экономическом эффекте внедрения СПО.
В том числе и то, что он может быть отрица�
тельным. Возможен ли вообще какой�то од�
нозначный ответ на этот вопрос? Можете ли
вы утверждать, что переход на СПО выгоден
всегда или в действительности все обстоит
сложнее?
А. С.: Однозначного ответа, естественно,
нет. Переход на СПО далеко не всегда
выгоден. На ROI подобных мероприятий
влияет множество факторов. Но исходя
из опыта, могу однозначно констатиро-
вать — быстрорастущим СМБ-компани-
ям выбор решений на СПО можно реко-
мендовать.

Эти решения помогут им поставить
рост под контроль, с затратами, значи-
тельно меньшими, чем на проприетар-
ное ПО. Причем не только без потери
функциональности, но и с большим
выигрышем в возможностях и при ми-
нимизации затрат. Как вы понимаете, я
говорю не только о Linux, а о бизнес-
приложениях в первую очередь. А глав-
ное, чтобы развитие ИТ осуществля-
лось не как “закупка железа и установка
программ”, а в соответствии со страте-
гией в области ИТ, которая, в свою оче-
редь, является частью общей стратегии
развития бизнеса.

PC Week: Хотелось бы вернуться к началу
разговора. Вы утверждаете, что на СПО зара�
ботать можно и, судя по всему, вполне не�
плохо. А вот генеральный директор компа�
нии Etersoft Виталий Липатов в своем
интервью высказывал иную точку зрения на
помощь государства. Не могли бы вы честно
сказать про объемы собственных разрабо�
ток Siberium? Хватает ли заработанных на
внедрениях средств, чтобы делать что�то
свое или принимать участие в уже существу�
ющих проектах?
А. С.: Начнем с вашего вопроса Виталию
Липатову “А почему все-таки так мало
бизнес-приложений, работающих в Li-
nux?”. Мне он представляется крайне
спорным, и вся наша деятельность осно-
вана на бизнес-приложениях, работаю-
щих под Linux.

Еще более спорной мне кажется фор-
мулировка г-на Липатова: “...импортза-
мещение программ...”. Рынок ИТ глоба-
лен и делить тут нечего. Мы одинаково
успешно работаем как по заказу россий-
ских компаний, так и для компаний из
Швеции и Голландии. Работают у нас ис-
полнители из Казахстана и Латвии, а са-

ми используемые приложения написаны
поистине интернациональными коман-
дами, представляющими все населенные
континенты планеты. На мой взгляд, “ус-
танавливать национальные приоритеты”
в чем бы то ни было в современном мире
неактуально.

Наши собственные разработки, кото-
рые проводились за счет прибыли, каса-
ются исключительно локализации про-
дуктов, в частности — Adempiere.
Локализация Adempiere еще продолжа-
ется, так как данный проект включает не
только перевод интерфейса (который вы-
полнен уже давно), но и приведение про-
дукта к требованиям законодательства
РФ в части бухгалтерского и налогового
учета, кадрового учета и расчетов с пер-
соналом.

Здесь впереди еще много работы,
благо “родина помнит о нас” и посто-
янно подкидывает новые задачки. На
сегодняшний день реализован учет в
соответствии с упрощенной системой
налогообложения и самые необходи-
мые способы расчета заработной пла-
ты. Остальные разработки — учет това-
родвижения в Adempiere с помощью
QR-кодов, интеграция Adempiere с
Pentaho, интернет-магазин на интегра-
ции Liferay и Adempiere и т. п. —
выполняются в основном за счет заказ-
чиков. Все они свободны, т. е. по усло-
виям наших контрактов с заказчиками
не являются исключительно их собст-
венностью. Так что модель бизнеса по-
зволяет жить без государственных ин-
вестиций.

PC Week: Стало быть, без государственных
денег жить можно. Но нужно ли? Будет ли, на
ваш взгляд, реальная польза от госпрограмм
по продвижению СПО? Или через несколько
лет мы про них уже забудем по причине отсут�
ствия внятного результата?
А. С.: Да, выжить, конечно, можно. Нуж-
но ли — каждая компания решает для
себя сама. Будет ли польза от госпро-
грамм? Я честно говоря, плохо пони-
маю, что такое “госпрограмма”. Я пони-
маю слово “проект”. Если государство в
лице какой-либо своей структуры ста-
нет заказчиком проекта, то это будет са-
мой лучшей помощью. Но только где
внятные конкретные проекты, а не “Lin-
ux в школах”.

Примером такого проекта могла бы
стать Олимпиада в Сочи. Но не в части
информационного обеспечения соревно-
ваний (здесь у каждой федерации свои
системы, спонсоры и т. д.), а в части уп-
равления инфраструктурой проведения
(общий документооборот, волонтеры,
материальное обеспечение, логистика и
т. п.). Здесь за те годы, что идет подго-
товка к играм, сообщество могло бы со-
здать НПП. Причем не на бумаге, а на
деле...

Мы в середине 2009 г. по частным ка-
налам обратились в оргкомитет “Сочи
2014”, но наша инициатива осталась, мяг-
ко говоря, без официального внимания.
А по тем же каналам мы получили ответ,
что имеется заинтересованность в при-
менении проприетарного ПО.

Но раз “поезд в Сочи” уже укатил,
таким “локомотивом” можно сделать
проект построения информационной
системы какой-либо госкорпорации.
Например — судостроительной (это ис-
ключительно как пример). Отдельно
встает вопрос об управлении подобным
проектом, чтобы он не превратился в
“Linux в школах”.

Если подобный проект будет реализо-
ван, то он даст те результаты, которые
могут быть использованы другими участ-
никами рынка и государством. И польза
будет, и про результаты не забудут.

PC Week: Спасибо за беседу. 4
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Один из ор га ни за то ров Russian
Open Source Summit 2012 — Рос -
сий ская ас со циа ция сво бод но го

про грамм но го обес пе че ния (РАС ПО). О
ра бо те этой ор га ни за ции и про бле мах
от рас ли наш обо зре ва тель Сер гей Го лу -

бев бе се ду ет с врио пре зи -
ден та РАС ПО Юли ей Ов -

чин ни ко вой.

PC Week: В про шлом го ду со став РАС ПО из ме -
нил ся. Ас со циа цию по ки ну ли ака де ми че ские
ин сти ту ты и “Альт Ли нукс”, за тем в нее во -
шли но вые уча ст ни ки. С чем это свя за но, ка -
кие вы во ды из это го мож но сде лать?
ЮЛИЯ ОВ ЧИН НИ КО ВА: Идет нор маль ный
про цесс фор ми ро ва ния и са мо оп ре де ле -
ния но вой ор га ни за ции, вы бор стра те гии
раз ви тия. Ака де ми че ские ин сти ту ты и
ком мер че ские ком па нии-раз ра бот чи ки
име ют слиш ком раз ные це ли и при ори те -
ты, в ча ст но сти, это вы ра жа лось в от сут -
ст вии ак тив но го уча стия ака де ми че ских
ин сти ту тов в ра бо те РАС ПО с са мо го на -
ча ла. При ори тет “ака де ми ков” — чис тая
нау ка, они не долж ны за ни мать ся раз ви -
ти ем рын ка. А ко гда РАС ПО сфор му ли -
ро ва ла и про яви ла ак тив ную жиз нен ную
по зи цию (для че го и соз да ва лась), яс но
сфор му ли ро ва ла свою стра те гию и при -
ори те ты, это ста ло точ кой при тя же ния
для дру гих ком па ний-раз ра бот чи ков.
Лю бой пе ре ход от слов к де лу обя за тель -
но со про во ж да ет ся по доб ны ми про цес -
са ми.

PC Week: В чем же то гда за клю ча ет ся гра ж -
дан ская по зи ция РАС ПО, слу жа щая ос но вой
для дел?
Ю. О.: Пре ж де все го в под хо дах к раз ви -
тию рын ка. Не мо жет от рас ле вая ас со -
циа ция, за ин те ре со ван ная в раз ви тии
рын ка, под дер жи вать соз да ние един -
ст вен ной эта лон ной сис те мы, пусть
да же ос но ван ной на СПО. На ша
задача — соз да вать кон ку рент ные ус -
ло вия, при ко то рых мо гут рас цве тать
все цве ты.

Ос нов ные прин ци пы, про воз гла шае -
мые РАС ПО, — кон ку рен ция, ин те р -
опе ра бель ность, не об хо ди мость стан -
дар ти за ции, си ла со об ще ст ва. Мы
го то вы тру дить ся ра ди реа ли за ции
этих прин ци пов, что бы ло яр ко про де -
мон ст ри ро ва но в ра бо те над кон кур -
сом по НПП.

В ка че ст ве при ме ра мож но при вес ти
сбо роч ную сре ду. На вер ное, за тра тив
оп ре де лен ные ре сур сы, мож но соз дать
что-то близ кое к идеа лу. Но в на стоя щее
вре мя ни од на из су ще ст вую щих сбо роч -
ных сред не сво бод на от ря да не дос тат -
ков и ог ра ни че ний. Раз ви ти ем этих сред
за ни ма ют ся раз лич ные ком па нии, ка ж -
дая из ко то рых соз да ва ла про дукт для
соб ст вен ных нужд и с опо рой на соб ст -
вен ные прин ци пы.

С точ ки зре ния ры ноч ной ло ги ки это
со вер шен но нор маль но, по сколь ку пре -
дос тав ля ет раз лич ным про ек там пра во
вы бо ра. Эта на уч ная ис ти на од на, а ин -
же нер ных ре ше ний мо жет быть не сколь -
ко. Бо лее того — их долж но быть не -
сколь ко.

При ем ле мо го для об ще ст ва ре зуль та -
та мож но дос тичь толь ко че рез кон ку -
рен цию раз лич ных про дук тов, а не пу -
тем на пи са ния ка кой-то од ной го сОС по
за ка зу го су дар ст ва. Хо тя бы по то му, что
ре ше ние вто рой за да чи по тре бу ет не по -
зво ли тель но мно го вре ме ни.

PC Week: А раз ве го су дар ст во ку да-то спе -
шит? У ме ня та ко го впе чат ле ния не воз ни ка ет.
По-мо ему, как раз наоборот — ка ких-то за мет -
ных и ре ши тель ных ша гов в на прав ле нии пе -
ре хо да на СПО по ка не вид но.
Ю. О.: С од ной сто ро ны, с этим слож но не
со гла сить ся. Ре ши тель но сти и по сле до -
ва тель но сти яв но не хва та ет. Че го сто ят,
на при мер, “Тре бо ва ния к ин фор ма ци он -

ным сис те мам элек трон но го до ку мен то -
обо ро та фе де раль ных ор га нов ис пол ни -
тель ной вла сти...”, с кри ти кой ко то рых
вы сту пи ла РАС ПО.

Од на ко ги пе рак тив ное и сверх ре ши -
тель ное пра ви тель ст во у нас уже бы ло в
на ча ле 90-х. По след ст вия его дея тель но -
сти до сих пор рас хле бать не мо жем. По -
это му вряд ли сто ит удив лять ся ос то рож -
но сти, с ко то рой власть вне дря ет что-то
но вое.

PC Week: “Вне дря ет ос то рож но” и “не вне дря -
ет ни как” — это все-та ки не од но и то же. Су -
дя по пуб ли ка ци ям в прес се, сле ду ет го во рить
о вто ром.
Ю. О.: Ес ли че ст но, то тут нуж но вес ти
речь о низ кой ос ве дом лен но сти жур на -
ли стов. И, ра зу ме ет ся, о пло хой ра бо те
тех под раз де ле ний гос уч ре ж де ний, ко то -
рые от ве ча ют за от кры тость и пуб лич -
ность про ек тов.

Да ле ко хо дить за при ме ра ми не на до.
Вспом ним, на при мер, свеже ис пе чен ный
ГОСТ на СПО, ко то рый, кста ти, сам по
се бе вы звал мно же ст во на ре ка ний об -
ще ст вен но сти, так как да же не про хо -
дил про фес сио наль ную (а не толь ко об -
ще ст вен ную) экс пер ти зу. Точ нее — с
ка ким опо зда ни ем его текст поя вил ся на
сай те Фе де раль но го агент ст ва по тех ни -
че ско му ре гу ли ро ва нию и мет ро ло гии.
Ес ли вни ма тель но по смот реть на этот
“элек трон ный” до ку мент, то не труд но
за ме тить, что он пред став ля ет со бой от -
ска ни ро ван ную бро шю ру. То есть сна -
ча ла из элек трон но го до ку мен та сде ла -
ли ори ги нал-ма кет для пе ча ти, по том
на пе ча та ли бро шю ру, по том ее от ска ни -
ро ва ли и ре зуль тат в ви де гра фи че ско го
фай ла опуб ли ко ва ли на сай те. Сра зу
вспо ми на ют ся ле ген ды о мо с ков ских
так си стах, ко то рые ве зут пас са жи ра с
Ка зан ско го во кза ла на Яро слав ский че -
рез Че ре муш ки.

Тем не ме нее вне дре ния есть. И их дос -
та точ но мно го. РАС ПО да же при ня ло
ре ше ние уч ре дить спе ци аль ный кон курс,
цель которого — по ощ рить луч шие про -
ек ты в об лас ти сво бод но го про грамм но -
го обес пе че ния, реа ли зуе мые фе де раль -
ны ми ор га на ми ис пол ни тель ной вла сти
РФ. По сле об су ж де ния не ко то рых де та -
лей ин фор ма ция об этом поя вит ся на
сай те ас со циа ции. А на гра ж де ние по бе -
ди те лей со сто ит ся на вы став ке “Связь -
Экс по комм” в мае ны неш не го го да. Это
уже со всем ско ро.

PC Week: Ка ко вы прин ци пы и под хо ды к
строи тель ст ву На цио наль ной про грамм ной
плат фор мы?
Ю. О.: РАС ПО пред ла га ет сле дую щие ба -
зо вые прин ци пы:

• сво бод ное ПО вез де, где воз мож но,
проприетарное — где не об хо ди мо;

• под держ ка оте че ст вен но го про из во -
ди те ля-раз ра бот чи ка;

• кон ку рент ный под ход и мно же ст вен -
ность ре ше ний (бо лее од но го по став щи -
ка ка ж до му ре ше нию);

• раз ра бо тан ное за счет го су дар ст ва
ре ше ние долж но быть дос туп но для мно -
го крат но го ис поль зо ва ния;

• еди ный ре по зи то рий ре ше ний с по -
нят ны ми прин ци па ми “вхо да”;

• ав то ма ти зи ро ван ная про вер ка на ин -
те ро пе ра бель ность, ус той чи вость и не -
про ти во ре чи вость ко да.

PC Week: Не дав но один из ак ти ви стов ЦеСТ
Ле о нид Кри во ше ин об ра тил ся че рез ЖЖ к
СПО-со об ще ст ву с при зы вом “От кро ем вто рое
ды ха ние и но вый фронт борь бы!”. Как вы от -
но си тесь к по доб ным ло зун гам? Долж но ли
РАС ПО ак тив нее “да вить на власть”?
Ю. О.: Я не ду маю, что ЦеСТ как-то очень
ак тив но да вил на власть. И уж тем бо лее
не ви жу су ще ст вен ных по ло жи тель ных
ре зуль та тов это го дав ле ния. А ви жу то,
что ор га ни за ция дав но пре кра ти ла свою
ра бо ту.

РАС ПО со сто ит из ком мер че ских ком -
па ний-раз ра бот чи ков, ра бо таю щих на
рын ке. Де лать это под ра ди каль ны ми ло -
зун га ми нель зя. С ка ж дой кон крет ной
про бле мой на до вни ма тель но раз би -
раться — ана ли зи ро вать при чи ны, пред -
ла гать ре ше ния. А хо дить с пла ка том
“До лой про тив ни ков СПО” — это про ще
все го.

Один из прин ци пов РАСПО — на це -
лен ность на обес пе че ние ин те ро пе ра -
бель но сти, со вмес ти мо сти раз лич ных
плат форм, удоб ст во для поль зо ва те лей,
что, в свою оче редь, бу дет толь ко спо соб -
ст во вать ско рей ше му про ник но ве нию и
по пу ля ри за ции СПО.

Я не склон на за ни мать ся по ис ком вра -
гов. Это со вер шен но не кон ст рук тив ный
путь, и ни к че му хо ро ше му он не ве дет.

Важ но по ни мать, что вне дре ние на чи -
на ет ся не с чис то го лис та. Уже дей ст ву ют
ка кие-то сис те мы до ку мен то обо ро та, к
ним при вык ли со труд ни ки...

До пус тим, мы нач нем всех аги ти ро вать
за фор си ро ван ное вне дре ние СПО. Тут
же поя вит ся дру гая ор га ни за ция, вы сту -
паю щая про тив по доб ных ме то дов.
И она бу дет на мно го боль ше, чем на ша.
Ду маю, ре зуль тат та кой борь бы пред ска -
зу ем.

С го су дар ст вен ны ми ор га на ми нуж но
не бо роть ся, а ра бо тать. По ни мая при
этом, что сре ди гос слу жа щих ком пь ю -
тер ных ге ни ев не боль ше, чем сре ди ос -
таль ных ка те го рий на се ле ния. По ни мая,
что ин фор ма ци он ный ва ку ум во круг
СПО сме ни ла ин фор ма ци он ная не раз бе -
ри ха, что нис коль ко не луч ше.

Но это во все не оз на ча ет, что не на до
кри ти ко вать ре ше ния го сор га нов. РАС -
ПО в по след нее вре мя пред ла га ла мно го
кон ст рук тив ных ини циа тив, не ко то рые
из них да же уда лось реа ли зо вать, та кие,
на при мер, как кон курс по НПП (ис ход -
но РАС ПО пред ла га ла пе ре смот реть ус -
ло вия кон кур са по раз ра бот ке про то ти -
па НПП) или вне се ние из ме не ний в
“Тре бо ва ния к ин фор ма ци он ным сис те -
мам элек трон но го до ку мен то обо ро та
фе де раль ных ор га нов ис пол ни тель ной
вла сти...”.

Но по зи ция “всё кру гом пло хо, кру -
гом вра ги” для нас не при ем ле ма. На обо -
рот, мы сей час ак тив но ра бо та ем с дру -
ги ми от рас ле вы ми ас со циа ция ми и
ви дим, что у нас го раз до боль ше об щих
це лей и за дач, чем это мог ло по ка зать ся
ра нее. Цель — раз ви тие рын ка, под -
держ ка оте че ст вен ных раз ра бот чи ков,
из ме не ние ужа саю ще го со стоя ния дел с
под го тов кой кад ров (учат не ду мать, а
ис поль зо вать, ат ро фи ру ют моз ги).
И “верх няя” цель — кон ку рен то спо соб -
ность Рос сии как дер жа вы на ми ро вом
ИТ-рын ке.

Кста ти, ра бо та “со об ща” свой ст вен на
рус ско му че ло ве ку, его при ро де, по это му
прин цип open source на хо дит у нас та кой
от зыв. Ни ка кой са мый мощ ный про -
прие тар ный раз ра бот чик не мо жет за ме -
нить со бой ра бо ту за ин те ре со ван но го
комь ю ни ти, ко то рое тес ти ру ет, кри ти ку -
ет, до ра ба ты ва ет, про дви га ет и по пу ля -
ри зу ет про грамм ное обес пе че ние луч ше
лю бых дру гих стан дарт ных лоб би ст ских
(и PR/GR) ме то дов.

PC Week: Не мог ли бы вы сфор му ли ро вать ос -
нов ные про бле мы, ко то рые долж на ре шать
РАС ПО?
Ю. О.: Во-пер вых, есть про бле ма ра зоб -
щен но сти ин ду ст рии раз ра бот чи ков
СПО. Они слиш ком ма лень кие, что бы их
го лос был ус лы шан, да и не бы ло у них
еди но го ор га на. Очень хо чет ся, что бы
этим ор га ном уда лось стать РАС ПО.

Во-вто рых, от сут ст вие еди ных на цио -
наль ных стан дар тов СПО. Ре шать эту
про бле му хо тя бы час тич но мож но бу дет
в рам ках про грам мы “Ин фор ма ци он ное
об ще ст во”. От рас ли нуж ны по нят ные
стан дар ты и тре бо ва ния, ко то рые толь -
ко еще пред сто ит раз ра бо тать.

В-треть их, есть про бле ма сво бод ных
ли цен зий, ле ги тим ность ко то рых в на -
шей стра не, к со жа ле нию, ог ра ни че на с
точ ки зре ния прак ти ки ра бо ты пра во -
ох ра ни тель ных ор га нов, реа лий бух гал -
тер ско го уче та и на ло го об ло же ния.
Име ет ме сто юри ди че ская про ти во ре -
чи вость ме ж ду на род ной прак ти ки и на -
ше го за ко но да тель ст ва. И все это усу -
губ ля ет ся не дос та точ ной гра мот но стью
про ве ряю щих в об лас ти сво бод ных ли -
цен зий.

В-чет вер тых, су ще ст ву ет про бле ма от -
сут ст вия внят но го век то ра го су дар ст ва
на под держ ку оте че ст вен ных раз ра бот -
чи ков и сво бод но го ПО. Соз да ет ся впе -
чат ле ние, что про сто по го во ри ли и за -
были, а рас по ря же ние пра ви тель ст ва
№ 2299-р поя ви лось во об ще слу чай но.

А ведь СПО — это яр кий при мер воз -
мож но го транс фе ра тех но ло гий (ТТ), о
ко то ром сей час так мно го го во рят. Фак -
ти че ски СПО пред став ля ет со бой ми ро -
вую биб лио те ку зна ний, на ба зе ко то рых
мож но соз да вать дос той ные пе ре до вые
ре ше ния для на шей стра ны. Но нуж ны
внят ный спрос на это и ин фор ма ци он -
ная под держ ка со сто ро ны государ -
ства — на при мер, в ви де до пол ни тель -
ных бал лов в тен де рах на гос за куп ки ИТ
при их оцен ке. И, ко неч но, хо те лось бы,
что бы этой важ ной те ме уде ля ли боль ше
вни ма ния по ли ти че ские пар тии и от -
дель ные пар ла мен та рии. Не все же вре -
мя им ми тин го вать, по ра бы и де лом за -
нять ся.

Бес по ко ит на рас таю щая трав ля прин -
ци пов сво бод но го рас про стра не ния циф -
ро во го кон тен та ме ж ду на род ны ми ор га -
ни за ция ми по за щи те ав тор ских прав.
“Ан ти пи рат ские” коа ли ции и ини циа ти -
вы пра во об ла да те лей на по ми на ют дейст -
вия стер вят ни ков, пы таю щих ся удушить
сво бод ное рас про стра не ние ин фор ма -
ции. От кры тый код — это тот же циф ро -
вой кон тент, ко то рый раз ра бот чи ки соз -
на тель но от кры ва ют дру гим, что бы он
стал луч ше, что бы мож но бы ло дви гать ся
даль ше.

Но са мое главное — ка та ст ро фи че ское
по ло же ние дел с под го тов кой ква ли фи -
ци ро ван ных ИТ-кад ров. Уже не сек рет,
что обу че ние в на ших ву зах дав но не со -
от вет ст ву ет ми ро во му уров ню. Од на ко в
ИТ-ин ду ст рии си туа ция са мая плохая —
учеб ные за ве де ния го то вят не соз да те лей
ори ги наль ных ре ше ний, а по тре би те лей
им порт ных про дук тов. Про грам ми ро ва -
нию, про ек ти ро ва нию, раз ра бот ке не
учат, ин же нер ные кад ры ста ре ют, но вые
не при хо дят им на сме ну.
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К ом па ния “РО СА” объ я -
ви ла о за пус ке сер ви са
Auto Build Farm (ABF),

пред на зна чен но го для раз ра бот -
ки ди ст ри бу ти вов СПО. Этот
про дукт стал ре зуль та том

раз ви тия про то -
ти па сбо роч ной

сре ды, сдан но го про ект ной ко -
ман дой во гла ве с “Пин гВин
Соф твер” в рам ках пер во го эта -
па соз да ния НПП (кон курс
ИО/04-11). Об осо бен но стях
серви са кор рес пон ден ту PC
Week/RE Ев ге нию Кре ст ни ко ву
рас ска зы ва ет Дмит рий Ко мис -
са ров, ге не раль ный ди рек тор
ком па нии “Пин гВин Соф т вер”.

PC Week: ABF поя вил ся как про то -
тип сре ды сбор ки для НПП или это
бы ла не кая внут рен няя раз ра бот ка?
ДМИТ РИЙ КО МИС СА РОВ: Раз ви тие
ABF на ча лось не сколь ко лет на -
зад в ко ман де, ко то рая де ла ла
Linux XP. Мы ис хо ди ли из то го,
что мир ге те ро ген ный и раз ра -
бот чи ку при клад но го ПО нуж на
воз мож ность со брать и про тес -
ти ро вать свои про дук ты под не -
сколь ко ди ст ри бу ти вов. Же ла -
тельно — со от вет ст вую щих
оп ре де лён но му стан дар ту. Де лая
про ект ABF для ROSA, мы из на -
чаль но пре ду смат ри ва ли воз -
мож ность сбор ки дру гих про дук -
тов. Де ло в том, что ди ст ри бу тив
сам по се бе ни ко му не нужен —
лю дям нуж ны при клад ные про -
грам мы и сер ви сы. Это оз на ча ет,
что не об хо ди мо при влечь к се бе
про из во ди те лей этих про грамм и
сер ви сов. Но им не ин те рес но де -
лать про дукт толь ко для нас. Так
что за дум ка бы ла по стро ить ана -
лог Launchpad с OBS (Open Build
Service), что бы при влечь про из -
во ди те лей про грамм.

PC Week: ABF — это сис те ма сбор ки
толь ко для НПП?
Д. К.: Мы очень дол го об су ж да ли
в Мин ком свя зи идею сис те мы
сбор ки, ко гда вы иг ра ли кон курс,
и убе ди ли ми ни стер ст во, что

НПП долж на пред по ла гать ва -
риа тив ность. Нуж на в ней кон -
ку рен ция и на уров не ди ст ри бу -
ти вов. По зи ция на ших основ ных
кон ку рен тов из вест на — вы мо -
же те со брать лю бой “Альт Ли -
нукс”, ко то рый за хо ти те. Это ни -
ко го не уст раи ва ет, кро ме
ав то ров. Ес ли вы хо ти те де лать
что-то об щее, нуж но учи ты вать
ин те ре сы дру гих. На ша идея со -
сто ит из не сколь ких час тей, и са -
мая важ ная из них (ин фра струк -
тур ная) за клю ча ет ся в том, что в
ABF бу дет не сколь ко ди ст ри бу -
ти вов. Как ми ни мум это ROSA/
Mandriva, МСВС (Red Hat),
“Нау Ли нукс” и “Альт Ли нукс”.
В ABF мож но бу дет раз ра ба ты -
вать свой ди ст ри бу тив и, кро ме
то го, де лать па ке ты под все под -
дер жи вае мые ди ст ри бу ти вы. То
есть ре ша ет ся очень по нят ная
за да ча: есть НПП, есть мно го
ди ст ри бу ти вов, и есть про из во -
ди тель соф та, ко то рый, при хо дя
в ABF, име ет воз мож ность со би -
рать про грам мы под все ди ст ри -
бу ти вы, удов ле тво ряю щие ABF.
В Open Build Service ре ша ет ся
по хо жая за да ча, но там не хва та -
ет имею щих ся в Launchpad воз -
мож но стей.

PC Week: Че го вам не хва ти ло в OBS
и Launchpad?
Д. К.: Ин фра струк ту ры раз ра бот -
ки круп ных про ек тов, про сто го

и удоб но го веб-ин тер фей са, сер -
ви сов об су ж де ния. Та ких ве -
щей, ко то рые в Launchpad хо ро -
шо раз ви ты. В об щем, ABF —
это гиб рид Launchpad и OBS. Из
OBS мы не ис поль зо ва ли ни че -
го, хо тя, без ус лов но, уч ли их
опыт, что об лег чи ло на шу за да -
чу и по зво ли ло раз ви вать ся го -
раз до эф фек тив нее.

PC Week: По че му воз ник ла не об хо -
ди мость раз ви вать сер вис с ну ля, а
не ин тег ри ро вать ся в су ще ст вую -
щий про ект?
Д. К.: Во-пер вых, в OBS нет ме ха -
низ мов окон ча тель ной сбор ки
ди ст ри бу ти вов. Об ра зы нуж но
де лать са мо му. Во-вто рых, все
идёт к то му, что в рам ках НПП
мо гут быть сфор ми ро ва ны два
фон да ал го рит мов и про грамм,
один из ко то рых бу дет за кры тым
и со дер жать ве щи, свя зан ные с
крип то гра фи ей и т. д. По это му
про дви нуть зна чи тель ную часть
из ме не ний в ап ст рим, оче вид но,
не по лу чит ся, по сколь ку у OBS
не сколь ко иные це ли. От сю да
ди лем ма: ли бо де лать форк OBS,
ли бо соз да вать соб ст вен ную сис -
те му. Мы про ве ли ис сле до ва ние,
и ока за лось, что ар хи тек ту ра
OBS не со всем удов ле тво ря ет
по став лен ным за да чам. По это му
и взя лись за про ект с ну ля. Здесь
мы са ми бу дем ап ст ри мом.

PC Week: Кто сей час за ни ма ет ся
раз ра бот кой ABF? Сер вис де ла ла
рос сий ская ко ман да из ком па нии
“РО СА” или уча ст ву ют спе циа ли сты
из раз ных стран?
Д. К.: Сей час ABF раз ра ба ты ва ет -
ся не сколь ки ми со труд ни ка ми
ком па нии “РО СА” и двух на ших
рос сий ских ком па ний-парт не -
ров. Мы рас счи ты ва ем, что в
бли жай шее вре мя к раз ра бот ке
под клю чат ся на ши дру зья и еди -
но мыш лен ни ки из Бра зи лии.

PC Week: Сей час идёт этап за кры то -
го тес ти ро ва ния, а ко гда сер вис за -
ра бо та ет на пол ную мощ ность?

Д. К.: За кры тое тес ти ро ва ние про -
во дит ся, что бы най ти и ис пра -
вить яв ные ошиб ки. При шло
око ло пя ти де ся ти зая вок, и мы
ото бра ли тех, кто го тов ра бо тать
по сбор ке сво их ди ст ри бу ти вов.
В мар те за пус тим тес то вый ABF
без ROSA, в ко то ром мож но со -
би рать то, что хо чет ся. То гда же
бу дет от крыт код.

PC Week: ROSA уже со би ра ет ся в ABF?
Д. К.: Да, те ку щая вер сия ди ст ри -
бу ти вов ROSA со би ра ет ся в
ABF. Она вый дет вес ной (в мар -
те-ап ре ле) и по лу чит ста тус ре -
ли за с дли тель ным сро ком под -
держ ки (пять лет).

PC Week: А ди ст ри бу ти вы Mandriva
то же бу дут со би рать ся в ABF?
Д. К.: Вви ду род ст вен но сти
ROSA и Mandriva в ABF для
это го все го то во. Од на ко в
самой Mandriva по тре бу ет ся
про из ве сти мас со вую по чин ку
па ке тов для со гла со ван ной пе -
ре сбор ки. К со жа ле нию, в те ку -
щей Mandriva пол ный ре билд не
про из во дил ся дав но и па ке ты
не со гла со ван ны. За да чу сбор ки
имен но Mandriva мы се бе не
ста ви ли в свя зи с от сут ст ви ем
та кой не об хо ди мо сти.

PC Week: Сей час в ABF мож но со би -
рать ROSA/Mandriva, МСВС (Red Hat)
и “Нау Ли нукс”. А ко гда поя вит ся
под держ ка дру гих ди ст ри бу ти вов и
пре ж де все го “Альт Ли нукс”?
Д. К.: Стро го го во ря, МСВС со -
би ра ет ся по ка в сре де от Fedo-
ra/Red Hat (Koji). Ра бо ты по по -
во ду под держ ки “Альт Ли нукс”
ве дут ся.

PC Week: Ком па ния “Альт Ли нукс”
го то ва со труд ни чать с ва ми?
Д. К.: У нас был не га тив ный опыт
со вме ст ной ра бо ты с “Альт Ли -
нук сом” в од ном из про ек тов.
По это му в рам ках НПП мы с
дру ги ми уча ст ни ка ми про ек та
воз мож ность со труд ни че ст ва с
этой ком па ни ей не об су ж да ли.

Но это не ме ша ет чле нам со об -
ще ст ва “Альт Ли нукс” уча ст во -
вать в тес ти ро ва нии ABF. За яв -
ки от них есть.

PC Week: Вы го во ри ли, что при шло
око ло пя ти де ся ти зая вок на уча стие
в тес ти ро ва нии. Ес ли не сек рет, от
ко го они по сту па ют?
Д. К.: Это ИТ-спе циа ли сты, уча -
ст ни ки рос сий ско го Linux-со об -
ще ст ва, эн ту зиа сты СПО. Мы
так же одоб ри ли од ну за яв ку из
Бра зи лии. Кто-то из них уже по -
мо га ет нам в на ших про ек тах.
Кто-то ищет в слу жеб ных це лях
удоб ный ин ст ру мент для сбор -
ки об ра зов. Кто-то ин те ре су ет -
ся про ек том ABF как та ко вым,
срав ни ва ет с OBS и Launchpad.

PC Week: Раз ра бот чи ки про прие тар -
ных про дук тов за ин те ре со ва лись
ABF?
Д. К.: Да, но по ка я не го тов их
на звать.

PC Week: Ка кие воз мож но сти ABF
пред ла га ет раз ра бот чи кам про прие -
тар ных (в том чис ле за кры тых) про -
дук тов? И как они бу дут реа ли зо ва ны?
Д. К.: В ABF уже сей час под дер -
жи ва ют ся за кры тые про ек ты для
раз ра бот ки и ре по зи то рии ог ра -
ни чен но го дос ту па для вы кладки
па ке тов. За тем в ка че ст ве рас ши -
ре ния ABF пла ни ру ем до ба вить
ма га зин-пор тал при ло же ний с
ка те го рия ми (би нар ные па ке ты
для ка ж до го из ди ст ри бу ти вов,
при сут ст вую щих в ABF). Кро ме
то го, ABF до ос на ща ет ся функ -
цио на лом для разработчиков —
тре кер, ви ки, бло ги/фо ру мы,
про смотр/ре дак ти ро ва ние ко да,
dashboard’ы. Так что про прие -
тар ный раз ра бот чик сей час мо -
жет со би рать то, что име ет, а
позднее — соб ст вен но раз ра ба -
ты вать и про да вать.

PC Week: И по след ний во прос: бу дет
ли в ABF воз мож ность сбор ки сво -
бод ных (а мо жет, и про прие тар ных)
про дук тов под Windows?
Д. К.: Этот во прос мы по ка про -
ра ба ты ва ем.
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ДЭР РИЛ К. ТАФТ

Red Hat пред ста ви ла об ще -
дос туп ную для за груз ки
бе та-вер сию но вой плат -

фор мы JBoss Enterprise Applica-
tion Platform. В про шлом го ду
ком па ния за пус ти ла про грам му
ран не го дос ту па к соз да вае мой
ею JBoss Enterprise Application
Platform 6. Вы ход по след ней ста -
нет куль ми на ци ей уси лий Red
Hat, на прав лен ных на то, что бы
об лег чить вне дре ние тех но ло гий
Java Enterprise Edition (EE) 6,
обес пе чить воз мож ность ис -
поль зо вать плат фор му в ви де
сер ви са (PaaS) и уп ро стить
управ ле ние сер ве ра ми при ло же -
ний не за ви си мо от мес та их раз -
вер ты ва ния.

JBoss Enterprise Application
Platform но во го по ко ле ния от -
ли ча ет ся бо лее бы ст рой ра бо той
и ре ак тив но стью. Плат фор ма
ста ла бо лее про из во ди тель ной и
лег кой в управ ле нии. Это го то -

вое для ра бо ты в об ла ке ре ше -
ние ба зи ру ет ся на JBoss Appli-
cation Server 7 с от кры тым ис -
ход ным ко дом, од ним из пер вых
сер ве ров Java EE, дос туп ных в
фор ме PaaS, и долж но по мочь в
раз вер ты ва нии об лач ных тех но -
ло гий с при ем ле мы ми для ор га -
ни за ций тем па ми.

Па рал лель но Red Hat пред ла -
га ет раз ра бот чи кам и бе та-вер -
сию JBoss Developer Studio 5. По
ин фор ма ции ком па нии, это но -
вое ре ше ние пред став ля ет со бой
уни вер саль ный на бор ин ст ру -
мен тов, об лег чаю щих соз да ние
ши ро ко го спек тра кри ти че ских
биз нес-при ло же ний, от цен тров
об ра бот ки дан ных до ПО мо -
биль ной ап па ра ту ры.

По ин фор ма ции Red Hat,
JBoss Enterprise Application Plat-
form 6 соз да ва лась с рас че том на
об ла ко. Это оз на ча ет, что плат -
фор ма про ек ти ро ва лась и
строи лась для ис поль зо ва ния в

раз но об раз ных сре дах, вклю чая
ча ст ные и пуб лич ные об ла ка.
При та ком под хо де лег че ос ваи -
вать об лач ные вы чис ле ния, и
пред при ятия мо гут не бо ять ся,
что соз да вае мые и раз вер ты вае -
мые се го дня при ло же ния зав тра
ока жут ся не ра бо то спо соб ны ми.

Но вая кор по ра тив ная плат -
фор ма вклю ча ет и на бор но вых
средств управ ле ния, по зво ляю -
щих лег че управ лять при ло же -
ния ми, ав то ма ти зи ро вать про -
цес сы и ин тег ри ро вать соб ст вен -
ные ин ст ру мен ты ор га ни за ции,
вклю чая ча ст ные об ла ка. Вдо ба -
вок JBoss Enterprise Application
Platform 6 ста ла удоб нее в ра бо -
те, вклю чая бо лее бы ст рый за -
пуск и за груз ку, а так же усо вер -
шен ст во ва ния ко да, по зво ляю -
щие по тре бо ва нию за пус кать и
ос та нав ли вать сер ви сы, без не об -
хо ди мо сти в руч ной за груз ке и
управ ле нии клас са ми.

JBoss Enterprise Application

Platform 6 так же под дер жи ва ет
пол ную спе ци фи ка цию Java EE
6 с бо лее про стым и мо дер ни зи -
ро ван ным под хо дом к раз ра бот -
ке кор по ра тив ных при ло же ний.
По ин фор ма ции груп пы Red
Hat по про ме жу точ но му ПО в
блог-по сте от 15 мар та, в ос но ве
плат фор мы по-преж не му ле жит
стра те гия JBoss Open Choice,
пре ду смат ри ваю щая под держ ку

дру гих по пу ляр ных фрейм вор -
ков, в ча ст но сти Spring, Struts и
Google Web Toolkit (GWT). Так -
же улуч ше на ин те гра ция про -
дук та с ины ми ин ст ру мен та ми
раз ра бо ток, вклю чая про ек ты
Maven and Hudson и JBoss Com-
munity, та кие как Arquillian и
Hibernate.

Как ска зал в про шлом го ду
Крег Му зил ла, ви це-пре зи дент
и глав ный управ ляю щий от де ле -

ния про ме жу точ но го ПО Red
Hat, при объ яв ле нии про грам -
мы ран не го дос ту па к ны не вы -
пус кае мо му про дук ту, “JBoss
Enterprise Application Platform 6
от ра жа ет на ше ви де ние бу ду ще -
го плат фор мы Java-при ло же ний
как для тра ди ци он ных, так и для
об лач ных сред. На ша плат фор -
ма сле дую ще го по ко ле ния ста -
нет боль шим скач ком впе ред
для сер ве ров приложений — и в
смыс ле про дви же ния спе ци фи -
ка ции Java EE (вклю чая те ее
эле мен ты, ко то рые оп ре де ли ла
или на ко то рые силь но по влия -
ла Red Hat), и в спо со бах раз -
вер ты ва ния, управ ле ния и ад ми -
ни ст ри ро ва ния сер ве ров при ло -
же ний”.

В блог-по сте Red Hat Middle-
ware Team так же го во рит ся:
“Мы очень ре ко мен ду ем за гру -
зить бе та-вер сии JBoss Enter-
prise Application Platform 6 и
JBoss Developer Studio 5 и на де -
ем ся на от вет ную ре ак цию. Мы
так же за ин те ре со ва ны, что бы
вы под пи са лись на пред стоя щие
об нов ле ния этих двух ре ше ний
и в кон це кон цов ста ли поль зо -
ва те ля ми фи наль ных вер сий,
пла ни руе мых к вы пус ку бли же
к кон цу вес ны”. 4

Red Hat пред ла га ет бе та-вер сии JBoss
Enterprise Application Platform 6

JBoss Enterprise 
Application Platform 
но во го по ко ле ния 
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бы ст рой ра бо той 
и ре ак тив но стью. 
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“ГНУ/Ли нукс центр” — один из
пио не ров рос сий ско го рын ка
сво бод но го ПО — вхо дит в чис -

ло ак тив ных уча ст ни ков Russian Open
Source Summit 2012. О сво ем ви де нии си -
туа ции в от рас ли СПО и пер спек тив ее

раз ви тия на ше му обо зре ва -
те лю Ев ге нию Кре ст ни ко -

ву рас ска зал ге не раль ный ди рек тор ком -
па нии Па вел Фро лов.

PC Week: У ме ня воз ни ка ет стой кое ощу ще ние,
что по сле сда чи ком па ни ей “Пин гВин Соф твер”
про то ти пов ба зо вых ком по нен тов На цио наль ной
про грамм ной плат фор мы (НПП) про цесс ее раз -
ра бот ки рез ко за тор мо зил ся. С чем это свя за но?
ПА ВЕЛ ФРО ЛОВ: Для то го что бы даль ней -
шие раз ра бот ки име ли ста тус НПП, ис -
пол ни те лям не об хо ди мо вы иг рать сле -
дую щий конкурс — на раз ра бот ку НПП,
ко то рый еще не объ яв лен.

PC Week: У за ни маю щих ся сво бод ным ПО рос -
сий ских ком па ний есть очень ин те рес ные ини -
циа ти вы в час ти НПП. Уча ст ни ки РАС ПО реа ли -
зу ют за яв лен ные ра нее ком по нен ты (вро де
сре ды сбор ки ABF ком па нии “РО СА”) ис клю чи -
тель но для соб ст вен ных нужд. Мож но ска зать,
что го су дар ст во ох ла де ло к идее НПП?
П. Ф.: Как я уже от ме тил, для то го что бы
раз ра бот ки ве лись имен но под эги дой
НПП, ста тус НПП раз ра бот кам долж но
при дать го су дар ст во, это де ла ет ся сей -
час в фор ме про ве де ния от кры тых кон -
кур сов. По ка от кры тый кон курс на сле -
дую щие раз ра бот ки не объ яв лен, и
обыч но этот про цесс бы ва ет дли тель -
ным. Я по ла гаю, что оче ред ные ини циа -
ти вы в час ти НПП го су дар ст во реа ли зу -
ет осе нью 2012 г.

PC Week: Что рос сий ские раз ра бот чи ки сво -
бод но го ПО мо гут дать го су дар ст ву? На сколь -

ко мо жет быть ве лик эко но ми че ский эф фект
от НПП и по че му в го су дар ст вен ных ор га нах
нуж но вне дрять имен но сво бод ное ПО оте че -
ст вен ной раз ра бот ки?
П. Ф.: Со глас но оцен кам, сде лан ным в
рам ках раз ра бот ки фи нан со во-эко но ми -
че ско го обос но ва ния про ек та НПП, эко -
но мия в фе де раль ных ор га нах вла сти РФ
за пе ри од 2012—2020 гг. по ста тье “При -
об ре те ние про грамм ных средств” со ста -
вит до 196 949 млн. руб., а по ста тье “Оп -
ла та ус луг сто рон них ор га ни за ций и
спе циа ли стов по ИКТ” — 163 581 млн.
руб. В гос ор га нах нуж но вне дрять ти по -
вые про ект ные ре ше ния на ба зе СПО
оте че ст вен ной раз ра бот ки, что бы по лу -
чить су ще ст вен ную эко но мию бюд же тов
всех уров ней за счет мно го крат но го вне -
дре ния од них и тех же сво бод ных про -
грамм ных про дук тов. При этом оче вид -
но, что ти по вые про ект ные ре ше ния для
по строе ния ав то ма ти зи ро ван ных сис тем

го су дар ст вен но го управ ле ния долж ны
точ но со от вет ст во вать жиз нен ным реа -
ли ям в на шей стра не, и толь ко оте че ст -
вен ные раз ра бот чи ки спо соб ны учесть
всю рос сий скую спе ци фи ку, ко то рая сла -
бо под да ет ся фор ма ли за ции и час то на -
хо дит ся за гра нью офи ци аль ных ад ми ни -
ст ра тив ных рег ла мен тов. Как го во рит ся,
“умом Рос сию не по нять, ар ши ном об -
щим не из ме рить”, по это му ПО за пад -
ной раз ра бот ки по оп ре де ле нию не под -
хо дит для рос сий ских го су дар ст вен ных
ор га нов.

PC Week: Есть мне ние, что про ек ты го су дар ст -
вен ной ин фор ма ти за ции с серь ез ным фи нан -
си ро ва ни ем к СПО от но ше ния ли бо не име ют
во об ще, ли бо име ют кос вен ное (к при ме ру,
про ек ты “Рос те ле ко ма”). На сколь ко это со от -
вет ст ву ет дей ст ви тель но сти?
П. Ф.: Не мо гу с этим со гла сить ся. В ФЦП
“Ин фор ма ци он ное об ще ст во” на раз ви -
тие ин фра струк ту ры СПО на 2012 г. за -
ло же но свы ше мил ли ар да руб лей. Са мые
зна ко вые из по след них про ек тов “Рос -
телекома” — пор тал www.gosuslugi.ru и
ин тер нет-транс ля ция вы бо ров Пре зи ден -
та РФ с из би ра тель ных участков — бы ли
по строе ны на СПО, име ли серь ез ное фи -
нан си ро ва ние, и их успех — лиш ний до -
вод в поль зу на деж но сти и мас шта би руе -
мо сти СПО-ре ше ний. Ощу  ще ние, что
го су дар ст во за жи ма ет раз ви тие СПО в
поль зу про прие тар ных про дук тов, у сто -
рон не го на блю да те ля, ко неч но же, мо -
жет воз ник нуть и во мно гом бу дет обос -
но ван ным, од на ко те, кто по ни ма ет
спе ци фи ку го су дар ст вен но го управ ле -
ния, зна ют, что здесь мы име ем де ло с
очень инер ци он ным ме ха низ мом. Рос -
сия — са мая боль шая по тер ри то рии дер -
жа ва на пла не те Зем ля, и на пол ное про -
хо ж де ние управ ляю щих сиг на лов че рез

всю сис те му го су дар ст вен но го управ ле -
ния тре бу ет ся не ме нее пя ти лет. По это -
му сей час мы ви дим, как в го су дар ст ве по
инер ции идут про ек ты по вне дре нию
про прие тар но го ПО, на ча ло ко то рым
бы ло по ло же но еще в кон це про шло го
ве ка, од на ко в 2010 г. Вла ди мир Пу тин
дал чет кий сиг нал к пе ре хо ду го су дар ст -
вен ных ор га нов на СПО, под пи сав рас -
по ря же ние Пра ви тель ст ва РФ 2299-р.
Об ра бот ка это го сиг на ла го су дар ст вен -
ной ма ши ной на ча лась в 2011 г. и про -
дол жит ся до 2013-го , она мед лен но, но
вер но раз во ра чи ва ет ся в сто ро ну СПО и
к 2015 г. на бе рет очень мощ ные обо ро ты
в этом на прав ле нии. На мой взгляд, уро -
вень под держ ки, в том чис ле фи нан со -
вой, СПО го су дар ст вом на се го дняш ний
день впол не дос та точ ный. Хо ро шо рас -
тет то, что рас тет мед лен но.

PC Week: На сколь ко от расль СПО в Рос сии яв -
ля ет ся са мо дос та точ ной, смо жет она вы жить
без под держ ки го су дар ст ва? И ка кой, на ваш
взгляд, долж на быть эта под держ ка?
П. Ф.: На се го дня в Рос сии есть толь ко две
са мо дос та точ ные отрасли — это экс порт
при род ных ре сур сов за ру беж и пе ре про -
да жа про дук ции мас со во го по треб ле ния,
им пор ти ро ван ной из-за ру бе жа. Все ос -
таль ные, вклю чая от расль СПО, та ко вы ми
не яв ля ют ся и без под держ ки го су дар ст ва
вы жить не смо гут. Гос под держ ка от рас ли
СПО, на мой взгляд, долж на ба зи ро вать ся
на трех про стых ме ро прия ти ях:

• пол ное ос во бо ж де ние оте че ст вен ных
ком па ний (то есть ком па ний, ос нов ные ко -
неч ные бе не фи циа ры ко то рых яв ля ют ся
рос сий ски ми ре зи ден та ми), по лу чаю щих
ос нов ной до ход за счет пре дос тав ле ния ус -
луг в об лас ти СПО, от уп ла ты на ло га на
при быль, НДС и стра хо вых взно сов с фон -
да за ра бот ной пла ты до 2030 г.;

• пол ный за прет на ввоз в стра ну ком -
пь ю тер ной тех ни ки и ком плек тую щих,
не имею щих драй ве ров под опе ра ци он -
ную сис те му GNU/Linux, так же как с не -
дав них пор в Рос сию за пре щен ввоз тех -
ни ки без ин ст рук ций на рус ском язы ке;

• вы де ле ние це ле вых гран тов оте че ст -
вен ным раз ра бот чи кам СПО.

PC Week: Ка ков ваш про гноз раз ви тия си туа -
ции с раз ра бот кой НПП и вне дре ни ем СПО в
гос ор га нах?
П. Ф.: Мой про гноз сле дую щий: к на ча лу
ле та 2012 г. те ру ко во ди те ли го су дар ст -
вен ных ор га нов, ко то рые не дос та точ но
ак тив но вне дря ют СПО в сво их ве дом -
ст вах, бу дут сня ты с за ни мае мых по стов,
а ру ко во ди те ли ор га ни за ций, где вне дре -
ние СПО идет опе ре жаю щи ми тем па ми,
по лу чат на гра ды, по ощ ре ния и по вы ше -
ния по служ бе. Про то ти пы ти по вых про -
ект ных ре ше ний для по строе ния ав то ма -
ти зи ро ван ных сис тем го су дар ст вен но го
управ ле ния для НПП бу дут раз ра бо та ны
в 2012—2013 гг. и нач нут ши ро ко вне -
дрять ся в 2014—2015 гг. К 2020-му на
СПО бу дет пе ре ве де но свы ше 50% ин -
фор ма ци он ных сис тем в гос ор га нах и
гос кор по ра ци ях.

PC Week: По след ний во прос свя зан с ROSS
2012. На сколь ко важ ны по доб ные ме ро прия -
тия для свя зан ных со сво бод ным ПО ком па -
ний? Что они мо гут дать от рас ли?
П. Ф.: На се го дняш ний день ROSS 2012 —
од но из важ ней ших ме ро прия тий для
ком па ний, свя зан ных со сво бод ным ПО.
Это до воль но пред ста ви тель ная пло щад -
ка, где раз в год со би ра ют ся раз ра бот чи -
ки, вне дрен цы и за каз чи ки СПО-ре ше ний
и об ме ни ва ют ся ин фор ма ци ей о сво их ус -
пе хах, про бле мах и пла нах на бу ду щее,
что бы, как го во рится, све рить ча сы и син -
хро ни зи ро вать свою дея тель ность друг с
дру гом, а так же ус та но вить но вые де ло -
вые свя зи. Как обыч но, наи бо лее пло до -
твор но этот про цесс про ис хо дит в ку луа -
рах и час то не за ме тен для не ис ку шен но го
на блю да те ля, но это не ума ля ет его важ -
но сти для рос сий ской от рас ли СПО.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4
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“ПО за пад ной раз ра бот ки не при ем ле мо
для рос сий ских гос ор га нов”

Па вел Фро лов
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СТИ ВЕН ВОАН-НИ КОЛС

Мы все зна ем, что все боль ше и
боль ше сер ве ров ра бо та ет под
ОС Linux. Мы так же зна ем, что

бла го да ря та ким от кры тым про ек там, как,
на при мер, Eucaliptus и OpenStack ОС,
Linux все ак тив нее ис поль зу ет ся в сфе ре
об лач ных вы чис ле ний. Че го мы не
знали — так это то, что ар хи тек ту ра Ama-
zon Elastic Compute Cloud (EC2) вклю ча -
ет в се бя поч ти пол мил лио на сер ве ров, ко -
то рые уже ра бо та ют под Red Hat Linux.

Хан Лю, от ве чаю щий за ис сле до ва ния
в ла бо ра то рии Accenture Technology и
имею щий сте пень ма ги ст ра в об лас ти
элек тро ин же не рии, по свя тил мно го вре -
ме ни ис сле до ва ни ям об лач ных вы чис ле -
ний. Он про ана ли зи ро вал ин фра струк -
ту ру EC2 и об на ру жил, что в на стоя щее
вре мя она со сто ит из 454 400 сер ве ров.

Хо тя Amazon ни ко гда офи ци аль но не
при зна ва лась в ис поль зо ва нии оп ре де -
лен ной опе ра ци он ной сис те мы в ка че ст -
ве ба зо вой сис те мы EC2, всем из вест но,
что в ос но ве сер ве ров ле жит кас то ми зи -
ро ван ная вер сия Red Hat Enterprise Lin-
ux (RHEL). По верх нее Amazon ис поль -
зу ет ги пер ви зор Xen для хос тин га Linux,
OpenSolaris, Solaris, Windows 2003 и 2008,
а так же эк зем п ля ры вир ту аль ных ма шин
FreeBSD и NetBSD.

Amazon так же не раз гла ша ет ко ли че -
ст во сер ве ров в сво ей об лач ной ар хи тек -

ту ре, и Хан дол жен был вы яс нить это са -
мо стоя тель но. Он объ яс ня ет это так:
“Вы яс нить мас шта бы EC2 — не про стая
за да ча. Час тич но это обу слов ле но тем,
что ЕС2 пре дос тав ля ет вам вир ту аль ные
ма ши ны, а вы яс нить, сколь ко вир ту аль -
ных ма шин ак ти ви ро ва но на од ном фи -
зи че ском хос те, очень слож но. Та ким об -
ра зом, да же ес ли мы уз на ем, сколь ко
име ет ся вир ту аль ных ма шин, мы все рав -
но не мо жем вы чис лить ко ли че ст во фи -
зи че ских сер ве ров. Вме сто то го что бы
кон цен три ро вать уси лия на вы яс не нии
ко ли че ст ва сер ве ров, мы ис поль зо ва ли
на шу ме то до ло гию, что бы уз нать ко ли -
че ст во сер вер ных сто ек”.

Хан под черк нул: “Вы чис ле ние ко ли че -
ст ва сер вер ных сто ек по на ча лу ка жет ся
труд нее. К сча стью, EC2 ис поль зу ет
обыч ный прин цип при свое ния IP-ад ре -
сов, ко то рый мож но со от не сти с ко ли че -
ст вом сер вер ных сто ек. Мы за ме ти ли эту
взаи мо связь, про смот рев строе ние EC2,
про ана ли зи ро вав мно же ст во эле мен тов,
ме ж ду ко то ры ми от сле жи ва ли мар шру -
ты тра фи ка”.

“По няв суть прин ци па, мож но оп ре -
де лить ко ли че ст во сто ек. В ча ст но сти,
ес ли мы зна ем о су ще ст во ва нии вир ту -
аль ной ма ши ны, рас по ло жен ной по оп -
ре де лен но му IP-ад ре су (на при мер,
10.2.13.243), то мы так же по ни ма ем, что
есть стой ка, ис поль зую щая диа па зон ад -

ре сов /22 (на при мер, это мо жет быть
стой ка 10.2.12.x/22). Ес ли пред по ло -
жить, что мы зна ем IP-ад рес хо тя бы од -
ной вир ту аль ной ма ши ны в ка ж дой
стой ке, мы мо жем по счи тать все стой ки
в “об ла ке” EC2”.

Са мо со бой, это го не дос та точ но. Мож -
но по про бо вать про ска ни ро вать пор ты и
вы яс нить ко ли че ст во сер ве ров, но это на -
ру ша ет ус ло вия об слу жи ва ния Amazon.
Та ким об ра зом, пред по ла гая, что реа ли -
за ция ка ж до го веб-сер ви са Amazon “так -
же име ет внеш ний IP-ад рес... мы мо жем
ис поль зо вать транс ля цию DNS для рас -
по зна ния внут рен не го IP-ад ре са”.

Имея та кие дан ные, Хан смог вы чис -
лить ко ли че ст во сер вер ных сто ек. За тем
он про сто ум но жил это чис ло на ко ли че -
ст во фи зи че ских сер ве ров в ка ж дой
стойке. “К со жа ле нию, мы не зна ем дос -
то вер но, сколь ко фи зи че ских сер ве ров
на хо дит ся в ка ж дой стой ке, по это му сде -
ла ем пред по ло же ние, что у Amazon
плот ная сре да сер ве ров, где в ка ж дой
стой ке име ет ся че ты ре шас си форм-фак -
то ра 10U, а ка ж дое шас си под дер жи ва ет
16 блейд-сер ве ров; сле до ва тель но, в од -
ной стой ке 64 блейд-сер ве ра”.

Та ким об ра зом Хан вы яс нил, сколь ко
сер ве ров в EC2. Для не го это важ ное дос -
ти же ние, а для нас — еще од но под твер -
жде ние то го, на сколь ко важ на Linux для
сер ве ров и об ла ков. 4

Об лач ная ар хи тек ту ра Amazon EC2 вклю ча ет
пол мил лио на Linux-сер ве ров



АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

Опер спек тив но сти про дук тов Open
Source Software (OSS) на рын ке
средств управ ле ния кор по ра тив -

ным кон тен том (ECM) экс пер ты на ча ли
го во рить еще в пер вой по ло ви не про -
шло го де ся ти ле тия, но до воль но дол гое

вре мя все это на прав ле ние про хо -
ди ло в ана ли ти че ских ис сле до ва -

ни ях как пер спек тив ное, обыч но да же
без упо ми на ния кон крет ных по став щи -
ков. И толь ко в по след ние два-три го да
по тен ци ал от кры тых мо де лей ма те риа -
ли зо вал ся в за мет ные ус пе хи и в ка че ст ве
наи бо лее ак тив но го OSS/ECM-иг ро ка

при во дит ся Alfresco. Так, Gartner впер -
вые вклю чи ла эту ком па нию в ма ги че -
ский ECM-квад рант в 2008 г., и с тех пор
Alfresco не очень бы ст ро, но по сто ян но
по вы ша ет свой рей тинг на рын ке, за кре -
пив шись в со ста ве сег мен та про вид цев.

Раз го во ры об ис поль зо ва нии ПО Al-
fresco в Рос сии на ча лись при мер но два

го да на зад, ко гда ее
имя про зву ча ло в
пред став ле нии ря да
реа ли зо ван ных в на -
шей стра не про ек -
тов. То гда же по -
яви лось не сколь ко
но во стей о пер вых
рос сий ских парт не -
рах ком па нии, но
по том на сту пи ло
ин фор ма ци он ное
за ти шье. И вот, ка -
жет ся, мож но го во -
рить о на ча ле бо лее
це ле на прав лен но го
про дви же ния ре ше -

ний Alfresco в Рос сии: ком па ния НЦПР
(На цио наль ный центр под держ ки и раз -
ра бот ки), за ни маю щаяся реа ли за ци ей
про ек тов с ори ен та ци ей пре иму ще ст вен -
но на сво бод ное ПО и имею щая ста тус
экс клю зив но го ди ст рибь ю то ра Alfresco
в Рос сии, про ве ла в фев ра ле в Мо ск ве
се ми нар “Фор ми ро ва ние рын ка Alfresco
в Рос сии”. Ме ро прия тие бы ло по свя ще -
но пред став ле нию про дук тов и стра те -
гии их про дви же ния на ме ст ный ры нок
су ще ст вую щим и по тен ци аль ным парт -
не ра ми—вне дрен ца ми по доб но го ПО.

Лю бо пыт ный факт: са мо по яв ле ние
Alfresco Software во мно гом ста ло ре зуль -
та том двух клю че вых тен ден ций раз ви -
тия ИТ-рын ка по след не го десяти -
летия — рос та по пу ляр но сти мо де ли
Open Source и кон со ли да ции рын ка биз -
нес-сис тем: ком па ния бы ла соз да на в
2005 г. со ос но ва те лем ком па нии Docu-
mentum (при об ре тён ной в 2003-м кор по -
ра ци ей EMC) Джо ном Нью то ном и ра -
бо тав шим то гда глав ным ис пол ни тель -
ным ди рек то ром ком па нии Business
Objects (по гло щён ной в 2007 г. кор по ра -
ци ей SAP) Джо ном Пау эл лом. Ре шив по -
бо роть ся на ди на мич но рас ту щем 
ECM-рын ке и при гла сив на тех ни че ские
долж но сти спе циа ли стов из Documen-
tum и Oracle, они сде ла ли став ку на соз -
да ние сво бод ной аль тер на ти вы ве ду щим
ми ро вым про прие тар ным сис те мам
(Documentum, Open Text, IBM FileNet,
MS SharePoint). По ут вер жде ни ям ру ко -

во д ства ком па нии, их раз ра бот ка по зво -
ля ет за каз чи кам сни зить рас хо ды на
ECM на 96%, хо тя мно гие экс пер ты ста -
вят под со мне ние эти оцен ки и са му ме -
то ди ку рас чё та.

Вспом нив об этой ис то рии, ре гио наль -
ный ди рек тор по ра бо те с парт не ра ми
Alfresco (EMEA & APAC) Ми шель Бирк
со об щил, что в на стоя щее вре мя ком па -
ния име ет 2500 за каз чи ков в 55 стра нах,
бо лее 250 парт не ров по все му ми ру, а
бес плат ная вер сия Community бы ла ска -

ча на свы ше 3,5 млн. раз. Из рос сий ских
кли ен тов бы ли упо мя ну ты сеть роз нич -
ной тор гов ли “Лен та” и пра ви тель ст во
Са мар ской об лас ти, при этом бы ло от ме -
че но, что наи бо лее пер спек тив ны ми для
биз не са Alfresco в на шей стра не вы гля -
дят фи нан со вый и го су дар ст вен ный сек -
то ры. Ком па ния пред ла га ет на бор раз -
ных ва ри ан тов по ста вок про дук та:
началь ная вер сия Community рас про -
стра ня ет ся бес плат но, ос таль ные по под -
пис ке с на рас таю щей стои мо стью по ме -

ре рас ши ре ния со ста ва по став ляе мых
ком по нен тов и пе реч ня ус луг (см. ри су -
нок).

Стро го го во ря, СПО-ре ше ни ем яв ля -
ет ся толь ко Community, остальные — не
бес плат ны и да ле ко не во всех ком по нен -
тах от кры ты. Так, ва ри ант Team ори ен -
ти ро ван на при ме не ние от де лом или не -
боль ши ми ор га ни за ция ми (це на го до вой
под пис ки от 1950 до 15 800 долл., с на ли -
чи ем ог ра ни че ний по объ е му до ку мен -
тов и чис лу поль зо ва те лей, без кас то ми -
за ции и до пол ни тель ных мо ду лей), Stan-
dard пред по ла га ет за 930 тыс. руб. в год
воз мож ность ра бо ты на од ном сер ве ре

СПО

Ак ти ви за ция про дви же ния Alfresco в Рос сии
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нан со вый и го су дар ст -
вен ные сек то ры”
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Document Foundation — некоммер-
ческая организация, занимаю-
щаяся разработкой и поддерж-

кой ПО с открытым кодом, созданная
осенью 2010-го участниками сообщества
OpenOffice.Org после того, как этот от-

крытый проект, некогда
приобретенный Sun Mi-

crosystems, перешел в руки компании Ora-
cle. Накануне ROSS’2012 один из основа-
телей и директор правления Document
Foundation Чарльз Шульц (Charles Schulz)
ответил на вопросы обозревателя PC
Week/RE Андрея Колесова.

PC Week: Расскажите о возглавляемом вами
фонде, о его истории, задачах, достижениях.
ЧАРЛЬЗ ШУЛЬЦ: Фонд Document Founda-
tion был создан для того, чтобы сообще-
ство OpenOffice.org могло обеспечить
себе возможность более успешного раз-
вития в виде независимого программно-
го пакета LibreOffice. Наша миссия за-
ключается во всесторонней поддержке
этого проекта, который представляет со-
бой продолжение OpenOffice.org. Клю-
чевой задачей Document Foundation яв-
ляется защита всех активов проекта
LibreOffice с предоставлением сообщест-
ву соответствующих гарантий, а также
реализация такого управления проектом,
которое обеспечивало бы развитие про-
екта, одновременно защищая его от вра-
ждебного поглощения со стороны вендо-
ра. Сегодня мы уже точно знаем, что
наша интуиция повела нас по правильно-
му пути: проект LibreOffice уже можно
считать состоявшимся, наше быстро рас-
тущее сообщество — самое крупное в
рамках OpenOffice.org.

PC Week: Как вы могли бы охарактеризовать
общую конкурентную ситуацию на рынке про(
граммных офисных средств, имея в виду, ко(
нечно, не только продукты Open Source?
Ч. Ш.: Я думаю, что этот рынок в целом
подвергается постоянным и очень значи-
тельным изменениям. Необходимость
создания разного рода документов (тек-
стовых, рисунков, презентаций, элек-
тронных таблиц и пр.) и построения во-
круг них процессов сотрудничества и
взаимодействия никогда не подразумева-
ла наличия одного единственно верного
решения. И никак нельзя сказать, что
традиционные игроки полностью отве-
чают этим задачам. Например, очень ин-
тересно наблюдать, как компания Google
развивала свой инструментарий, бросив
вызов ключевым вендорам, и подняла се-
бя до позиции поставщика онлайнового
офисного набора (включая средства под-
держки групповой работы) номер один в
течение всего нескольких лет.

Между тем более традиционный подход
на рынке офисных пакетов фокусировался
на решении проблемы информационного
взаимодействия с помощью создания от-
крытых стандартов для форматов доку-
ментов. Именно эта ситуация иницииро-
вала волну движения государственных
структур в разных странах в сторону ис-
пользования OpenOffice.org, а теперь —
LibreOffice, имея в виду покончить с моно-
полией на рынке офисного ПО. Это дви-
жение способствовало созданию больших
возможностей для конкурентов Microsoft
Office, но все же его было недостаточно,
чтобы преодолеть существующий монопо-
лизм (или квазимонополизм). И все же
разработка открытых стандартов, особен-
но OpenDocument Format (ODF), являет-
ся важным, наверное, даже ключевым
фактором происходящей сейчас интерес-
ной эволюции, поскольку этот формат по-
зволяет записывать и сохранять все виды

информации и данных в одном файле, соз-
давая документы для их широкого приме-
нения, в том числе в каких-то новых вари-
антах работы с ними.

Основной момент тут заключается в
том, что форматы офисных файлов —
это не просто “расширение” офисных па-
кетов. Они обеспечивают не только вос-
произведение данных в одном офисном
приложении, но и их сохранение и пере-
дачу, позволяя работать с документами
всем — и отдельному человеку, и госу-
дарственному аппарату. При этом мы ни
от кого не блокируемся и не зависим от
воли одного поставщика. И мы уверены в
возможности работы с нашими данными
в течение долгого времени.

Эти рыночные тенденции создают для
продуктов типа Microsoft Office довольно
трудную ситуацию, поскольку их рыноч-
ная доля в значительной мере обеспечи-
валась разного рода антиконкурентной
практикой. Сейчас видно, что присутст-
вие закрытых технологий на рынке явно
уменьшается.

Проект LibreOffice имеет в своей основе
амбициозную стратегию, которая нацеле-
на на перевод офисного ПО в облачные
среды и на планшеты, базируясь на идее
качественного улучшения базы программ-
ного кода, унаследованного от OpenOf-
fice.org. Его результатом станет мощное
предложение для клиентских компьюте-
ров, более инновационное, чем это было
раньше, с учетом новых технологических
реалий. Мы надеемся, что проект сможет
завоевать существенную долю рынка, в
том числе за счет перехода на наше реше-
ние пользователей Microsoft Office, кото-
рые будут переходить в облачные среды и
работать с документами на планшетах.

PC Week: И все же — как вы оцениваете сего(
дняшнюю позицию средств Open Source на
офисном рынке?
Ч. Ш.: Я назвал бы эту позицию фрагмен-
тарной. Но дело не столько в открытом
ПО, сколько в открытых стандартах. Мо-
дель Open Source дает разработчикам и
пользователям свободу и права, а откры-
тые стандарты обеспечивают реальную
интероперабельность и независимость
при работе с данными и документами.
В конечном счете нужно предложить ре-
шение более высокого качества и обес-
печить возможность уйти от проприетар-
ных форматов. В действительности Open
Source позволяет достичь обе эти цели.

PC Week: Хотелось бы все же понять, в чем
разница между проектами OpenOffice.org и Li(
breOffice.

Ч. Ш.: Главное — проект OpenOffice.org
мертв. И умер он в тот день, когда Oracle
купила Sun Microsystems. Почему это
произошло — вполне понятно. Oracle не
была заинтересована во многих активах
Sun Microsystems, и после ее приобрете-
ния произошло фактическое закрытие
ряда проектов. OpenOffice.org был одним
из них, и тут было дело времени, чтобы
намерения Oracle стали понятны всем.
Многие в нашем сообществе поняли, что
нужно быстро действовать, чтобы изме-
нить ситуацию с проектом. После объяв-
ления о создании LibreOffice большинст-
во из сообщества присоединилось к нам.
Фактически к нам полностью перешел
механизм управления проектом. Затем
Oracle решила освободиться от торговой
марки OpenOffice.org и лицензировала
код в Apache Software Foundation, уволив
оставшихся от проекта инженеров. Вот
что произошло с OpenOffice.org . В свою
очередь, IBM решила возобновить свою
активность в этом направлении в рамках
инкубаторского проекта Apache OpenOf-
ficе и инвестировать туда свои ресурсы.
Таким образом, мы сегодня имеем старое
сообщество OpenOffice.org и новый про-
ект под брендом Apache, который по су-
ти является продолжением разработки,
известной как IBM Lotus Symphony. Это
создает некоторую путаницу в названи-
ях, но я уверен, что время всё расставит
по местам.

PC Week: Что сейчас входит в состав пакета
LibreOffice?
Ч. Ш.: В него входят следующие приложе-
ния: Writer — текстовый процессор,
Calc — электронные таблицы, Impress —
презентации, Draw — графическое при-
ложение с поддержкой 3D и векторной
графики, Base — база данных, причем
как клиент для доступа к другим базам
данных, так и встроенная, весьма быст-
рая база класса HSQLDB.

PC Week: Хотелось бы услышать ваше мнение
по поводу облачных перспектив на рынке
офисных средств. Что вы планируете делать в
этом направлении?
Ч. Ш.: Тут у нас есть вполне определенные
планы. Речь идет об инициативе LOOL
[LibreOffice OnLine], которую мы анон-
сировали на нашей первой конференции
в Париже, мы уже имеем прототип этого
решения в виде LibreOffice 3.5. Но вы за-
дали хороший вопрос: каково будущее
для офисных пакетов в облачной реали-

зации. Я думаю, мы должны тут опериро-
вать в терминах пользовательских инте-
ресов и возможностей их реализации.

Мы считаем, что нужны облачные ре-
шения, позволяющие пользователям ра-
ботать с офисным функционалом в ин-
терактивном режиме в браузере и
взаимодействовать с другими людьми
при работе с одним и тем же докумен-
том. Соответственно необходимы облач-
ные офисные пакеты, которые предлага-
ют более удобный режим работы на том
же функциональном уровне, что мы уже
имеем на настольном ПК. И при этом мы
не должны находиться в замкнутом про-
странстве, быть отгороженными от дру-
гих пользователей. Опять же нужно быть
защищенным от зависимости от конкрет-
ного вендора и сохранять постоянный
контроль над нашими собственными
данными и документами.

LOOL предлагает именно такой вари-
ант: это полностью свободное открытое
ПО, которое будет работать в облаке, бу-
дет удобным и для небольших, и для
крупных организаций, предоставит почти
точно такой же функционал, что и на-
стольная версия, и позволит сотрудни-
чать при работе с документами в реаль-
ном времени. Эта инициатива обеспечит
возможность работы с сохраненными до-
кументами из любой географической точ-
ки, решая при этом все вопросы надеж-
ной защиты данных.

PC Week: Как вам видится ситуация на рос(
сийском ИТ(рынке? Почему ваш фонд решил
принять участие в конференции ROSS’2012?
Ч. Ш.: Мы с коллегами уверены, что рос-
сийский рынок является очень интерес-
ным и перспективным. Большой рынок,
страна имеет высокий мировой статус.
У вас очень много высококвалифициро-
ванных разработчиков, так что мы всяче-
ски приветствовали участие российского
программистского сообщества в проекте
LibreOffice. Мы не верим, что Microsoft —
это навсегда. Россия имеет огромный по-
тенциал, чтобы создавать собственное
ПО, для этого у нее есть много талантов,
в качестве примера посмотрите хотя бы
на сервер Nginx! Нам хотелось бы, чтобы
рыночная доля нашего офисного пакета
росла и в вашей стране и чтобы россий-
ские волонтеры и компании участвовали
в реализации проекта. Ведь это действи-
тельно независимый и открытый проект,
в котором каждый человек будет жела-
тельным членом.

Я хотел бы сказать российским ИТ-спе-
циалистам и пользователям, что вместе
мы сможем сделать всё, что нам нужно.
Открытое ПО — это шанс для вашей
страны (да и не только для вашей, для
многих стран всего мира). Давайте вос-
пользуемся этой возможностью!

PC Week: Спасибо за беседу. 4

“Открытые стандарты обеспечивают 
реальную интероперабельность и независимость”

ИНТЕРВЬЮ 

Чарльз Шульц

Oracle представила Unbreakable
Enterprise Kernel R2 для Oracle
Linux
13 марта Oracle анонсировала доступ-
ность ядра Unbreakable Enterprise Ker-
nel Release 2 для Oracle Linux. Реали-
зованные в нем улучшения произво-
дительности и масштабирования
позволили компании достичь рекорд-
ных результатов в тестах на производи-
тельность для баз данных. Базирующее-
ся на основном ядре 3.0.16, Unbreakable
Enterprise Kernel Release 2 оптимизиро-
вано для виртуальных машин и включа-
ет в себя улучшенное управление памя-
тью и ресурсами.

Файловая система Btrfs, базирующаяся
на B-деревьях, в этом релизе готова к ис-
пользованию в производственных средах.
По информации Oracle, благодаря Btrfs
система Oracle Linux поддерживает боль-
шие файлы, снимки и контрольные сум-

мы для данных и метаданных, интегриро-
ванные RAID и управление томами, а
также оказывается проще в администри-
ровании.

Подписчикам услуг технической под-
держки Oracle Linux предлагаются для
ознакомления инструменты Linux Con-
tainers (для изоляции экземпляров Linux)
и Dtrace (популярная объектная структу-
ра динамической трассировки, предна-
значенная для отладки ядра и приложе-
ний в реальном времени). Linux
Containers позволяет эксплуатировать на
одном компьютере несколько изолиро-
ванных экземпляров (контейнеров) Lin-
ux. Сетевые интерфейсы, операционная
и файловая системы в отдельных контей-
нерах могут различаться, а использова-
ние ими ресурсов сервера строго контро-
лируется.

Oracle Linux представляет собой про-
дукт с открытым кодом и публичным ре-
позиторием Git, совместимый с Red Hat
Enterprise Linux. Дэррил Тафт

ВКРАТЦЕ



В
ыпуская новый продукт или его
версию, вендор всегда подвер�
гает себя определенному риску.

Если продукт не будет широко востре�
бован или пользователи предыдущей
версии не захотят расставаться с ней,
затраты на разработку могут себя и
не оправдать. Рискуют и первопро�
ходцы: если заявленные вендором
новшества реализованы “криво” или
наряду с ними в отдельных функциях
появятся ошибки, которых в предыду�
щей версии не было, то затраты на
внедрение лягут тяжелым грузом на
бюджет организации. Вот почему так
велика роль первых заказчиков, ко�
торым вендор передает новый релиз
задолго до его официального выпус�
ка на рынок. Пилотная организация
должна четко представлять себе це�
ли, достигаемые переходом на новый
продукт, иметь команду квалифици�
рованных специалистов, обладающих
опытом работы с подобными продук�
тами и способных освоить новую
функциональность. Более того, они
должны уметь объективно рассказать
о своих первых впечатлениях тем, кто
только присматривается к новому ре�
шению. Ниже приводится рассказ од�
ной из организаций, применившей
для решения практических задач но�
вую версию СУБД Microsoft SQL Ser�
ver 2012, официальный выход кото�
рой на рынок запланирован вендором
на первую половину нынешнего года.

Расположенная в Бостоне клиника
Beth Israel Deaconess Medical Center
(BIDMC), являющаяся также учебной
базой для Harvard Medical School. В ее
состав входит госпиталь на 600 коек.
За год на прием приходит более
250 тыс. пациентов, а в информацион�
ной системе хранится свыше 3 млн.
медицинских карт. ИТ�департамент
BIDMC, широко использующий разно�
образные технологии Microsoft для под�
держки ответственных медицинских
приложений, был признан по результа�
там исследования InformationWeek 500
в 2011 г. самым инновационным ИТ�
департаментом США в учреждениях
здравоохранения и занимает почетное
12�е место в аналогичном списке, охва�
тывающем все отрасли.

Для управления большинством из
200 БД, лежащих в основе эксплуати�
руемых приложений, в BIDMC исполь�
зуются СУБД Microsoft SQL Server
2005 и SQL Server 2008 R2, которые в
целом удовлетворяют требования ме�
дицинского учреждения к отказо� и
катастрофоустойчивости. Тем не ме�
нее ознакомившись со специфика�
циями будущей SQL Server 2012, спе�
циалисты BIDMC увидели ряд новых
интересных возможностей. Так, до
сих пор указанные качества обеспе�
чивались технологиями зеркалирова�
ния и отказоустойчивой кластериза�
ции. Однако, хотя многие приложения
опираются сразу на несколько БД,
процедура автоматического восста�
новления после сбоя распространяет�
ся только на одну БД, и поэтому ее
приходится проводить поочередно
для каждой такой БД. “Во время тре�
нировок нашим администраторам БД
приходилось предпринимать дополни�
тельные усилия, чтобы в процессе
восстановления каждое приложение
было заново подключено ко всем сво�
им БД, — рассказал менеджер BIDMC
по администрированию БД Дон

Вуд. — А это 2 часа кропотливой руч�
ной работы квалифицированного спе�
циалиста”.

Для повышения уровня доступности
специалисты BIDMC пытались в меру
возможностей изолировать работаю�
щие экземпляры SQL Server друг от
друга. “Мы инсталлировали по не�
сколько экземпляров СУБД на каж�
дом физическом сервере, но при этом
не могли по�настоящему осуществ�
лять выделение каждому экземпляру
нужных ресурсов, — продолжил Дон
Вуд. — Если один из них испытывает
проблемы либо происходит падение
операционной системы, все экземп�
ляры, запущенные на этой машине,
будут остановлены”. Очень непросто
также переносить экземпляры SQL
Server с одной физической машины
на другую: для корректной обработки
SQL�запросов приходится произво�
дить дополнительные настройки, на
которые может потребоваться не�
сколько дней.

Кроме того, руководство клиники
хотело бы более рационально и удоб�
но организовать работу людей, зани�
мающихся бизнес�анализом и по�
строением отчетов. Им приходится
дублировать усилия, делая практиче�
ски одну и ту же работу по извлече�
нию данных из БД, их загрузке в Excel
и последующему анализу. На по�
строение запросов, необходимых для
подготовки месячных отчетов, и им�
порт данных нередко уходит несколь�
ко рабочих дней.

Все это заставило специалистов
BIDMC обратить внимание на новые
функции продукта Microsoft SQL Server
2012 с тем, чтобы использовать их для
решения упомянутых выше задач. Ре�
шаясь на пилотное внедрение, здесь,
несомненно, учитывали наличие в
ИТ�департаменте квалифицированных
специалистов, имеющих большой по�
ложительный опыт работы с СУБД Mi�
crosoft. Проект стартовал в декабре
2010 г. и был успешно завершен в ок�
тябре 2011�го. На новую СУБД было
переведено приложение, осуществ�
ляющее биллинг и финансовый ана�
лиз. “Если пример данного приложения
окажется удачным, а у меня пока нет
причин сомневаться в этом, мы в бли�
жайшие год�полтора проведем подоб�
ную миграцию большинства наших
приложений”, — заявил Дон Вуд.

Указанное приложение развернуто
в среде частного облака, базирую�
щегося на ОС Windows Server 2008
R2 и платформе виртуализации Hy�
per�V. Несмотря на то что в клинике в
основном применяется технология
VMware, в данном случае с целью уп�
рощения выбор был остановлен на
Hyper�V. С помощью Hyper�V созда�
ются виртуальные машины, на кото�
рых, в свою очередь, развертывают�
ся экземпляры СУБД SQL Server
2012. Для построения шаблонов, кон�
фигурирования новых виртуальных
машин и балансировки нагрузки ме�
жду такими машинами, развернуты�
ми на разных физических серверах,
применяется инструментарий Mi�
crosoft System Center Virtual Machine
Manager 2008 R2. Задействуется так�
же механизм “живой миграции” Hy�
per�V, позволяющий восстанавли�
вать работу виртуальных машин
после сбоев без нарушения доступ�
ности приложений.

Для обеспечения высокой доступно�
сти и катастрофоустойчивости приме�
няется появившаяся в SQL Server 2012
функция AlwaysOn — усовершенство�
ванная технология зеркалирования,
поддерживающая до четырех подчи�
ненных БД (две из них зеркалируются
синхронно). Все БД, участвующие в ра�
боте биллингового приложения, логи�
чески объединены в так называемую
группу доступности AlwaysOn, которая
может быть восстановлена после сбоя
как единое целое. Кроме того, с целью
повышения катастрофоустойчивости
эта группа тиражируется на две гео�
графически удаленные площадки.
Подчиненные базы, работающие толь�
ко в режиме чтения, могут исполнять
еще одну очень важную роль — слу�
жить платформой для оперативной ге�
нерации отчетности, снимая подобную
нагрузку с основного сервера БД, за�
нятого обработкой транзакций. При та�
ком подходе заметно снижаются тре�
бования к основному серверу и
оптимизируется использование вычис�
лительных ресурсов.

Аналитические возможности служ�
бы SQL Server 2012 Analysis Services
существенно расширились благодаря
технологии поколоночного хранения и
индексирования VertiPaq и семанти�
ческой модели Business Intelligence
Semantic Model. Последняя дает раз�
работчикам возможность выбирать
между табличной и многомерной мо�
делью данных и соответствующими
языками бизнес�логики (DAX и MDX).
Конечные пользователи будут по�
прежнему работать в привычном для
них интерфейсе, имея дело с теми же
аналитическими процедурами, при�
борными панелями и визуальными
представлениями, и им при этом не
нужно знать технологические детали
структуры анализируемых данных.

Специалисты BIDMC обнаружили, что
SQL Server 2012 позволяет оптимизиро�
вать использование вычислительных
ресурсов. К примеру, за счет поколоноч�
ного индексирования ColumnStore In�
dex можно существенно увеличить ско�
рость обработки запросов, особенно
тех, где применяется операция JOIN на
схеме БД типа “звезда”. А благодаря
усовершенствованным функциям ком�
прессии данных удается на 50% снизить
требования к емкости системы хране�
ния. Инструмент SQL Server 2012 Re�
source Governor дает возможность опре�
делить, какие вычислительные ресурсы
понадобятся, чтобы добиться желае�
мой производительности БД в услови�
ях той или иной смешанной нагрузки, ис�
ходящей из разных конкурирующих ме�
жду собой приложений.

Каковы же первые результаты и впе�
чатления BIDMC? Развернутое на плат�
форме SQL Server 2012 биллинговое
приложение базируется на четырех БД
суммарным объемом 125 Гб. Самая
крупная таблица содержит несколько
сотен миллионов строк. К функциям
этого приложения регулярно обраща�
ются 15 сотрудников, выполняющих
транзакционные задачи, и около 1000
финансовых аналитиков и биллинг�
менеджеров. В качестве аппаратной
платформы используются серверы HP
ProLiant DL380 G7. Развертывание при�
ложения на частном облаке сделало
его более отказоустойчивым и снизило
нагрузку на персонал. “Прежде для
восстановления после сбоя необходи�

мо было ручное вмешательство адми�
нистратора БД, — пояснил Дон Вуд. —
Теперь это делается гораздо быстрее:
время не теряют ни конечные пользо�
ватели, ни ИТ�специалисты. Сбой в
одном экземпляре СУБД никак не ска�
зывается на функционировании ос�
тальных. Мы ожидаем, что благодаря
переводу всех наших ответственных
приложений на SQL Server 2012 удаст�
ся достигнуть 99,999%�го уровня их
доступности”.

Технология живой миграции Hyper�V
дала возможность перемещать вирту�
альные машины между хостами или
создавать новые, не останавливая
приложение. Она обеспечивает также
еще один уровень отказоустойчиво�
сти. “Мы используем кластеризацию в
среде виртуальных машин, благодаря
чему при выходе из строя одного хос�
та все запущенные на нем виртуаль�
ные машины быстро восстанавлива�
ются на другом”, — рассказал Дон Вуд.

Существенно упростилась работа
сотрудников, использующих и анали�
зирующих информацию. Теперь у них
гораздо меньше времени уходит не
только на формирование запросов и
отчетов, но и на их поддержку. Автома�
тизированные процессы, заложенные
в соответствующие службы SQL Serv�
er 2012 (Analysis Services и Reporting
Services), позволили снизить ежеме�
сячные временные затраты на такую
поддержку с одного�двух дней до не�
скольких часов. Отчет, спроектирован�
ный в одном из подразделений, легко
передать в SQL Server 2012 Analysis
Services, после чего с ним могут рабо�
тать все остальные сотрудники.

Заметно повысилась производитель�
ность. “Мы начали с переноса БД из
SQL Server 2008 R2 в SQL Server 2012 и
сразу же после этого зафиксировали
увеличение скорости обработки, — ска�
зал Дон Вуд. — Тестируя функцию по�
колоночного индексирования Column�
Store на таблице с 160 колонками, мы
обнаружили, что операция, на которую
раньше уходило 53,8 мс, теперь выпол�
няется за 6,3 мс”.

Отмечается также, что благодаря
богатому опыту работы специалистов
ИТ�департамента BIDMC с технология�
ми Microsoft им было довольно просто
осваивать и поддерживать новую вер�
сию СУБД. По этой же причине было
принято решение о применении техно�
логии виртуализации Microsoft Hy�
per�V. По словам Дона Вуда, такой под�
ход полностью себя оправдал и будет
использован при переносе остальных
приложений на платформу SQL Server
2012.

“Microsoft SQL Server 2012 уже на
стадии тестовых внедрений завоевал
признание заказчиков, и медицинский
центр BIDMC — яркий тому пример.
В этой организации очень высокий
уровень развития информационных
технологий, она тщательно изучает но�
вые решения, тем более, если дело ка�
сается баз данных — критически важ�
ной составляющей бизнес�процессов.
Поэтому их положительные отзывы
очень много значат для нас. Уверены,
что широкомасштабное развертыва�
ние финальной версии нашей СУБД
оправдает ожидания клиентов, повы�
сив эффективность их деятельно�
сти”, — сказал Вячеслав Архаров,
менеджер “Microsoft в России” по про�
дуктам SQL Server и BizTalk Server.
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ЕВГЕНИЙ КРЕСТНИКОВ

Писать обзоры дистрибутивов —
занятие по большей части бес-
смысленное. Но для пользова-

тельских разновидностей FreeBSD сле-
дует сделать исключение. Эта система
весьма сильно отличается от базирую-

щихся на GNU/Linux и почти
незнакома рядовым пользо-

вателям. Считается, что “фряшка” мало
пригодна для использования в качестве
настольной ОС. Сегодня мы попробуем
разобраться, насколько это мнение спра-

ведливо. Тем более что есть хороший
повод — не так давно вышла FreeBSD
9.0 и несколько основанных на ней про-
дуктов.

Отличия от GNU/Linux
Долго говорить о технических отли-
чиях систем семейства BSD не
будем — скрипты инициализации,
стратегия разработки, принципы
нумерации версий и тому подобные
вещи не очень интересны массово-
му потребителю. Важно знать, что в
отличие от состоящих из “кубиков”
дистрибутивов GNU/Linux (кото-
рые представляют собой ядро Linux
с окружением GNU) во FreeBSD
есть весьма развитая базовая систе-
ма. Помимо ядра в неё входят раз-
личные библиотеки и программы (MTA,
консольные оболочки и утилиты, интер-
претатор perl, консольные текстовые ре-
дакторы и многое другое), которые в Li-
nux оформлены как отдельные пакеты.
Разумеется, далеко не все программы
базовой ОС разработаны в рамках про-
екта, но они включаются в единое древо
исходных текстов. В этом смысле идео-
логия FreeBSD похожа на идеологию
некоторых проприетарных ОС. Это не
лучше и не хуже, чем принято в дистри-
бутивах GNU/Linux, — просто другой
подход, когда есть система и сторонние
приложения.

Программы во FreeBSD устанавлива-
ются через так называемую коллекцию
портов (находится в /usr/ports), представ-
ляющих собой инструкции для автомати-
зированной сборки бинарных пакетов из
исходных текстов штатными средствами
операционной системы. Исходники при
этом скачиваются из Сети, а собранные
программы инсталлируются при помощи
менеджера пакетов и регистрируются в
специальной базе данных. Разумеется,
этап сборки можно пропустить и ставить
уже готовое ПО, автоматически скачан-
ное с серверов проекта. Средства управ-
ления пакетами во FreeBSD хорошо раз-
виты (поддерживаются зависимости
между программами, есть средства уста-
новки, удаления и обновления), хотя и не
так, как в современных дистрибутивах
Linux.

Ещё один интересный момент — об-
новление базовой ОС. В дистрибутивах
Linux мы просто заменяем пакеты их бо-
лее свежими версиями — не важно, что
это, ядро, системная библиотека или
пользовательское приложение. Во
FreeBSD всё по-другому: поскольку базо-

вая система не является набором паке-
тов, процесс её обновления выглядит
иначе, чем процесс обновления установ-
ленного из портов/пакетов софта. В то
время, когда я активно пользовался
FreeBSD (90-е годы), приходилось дер-
жать древо исходных текстов (/usr/src),
применять к нему вышедшие патчи (или
обновлять исходники целиком с помо-
щью одной из поддерживаемых систем
контроля версий), самостоятельно ком-
пилировать и устанавливать собранное
ПО. Процесс этот довольно неплохо

формализован и автоматизирован,
но занимает некоторое время (на
слабых машинах значительное). Те-
перь все изменилось — бинарные
обновления базовой ОС появились
во FreeBSD уже давно. Нет даже не-
обходимости держать на диске ис-
ходные тексты ядра, если вы исполь-
зуете ядро по умолчанию (т. н.
GENERIC), хотя для собственных
конфигураций они по-прежнему
нужны.

VirtualBSD 9.0
Говоря про основанные на FreeBSD
системы стоит понимать, что они от-

личаются от дистрибутивов GNU/Linux
большей зависимостью от родительского
проекта. Обычно здесь нет собственной
пакетной базы или репозиториев — ОС

собирается из исходных текстов FreeB-
SD, а все собственные наработки (если
они есть) интегрируются в коллекцию
портов. То есть мы имеем дело с некой
предварительно сконфигурированной
сборкой FreeBSD, а не с самостоятель-
ным продуктом. Подобных примеров
достаточно и в мире Linux — взять, ска-
жем, развиваемый сообществом дист-
рибутив Kubuntu.

Первой мы рассмотрим сборку
FreeBSD 9.0, предназначенную для за-
пуска в контексте виртуальной маши-
ны VMWare/VirtualBox — VirtualBSD
9.0. Система поставляется в виде гото-
вого образа (www.virtualbsd.info/down-
load.html). В комплект входит среда
Xfce 4.8, панель wbar и некоторое коли-
чество свободных (LibreOffice.org,
Gimp, Firefox, Thunderbird, Pidgin,
Xchat, Transmission и др) и проприетар-
ных (Skype, Adobe Flash и кодеки) прило-
жений. Ядро FreeBSD поддерживает ре-
жим бинарной совместимости с Linux.
Это не гарантирует корректной работы
любой Linux-программы, а кроме того,
приложение может потребовать установ-
ки дополнительных компонентов.

Программы инсталляции здесь нет —
достаточно создать машину и подклю-
чить к ней образ диска. Впрочем, если вы
используете VirtualBox, то придётся по-
читать инструкцию (www.virtualbsd. 
info/virtualbox/): необходимо в консоль-
ном режиме скачать с сайта проекта
небольшую программу, удаляющую “гос-
тевой” софт для VMware и устанавли-
вающую соответствующее ПО для Virtu-
alBox. Для входа в систему используется
GDM (логин и пароль virtualbsd). Авто-
матический вход разработчики не на-
строили, чтобы можно было выбрать ло-

кализацию. Рабочий стол описывать осо-
бого смысла нет — он стандартный. Гра-
фических средств управления пакетами
и обновления базовой ОС мне обнару-
жить не удалось — есть только штатные
консольные утилиты FreeBSD. Что каса-
ется настройки среды рабочего стола —
пользователю доступны средства Xfce.

Темы оформления рабочего стола и
шрифты мне не понравились, хотя для
использования в виртуальной машине
внешний вид не критичен — для повсе-
дневной работы такая система явно не
предназначена. Хотя для первичного
знакомства с FreeBSD этот вариант не-
плох.

GhostBSD 2.5
Наш второй “пациент” больше похож на
полноценную настольную ОС. GhostBSD
(http://ghostbsd.org/) доступна в двух
вариантах — с GNOME 2.32 и с LXDE
0.5.5 (сборки для i386 и amd64). Универ-
сальные образы разработчики делать не
стали — если хотите записать дистрибу-
тив на флэшку, то нужно сразу скачи-
вать соответствующий файл. Система
может работать в live-режиме, а кроме
того, здесь есть написанный на Python
графический установщик ginstall. Выгля-
дит он скромно, но всеми необходимыми
возможностями обладает. Программа ин-
сталляции, к сожалению, не локализова-

на и не позволяет выбрать локализа-
цию. В варианте с GNOME они
устанавливаются все, а для входа в
систему используется GDM (в live-ре-
жиме логин и пароль ghostbsd), кото-
рый позволяет указать язык сеанса.

Набор программного обеспечения
типовой. В сборке с GNOME 2, кро-
ме стандартных для этой среды при-
ложений, устанавливаются Firefox,
Thunderbird, LibreOffice и проприе-
тарные компоненты Skype для Linux
и Adobe Flash. В LXDE Thunderbird
заменили на Sylpheed, LibreOffice —
на AbiWord и Gnumeric, а штатные

проигрыватели GNOME — на Audacious
и Mplayer. Стоит отметить наличие удоб-
ного интерфейса для настройки беспро-

водных соединений и пакета e2fsprogs
(поддержка ext2, ext3 и ext4). Специаль-
ных графических средств для адми-
нистрирования ОС и настройки
среды обнаружить не удалось, есть
только штатные утилиты GNOME/
LXDE и Bxpkg — графическая обо-
лочка системы управления пакета-
ми. Программы ставятся и обновля-
ются из репозитория FreeBSD, а вот
обновлять базовую ОС придётся с
помощью консольных утилит.

На мой взгляд, это довольно не-
плохая сборка FreeBSD и GNOME 2
с приятными глазу темами оформ-
ления. Сравнивать её с современ-
ными пользовательскими дистрибу-
тивами GNU/Linux сложно (те
обладают гораздо более “дружелюб-
ными” средствами настройки ОС и управ-
ления установленным ПО), но поставить
и настроить GhostBSD новичку проще,

чем предназначенные для опытных поль-
зователей реализации Linux. Если гово-
рить про вариант с LXDE — на пользова-
тельскую ОС он не похож вовсе. Главная
проблема состоит в невозможности на-
строить русскую локализацию графиче-
скими средствами. Для входа в систему
там используется легковесный LXSes-
sion, который также не позволяет вы-
брать язык. Добавьте сюда отсутствие в
сборке проприетарных приложений (ко-
торые есть в GhostBSD с GNOME), и вам
станет понятно, что для начинающих
пользователей этот вариант совершенно
непригоден.

PC�BSD 9.0
Старейшую пользовательскую ОС, осно-
ванную на FreeBSD, я решил оставить
напоследок. Когда проект PC-BSD (www.
pcbsd.org/) только запускался, в сообще-
стве откровенно посмеивались над этой
инициативой. Недавно вышла PC-BSD
9.0 (http://blog.pcbsd.org/2012/01/pc-bsd-9-
0-released/), а созданный её разработчи-
ками графический инсталлятор исполь-
зуется во FreeBSD 9.0 по умолчанию
(курирующая разработку системы ком-
пания iXsystems активно участвует в раз-
витии FreeBSD и спонсирует некоторые
инициативы проекта). Для загрузки
доступно несколько вариантов образов
(CD/DVD/USB — универсальных обра-
зов, к сожалению, нет) установочных
дисков и live-систем для архитектур i386
и amd64. Программа установки выглядит
не так красиво, как в популярных пользо-
вательских дистрибутивах Linux (за ис-
ключением Mandriva/РОСА — там ин-
сталлятор ещё страшнее), но в смысле
удобства и функционала претензий к ней
у меня не возникло.

Пользователь может выбрать язык сис-
темы, настроить тайм-зону и синхрониза-
цию времени через Сеть, а также расклад-
ки клавиатуры. Впрочем, переключить во
время инсталляции раскладку с помощью
сочетания клавиш я так и не смог (в окне
установщика есть кнопки переключения
и вызова экранной клавиатуры). Дальше
нужно выбрать сценарий установки сис-
темы (настольная PC-BSD или серверная
FreeBSD), а также источник данных —
DVD/USB или Интернет. В программе
разметки дисков есть даже возможность
форматирования разделов в ZFS (реко-

мендуется для 64-разрядных машин
с 4 Гб оперативной памяти) вместо ис-
пользуемой по умолчанию UFS. Кста-
ти, UFS довольно сильно отличается от
привычных пользователям Linux-вари-
антов. Не будем заострять внимание на
технических особенностях, нам доста-
точно знать, что внутри одного раздела
здесь создаётся несколько файловых
систем (так называемых слайсов).

Дальнейшие шаги установки также
типовые: создание пользователей, вы-
бор сред рабочего стола (доступны
KDE 4.7.3, GNOME 2.32, XFCE 4.8,
LXDE 0.5.5 и некоторое количество не
поддерживаемых разработчиками про-
екта оконных менеджеров). Стоить от-

метить возможность установки драйве-
ров HPLIP, Handheld, Nvidia, а также

Compiz и гостевых дополнений для
VMware/VirtualBox OSE и т. п. Любители
поковыряться с системой могут поставить
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Рабочий стол GNOME и менеджер пакетов в GhostBSD 2.5
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ВАСУДЕВ МЕРФИ

Нравится вам это или нет, ваша
компания является теперь соци-
альной. Вам не нужен отчет ис-

следовательской фирмы, чтобы подтвер-
дить то, что вы уже знаете и так, — люди
не оставляют свою частную жизнь за
пределами проходной, приходя на рабо-
ту. Их мобильные устройства гарантиру-
ют их постоянную доступность для обра-
щений извне, и они сами также хотят
быть в состоянии обратиться к другим в
случае необходимости. Важные для них
новости о друзьях и событиях поступают
к ним во флэш-формате, и это их полно-
стью устраивает.

Молодое поколение, постепенно рас-
ширяющее свое представительство в
офисах, уверено, что имеющийся у них
дома постоянный доступ в мир “твитов”,
“лайков” и обновляемых статусов будет
предоставлен им и в рабочее время. Он-
лайн-опросы и кампании, вирусные ви-
део, твиты, концентрирующие энергию
их жизни, — это мир, в котором мы сей-
час живем.

Пожалейте бедного ИТ-директора, де-
лающего все, что в его силах, чтобы убе-
речь свою компанию от таких опасных
аспектов социальных медиа, как угрозы
безопасности и конфиденциальности, в
то время как новая реальность проника-
ет в корпоративные технологии. Даже ес-
ли он пытается загородить двери, он все
равно остается под давлением акционе-
ров, требующих создания социального
предприятия.

Руководители департаментов также
имеют собственные, хорошо обосно-
ванные планы подключения к соци-
альным ресурсам. Маркетологи хотят
ускорить донесение контента до кли-
ентов, улучшить свой “цифровой”
бренд и расширить свое влияние. Ваш
исполнительный директор озабочен
репутацией руководства — как своей,
так и компании в целом. Даже ваш фи-

нансовый директор полностью за об-
щение с акционерами через социаль-
ные сети.

Что же касается внутренних коммуни-
каций, то просто невозможно что-либо
противопоставить основным заклинани-
ям апологетов социальных сетей —”об-
щайтесь, будьте доступны и постоянно
создавайте новый контент”. Известен
случай, когда исполнительный директор
компании захотел использовать соци-
альные медиа, чтобы изменить пред-
ставление о себе внутри организации и
представить себя как более доступного
для сотрудников. Его цель состояла в
улучшении микроклимата в компании
за счет создания плоской структуры
управления, основанной на удобстве
взаимного общения. В другом интервью
руководящие сотрудники банковской
сферы подтвердили, что, с их точки зре-
ния, выход в социальные медиа должен
быть сегодня неотъемлемой частью уси-
лий по привлечению и удержанию кли-
ентов, даже при всех сопутствующих
этому технологических и организацион-
ных трудностях.

Некоторые компании представляют
этот процесс как игру в догонялки. Дру-
гие пришли к выводу, что социальные
медиа являются одним из средств конку-
рентной борьбы, важность которого
падает по мере того, как все больше ком-
паний начинают его использовать. Стра-
тегия компании в области социальных
медиа перестала фокусироваться лишь
на маркетинге и брендинге; теперь она
затрагивает области финансов, кадров и
бизнеса. Короче говоря, социальные ре-
сурсы в ближайшее время перестанут
быть областью интересов исключительно
департамента маркетинга.

Все это означает, что современный
ИТ-директор должен использовать со-
циальные коммуникации, это может по-
требовать некоторых практических ша-
гов. Ниже приводится пять основных

рекомендаций ИТ-директорам, обдумы-
вающим концепцию социальной корпо-
рации.

1. Сделайте социальные медиа своим
активом, не относитесь к ним как к врагу.
Те же самые качества, которые позволя-
ют социальным сетям отвлекать внима-
ние ваших сотрудников, могут создать
преимущества для вашей компании. Что-
бы достичь этой цели, вы должны взять
на себя ответственность и вместе с колле-
гами определить те участки вашей орга-
низации, в которых социальные сети мо-
гут повысить узнаваемость бренда,
улучшить бизнес-процессы и работу с
клиентами, а также повысить качество
внешних и внутренних коммуникаций.

2. Создайте и огласите политику в
области социальных медиа. В этой поли-
тике должны быть освещены такие
вопросы, как конфиденциальность; не-
прикосновенность частной жизни; ком-
муникационные стандарты для осве-
щения событий, как частных, так и
корпоративных; слишком назойливое
или неуместное поведение; другие во-
просы, специфичные для конкретной
компании. Будут ли происходить нару-
шения этой политики? Безусловно. Од-
нако введение ее в действие защищает
ваших сотрудников и вашу организа-
цию, устанавливая стандарты, которые
вы считаете обязательными для соблю-
дения всеми сотрудниками.

3. На уровне департаментов предложи-
те сотрудникам обсудить возможность
применения социальных ресурсов для
улучшения их деятельности, бизнес-про-

цессов и бренда компании в целом. Ваши
люди уже являются экспертами в облас-
ти социальных сетей и могут сгенериро-
вать новые, неожиданные идеи. Доверяй-
те им.

4. Исследуйте технологии, которые бы
интегрировали социальные медиа с ва-
шими бизнес-процессами, такими как
CRM, для улучшения взаимодействия по
всем направлениям.

5. Предоставьте вашим сотрудникам
инструменты, необходимые для эффек-
тивной работы с социальными ресурса-
ми. Сделайте смартфоны и планшеты ин-
тегрированной частью ваших рабочих
процессов и подробно оговорите прави-
ла конфиденциальности. Вы будете удив-
лены, насколько серьезно ваши сотруд-
ники подойдут к таким аспектам, как
защита корпоративных секретов компа-
нии и другие вопросы конфиденциаль-
ности, так как они уже осознали важ-
ность этих проблем по своему личному
опыту.

Ничто из этого не отменяет требова-
ний к ИТ-директору продолжать поддер-
живать течение бизнеса 24 часа в сутки,
семь дней в неделю, гарантировать безо-
пасность ключевых корпоративных дан-
ных, обеспечивать сотрудникам высший
уровень ИТ-сервиса. Да, сегодня это
шанс для ИТ-директора перестать быть
просто хранителем технологий и выйти
на уровень стратегического партнера в
рамках организации. Вместе с этим шан-
сом приходит соответствующая ответст-
венность. Главное — быть двигателем пе-
ремен, а не тормозом. 4
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исходные тексты базовой ОС и древо
портов FreeBSD (впрочем, особой необ-
ходимости в этом нет).

После первой загрузки пользователь
увидит окно настройки дисплея и смо-
жет выбрать используемый видеодрай-
вер, разрешение и глубину цветов. Для
входа в систему служит GDM (даже если
установить только предлагаемую по
умолчанию KDE, что лично мне показа-
лось странным).

Описывать среды рабочего стола я не
стану — они одинаковы и в Linux, и в
FreeBSD. Интересно другое, в PC-BSD
9.0 были значительно доработаны сред-
ства управления пакетами: поддержива-
ется обновлённая версия собственного
формата PBI и есть репозиторий прило-
жений. Основная идея здесь — включе-
ние всех необходимых библиотек в один
пакет, что освобождает от зависимостей
и упрощает процедуру установки, обнов-
ления и удаления программ. В последней
версии PC-BSD реализован механизм со-
вместного использования библиотек и
файлов разными пакетами, поддержива-
ется обновление через установку бинар-
ных патчей для пакетов и установки ПО
в один клик с сайта pbidir.com (http://
pbidir.com/). Также появились мета-паке-
ты и другие полезные вещи.

Разумеется, возможность установки
ПО из портов/пакетов FreeBSD сохране-
на. Самое главное — в PC-BSD 9.0 есть
графические средства для бинарного об-
новления базовой системы. Напоследок
стоит отметить наличие удобной панели
управления для настройки ОС, напоми-
нающей аналогичный по назначению ин-
струмент Ubuntu “Кафе приложений”
(AppCafe), а также утилиты для автома-
тизированного обновления и средств на-

стройки резервного копирования на
FreeNAS или другую работающую через
SSH/rsync систему. Из всех рассмотрен-
ных вариантов PC-BSD — наиболее зре-
лая ОС. Единственная серьёзная к ней
претензия — довольно убогие (на мой
вкус) шрифты и темы оформления рабо-
чего стола. Впрочем, эту проблему ре-
шить несложно.

Выводы
Сравнение FreeBSD с пользовательски-
ми дистрибутивами GNU/Linux будет не в
пользу “фряшки” из-за аппаратной (спи-
сок поддерживаемого оборудования
здесь более короткий) и программной
(далеко не все доступные для Linux при-
ложения есть под FreeBSD) проблем. Ре-
жим бинарной совместимости с Linux по-
зволяет решить большую часть проблем с
наличием софта, хотя и не все. Лично мне
понравилась PC-BSD 9.0, которую можно
считать зрелой пользовательской ОС с
развитыми графическими средствами
управления системой и установленными
приложениями. Идея формата пакетов
PBI очень интересна — она позволяет из-
бавиться от головной боли с зависимостя-
ми и устанавливать любой софт без риска
сломать систему. Насколько я понимаю,
подход позаимствован из Mac OS X и при-
меним только там, где есть развитая базо-
вая ОС. В состоящем из кубиков-пакетов
GNU/Linux подобное едва ли возможно.
Стоит ли менять Linux на FreeBSD? Ско-
рее нет, чем да. Но ведь целью статьи не
был “холивар” на тему “что лучше?” —
мне хотелось найти ответ на вопрос о
пригодности пользовательских сборок
FreeBSD для десктопа. По-моему, на сей
раз общественное мнение ошиблось и
“жизнь” на FreeBSD есть. 4
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ПОЛА РУНИ

На прошедшей в Бостоне (США)
конференции Directions’2012
агентство IDC рассказало о шес-

ти мифах и реальностях в отношении от-
крытого ПО.

Что это за мифы? Это утверждения,
что открытое ПО может выйти на лю-
бой рынок; что оно обязательно иннова-
ционное; что оно обновляется быстрее,
чем коммерческие решения; что при ис-
пользовании открытых технологий не
может быть привязки к вендору; что оно
бесплатное; что эти решения малопри-
годны для тех, кто не состоит в сообще-
стве Open Source. Аналитики из IDC на-
зывают эти утверждения мифами, но
признают, что в них присутствует зерно
правды.

1. Первый миф — о том, что открытые
программные решения завоюют мир,
или, словами IDC, свободное ПО выйдет
на все рынки.

Мнение IDC: “Должна быть потреб-
ность; должно быть ощущение, что про-
приетарные решения не способны обслу-
жить потребности рынка, а сообщество
разработчиков хочет заново изобретать
программные решения”.

2. Второй миф заключается в том, что
свободное ПО является инновационным
по своей природе.

“В прошлом открытое ПО редко от-
крывало новые рынки, оно просто копи-
ровало имеющиеся решения. Но сегодня
это бывает все реже”.

3. Следующий миф, по утверждению
IDC, состоит в том, что существует мне-
ние, будто открытое ПО развивается и
обновляется быстрее, чем коммерческое.
Во многих случаях это действительно
так, но это не значит, что способ его
доставки корпоративным заказчикам со-

ответствует необходимому уровню, отме-
чают аналитики.

“Это правда: есть ежедневные, ежене-
дельные, ежемесячные обновления. Во-
прос в том, сколько обновлений вы смо-
жете “переварить”.

4. Господствует мнение, что открытое
ПО в меньшей степени способствует
привязке к одному вендору. Да, но...

“В какой-то мере это так. Но тем или
иным образом такая привязка существу-
ет всегда. Отсутствие же сильной привяз-
ки к вендору является проблемой для
коммерческих продуктов с открытым ко-
дом”.

5. Пятый миф — о том, что открытое
ПО бесплатно или хотя бы намного де-
шевле коммерческого. IDC утверждает,
что ценник отображает только малую
часть сопутствующих издержек и заказ-
чики должны оценивать жизненный
цикл каждого приложения, чтобы по-
нять, будет ли оно экономичным или до-
рогостоящим для ИТ-отдела.

“Подход типа “протестируй и поку-
пай” — это отлично, но совокупная
стоимость владения включает стоимость
внедрения, долгосрочной поддержки ре-
шения, простоев и проч.”.

6. Многие клиенты и производители
считают, что они должны быть участни-
ками сообщества поддержки открытого
ПО, чтобы получать от таких решений
какую-либо выгоду. Они будут рады уз-
нать, что, по мнению IDC, это не так.
Взять, к примеру, крупные проекты вро-
де Linux и Hadoop, дающие преимущест-
ва множеству пользователей.

“Хотя общение с сообществом откры-
того ПО имеет свою выгоду, пользовате-
лям не обязательно делиться кодами или
участвовать в тестировании”, — подчер-
кивают в IDC. 4

IDC: шесть наиболее популярных
мифов об открытых технологиях



Red Hat, являясь крупнейшим игро-
ком на мировом рынке Open
Source, входит также в ведущую

группу поставщиков инфраструктурно-
го ПО. Открыв осенью прошлого года
представительство в Москве, компания

заявила о решительных
намерениях развития сво-

его бизнеса в нашей стране. О деятельно-
сти Red Hat на мировом и российском
рынках с ее директором по продажам по
региону Северной и Восточной Европы
Филом Эндрюсом беседовал обозрева-
тель PC Week/RE Андрей Колесов.

PC Week: Один из дискуссионных вопросов в
России звучит так: как можно на разработке от�
крытого ПО делать бизнес? Не могли бы вы рас�
сказать об этом на примере вашей компании?
ФИЛ ЭНДРЮС: Прежде всего, наш опыт од-
нозначно говорит, что это возможно и,
более того, это можно делать весьма эф-
фективно. Хотя, конечно, в основе наше-
го бизнеса лежит совсем иная модель,
чем в традиционном для ИТ-рынка ва-
рианте проприетарного ПО. Основная
идея нашей схемы деятельности — это
опора на независимое сообщество разра-
ботчиков ПО Open Source, в первую оче-
редь по направлению Linux. Любой за-
казчик имеет возможность свободного
использования продуктов сообщества,
но в режиме “получаете то, что получае-
те” и без гарантированной технической
поддержки, то есть в какой-то степени
это вариант из разряда “как повезет”.

Мы также берем за основу разработки
сообщества и создаем на их основе собст-
венные продукты, проводя для них пол-
ный цикл тестирования, обеспечивая
техническую поддержку и гарантируя
определенное их развитие в будущем.
И предлагаем эти продукты и весь сопут-
ствующий спектр услуг клиентам по под-
писке. И этот набор уже полностью соот-
ветствует требованиям уровня Enterprise,
необходимого корпоративным заказчи-
кам любого уровня.

В чем заключаются преимущества на-
ших предложений по сравнению с про-
приетарными аналогами? Наиболее за-
метным тут является более низкая цена,
что обеспечивается тем, что мы использу-
ем мощную бесплатную основу и берем
деньги только за собственную “добавлен-
ную стоимость”, которая, естественно, на-
много ниже, чем в случае создания ПО с
нуля. Но, возможно, для заказчика более
важным является даже не ценовой аспект,
а то, что его зависимость от поставщика, в
данном случае от Red Hat, сводится к ми-
нимуму. Он имеет возможность исполь-
зовать все наработки всего сообщества.
Если, скажем, у него появляется потреб-
ность в какой-то функции, которую не
реализует Red Hat, то он может получить
ее от других разработчиков или даже реа-
лизовать ее самостоятельно. Не говоря
уже о том, что он может сменить постав-
щика Linux.

PC Week: Red Hat сейчас — это не только Linux, а
целый спектр софтверных направлений. Что он
представляет собой сегодня и что в нем являет�
ся для вашей компании наиболее приоритетным?
Ф. Э.: Да, мы начинали с Linux, и эта ОС
продолжает оставаться основным эле-
ментом всего стека наших предложений.
Впоследствии мы добавили к Linux воз-
можности кластеризации, средства
управления ИТ, технологии виртуализа-
ции. Кроме того, у нас есть полный на-
бор программных средств промежуточ-
ного слоя уровня сервера приложений, я
имею в виду семейство продуктов JBoss.
И еще в прошлом году в нашем арсенале
появился набор инструментов для управ-
ления устройствами хранения данных.

В результате мы сейчас имеем полный
набор инфраструктурного ПО, что по-
зволяет создавать современные облач-

ные платформы во всех вариантах их
реализации — частном, публичном и гиб-
ридном. Более того, эта система дает воз-
можность работать в гетерогенных усло-
виях, в том числе с использованием
операционных систем и гипервизоров
других поставщиков, в первую очередь
Microsoft и VMware. Сейчас мы заверша-
ем оформление этого программного ком-
плекса в виде законченного решения, по
планам оно должно выйти на рынок ле-
том текущего года.

PC Week: Вы назвали технологии виртуализа�
ции двух ваших конкурентов. А будет ли обеспе�
чена поддержка других, в том числе Citrix?
Ф. Э.: Скорее всего, да. Но я в данном слу-
чае хочу опять обратить внимание на осо-
бенность нашей бизнес-модели: если что-
то необходимое заказчикам не сделаем
мы, то с большой долей вероятности мож-
но утверждать, что он найдет нужные ре-
шения в предложениях сообщества.

PC Week: Red Hat уже несколько лет активно
занимается развитием своего виртуализацион�
ного направления, но, по мнению аналитиков, в
частности Gartner, компания пока не может вой�
ти в лидирующую группу поставщиков этого
рынка. Что вы можете сказать относительно
данного факта?
Ф. Э.: Ну прежде всего надо сказать, что
Gartner всегда довольно скептично отно-
силась к перспективам Linux и в свое вре-
мя пророчила неминуемую смерть этому
проекту. Так что его экспертам морально
не очень просто опровергать собствен-
ные прогнозы.

Хотя надо признать, что пока в сфере
виртуализации Red Hat только еще подхо-
дит к лидирующим позициям. Но тут сто-
ит вспомнить, что, хотя направлению сер-
верной виртуализации для x86-систем как
раз в нынешнем году исполняется десять
лет и эти технологии уже давно признаны
всеми как ведущий тренд развития ИТ в
целом, все же рынок этот в значительной
степени находится в стадии формирова-
ния и говорить о какой-то окончательной
расстановке сил пока рано. Все основные
события здесь еще впереди.

Как раз сейчас наступил момент, когда
в достоинствах виртуализации уже нико-
го не нужно убеждать, эта технология по-
лучила признание со стороны заказчи-
ков, и начинается переход от единичных
проектов и виртуализации отдельных
участков ИТ-систем к массовому при-
менению этих средств на уровне всей
ИТ-инфраструктуры предприятия. И в
этих условиях на передний план выходят
стоимостные вопросы, разумеется, при
обеспечении нужного уровня качества и
функционала.

Пионером направления виртуализа-
ции является компания VMware, и она
долгое время сохраняла тут почти пол-

ное монопольное положение. Соответст-
венно она имела возможность устанав-
ливать цены, поддерживая очень высо-
кий уровень маржинальности. Но сейчас
ситуация изменилась коренным образом.
Есть уже целая группа вендоров, кото-
рые предлагают на рынке в целом впол-
не сопоставимые по своим возможно-
стям решения. А раз так, то при выборе
продуктов заказчики все больше будут
обращать внимание на цену вопроса. И
здесь наша модель Open Source имеет яв-
ные преимущества.

Мы уже несколько лет развиваем на-
правление виртуализации, представлен-
ное сейчас комплексом Red Hat Enterprise
Virtualization. Ранее в нем применялся ги-
первизор Xen, но теперь основой нашей
виртуализационной платформы является
технология KVM, создаваемая в рамках
одноименного открытого проекта (его ав-
тором была компания Qumranet, которую
мы приобрели три с половиной года на-
зад). Хочу обратить внимание, что KVM
интегрирована непосредственно в ядро
Linux, в то время как многие другие техно-
логии виртуализации реализованы поверх
ОС. Это позволяет достичь более высо-
ких показателей эффективности исполь-
зования аппаратных ресурсов, снижения
затрат на работу самого гипервизора. Мы
также считаем, и это мнение поддержи-
вают авторитетные независимые экспер-
ты, что гипервизоры на базе открытых ко-
дов обеспечивают более высокий, чем в
проприетарных системах, уровень безо-
пасности.

В целом же комплекс Red Hat Enter-
prise Virtualization является компонен-
том ОС, но все же это во многом само-
стоятельное решение. В своей работе в
направлении виртуализации мы опира-
емся на широкое отраслевое сотрудни-
чество на основе открытых стандартов.
Так, в мае прошлого года был создан
альянс Open Virtualization, в который
Red Hat вошла совместно с такими ком-
паниями, как IBM, HP, Intel, SUSE, CA
и множеством других ИТ-поставщиков.
Сейчас в составе этого альянса более
200 компаний, и — что важно — его тех-
нологической основой является именно
гипервизор KVM и набор открытых
стандартов для управления виртуальны-
ми средами.

Что касается оценок расстановки сил
на рынке виртуализации, тут нужно иметь
в виду еще один нюанс. Дело в том, что
среди пользователей Windows уровень
применения виртуализации уже сейчас
составляется 30—40%. А среди пользова-
телей Linux — только около 10%. Это объ-
ясняется не только тем, что разработка
виртуализации для Windows началась
раньше, но и во многом тем, что Linux
чаще применяется для решения высоко-
нагрузочных вычислительных задач, для
которых прежде считалось, что виртуали-
зация не очень годится в принципе, в том
числе по причине некоторого снижения
надежности. Но сейчас видна тенденция
перевода таких приложений в виртуаль-
ные среды. Поэтому доля виртуализации
в Linux-серверах будет постепенно дого-
нять показатели Windows.

PC Week: А что можно сказать о перспективах
вашего семейства JBoss?
Ф. Э.: Здесь ситуация примерно та же са-
мая: Red Hat вышла на уже достаточно
сформировавшийся рынок, где лидирую-
щие позиции занимали IBM WebSphere и
Oracle WebLogic, и выступает в значи-
тельной мере “возмутителем спокойст-
вия”, предлагая качественный продукт
для создания вычислительной среды
промежуточного уровня, но на более
низких ценовых условиях.

PC Week: Если вернуться к Linux, что можно ска�
зать о перспективах этой ОС на серверном

фронте? В этом вопросе хотелось бы обратить
внимание на такой момент: общепризнанно, что
до сих пор увеличение доли Linux шло во мно�
гом в результате “отъедания” рынка у своих же
собратьев по семейству UNIX. Теперь же вам
придется сражаться напрямую с Windows. Уда�
стся ли увеличивать долю за счет Windows?
Ф. Э.: Вы правы в своей оценке ситуации на
рынке серверных ОС. Теперь Linux смо-
жет расширять свое присутствие на рын-
ке почти только за счет снижения доли
Windows. Я думаю, что это вполне реаль-
ная перспектива. Linux занимает проч-
ные, можно даже сказать, лидирующие
позиции в сегменте высокопроизводи-
тельных систем, в том числе с высокими
требованиями по безопасности и обеспе-
чению доступности. Такой показатель,
как эффективность ОС, будет приобре-
тать всё большее значение для широкого
круга заказчиков по мере расширения
применения технологий виртуализации и
облачных моделей, поскольку тут вопро-
сы оптимального использования вычисли-
тельных ресурсов являются весьма
критичными. Второй важный момент за-
ключается в том, что Linux поддерживает
более широкий спектр серверных архи-
тектур, не только x86, но также и различ-
ные RISC-системы.

PC Week: Теперь хотелось бы перейти к вашей
деятельности в нашей стране. Как вы оценивае�
те уже проделанную здесь работу с момента
открытия у нас отделения Red Hat и что можно
сказать о планах развития тут вашего бизнеса?
Ф. Э.: Через наших партнеров мы работа-
ем в России уже почти десять лет. Но
прямое организационное присутствие —
это, конечно же, качественно новый этап
нашей активности. Мы рассматриваем
вашу страну как очень большой и пер-
спективный рынок, и работа здесь ведет-
ся сразу в нескольких направлениях. Мы
занимаемся выстраиванием партнерско-
го канала, в первую очередь с интеграто-
рами, и созданием системы технической
поддержки. Одновременно мы очень
плотно контактируем с корпоративными
заказчиками и с представителями госу-
дарственного сектора. Очень важным на-
правлением является сертификация на-
ших продуктов на уровне местных
регулирующих органов. Один из главных
каналов наших поставок реализуется че-
рез OEM-сотрудничество с ведущими
мировыми поставщиками серверов. В ва-
шей стране этим направлением целена-
правленно пока никто не занимался, и
тут для нас большое поле работы.

В целом в прошедшем году мы удвоили
свои объемы продаж в России по сравне-
нию с 2010-м и намерены развиваться та-
кими же темпами и дальше.

PC Week: В России имеется группа местных по�
ставщиков Linux. Как вы их воспринимаете: как
союзников в деле продвижения идей Open
Source или соперников на этом поле? Чувствуе�
те ли в их лице конкурентов?
Ф. Э.: На первый вопрос ответ таков: они
для нас и союзники, и соперники одно-
временно. Мы очень ценим усилия рос-
сийских компаний по популяризации на-
правления СПО, в том числе в плане их
взаимодействия с регулирующими пра-
вительственными структурами, и со сво-
ей стороны хотим активно участвовать в
этой работе. Что касается корпоративно-
го серверного рынка, то тут мы оценива-
ем свою долю Linux примерно на уровне
85%, и понятно, почему этот процент так
велик: у нас есть отработанные на миро-
вом уровне механизмы обеспечения ка-
чества продукции, ее поддержки и раз-
вития. Но это не должно действовать на
нас расслабляюще, поскольку рынок Lin-
ux является по своей сути очень конку-
рентным.

PC Week: Спасибо за беседу. 4
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“Актуальность повышения эффективности ОС будет возрастать”

ИНТЕРВЬЮ 

Фил Эндрюс



СЕРГЕЙ СТЕЛЬМАХ

Если в нескольких словах, то Марк
Шаттлворт, как, впрочем, и все ус-
пешные бизнесмены, отличается

некоторой эксцентричностью. В некото-
рых интервью он не раз упоминал о сво-
ей мечте побывать в космосе, и нужно

сказать, что эта его мечта нашла
свое воплощение — он стал вто-

рым в истории человечества космиче-
ским туристом. В бизнес-среде Шаттл-
ворт известен как основатель и глава
компании Canonical, разработчика деск-
топной ОС Ubuntu, исполь-
зующей ядро Linux. В на-
стоящий момент сообщество
пользователей этой ОС дос-
тигает 20 млн. человек, а
Ubuntu является самым из-
вестным среди дистрибути-
вов Linux.

Недавно Шаттлворт дал
интервью Свапнилу Бхартья
для издания Muktware, в ко-
тором рассказал много инте-
ресного. На интервьюера
Марк произвел впечатление
человека, который мало из-
менился за последние пять
лет, — он все так же полон сил и энергии,
все так же проявляет интерес к СПО и
намерен вывести Linux на новый потре-
бительский уровень.

Вспоминая историю создания Ubuntu,
берущей след с 2004 г., Шаттлворт выра-
зил удовлетворение сопричастностью к
сообществу СПО. Говоря, что все то но-
вое в технологиях, генерируемое им, на-
ходит свое воплощение во всех новых
версиях Ubuntu, он акцентирует внима-
ние на том, что технологии сами по
себе — не самоцель, так как не менее зна-
чимым является удобство их применения.
“Мы стараемся привлечь в сообщество
людей, которые понимают важность
удержания баланса между созданием но-
вых технологий и удобством их примене-
ния”, — сказал он.

Комментируя доминирующее положе-
ние Microsoft на рынке десктопов, где,
как мы знаем, Linux не получила столь
широкого распространения, Шаттлворт

обратил внимание на то, что настольные
ПК все еще остаются важной частью на-
шей жизни и время смартфонов как пол-
ноценной замены им еще не наступило.
Настольный форм-фактор по-прежнему
остается тем местом, которое лучше все-
го воплощает наш пользовательский
опыт. Linux привносит в него разнообра-
зие, так как есть много интересных
дистрибутивов — Arch Linux, Gentoo, Fe-
dora, Debian, SUSE и других.

Шаттлворт опровергает устоявшееся в
некоторых кругах мнение, что дистрибути-

вы Linux конкурируют между
собой, — он считает это всего
лишь проблемой выбора:
удобные дистрибутивы есть
для всех категорий, начиная от
разработчиков и заканчивая
школьниками.

Не обошел он вниманием и
преграды на пути к более
широкому распространению
Ubuntu среди десктопов. На-
до заметить, что либо пользо-
вательская оболочка, либо
ограниченная доступность
приложений действительно
могут препятствовать этому.

Компания творчески подошла к данной
проблеме: в Canonical создали исследова-
тельскую группу, которая сосредоточится
на изучении пользовательского опыта по-
требителей в работе с этой ОС. Помимо
тщательного контроля за работой про-
граммистов планируется вовлечение в
этот процесс даже людей с улицы — и де-
тей, и пожилых — тех, кто сможет оценить
работу со стороны. “Многие говорят, что
десктопы уже “поскучнели”, но мы счита-
ем, что именно за ПК мы проводим
бoльшую часть своего времени. Возмож-
ности для инноваций остаются и здесь”, —
утверждает Шаттлворт.

Кроме того, Canonical увеличила инве-
стиции в разработку приложений для
Ubuntu. Существенным нововведением
стало также использование кроссплат-
форменного инструментария Qt, деклара-
тивного языка программирования, осно-
ванного на JavaScript и предназначенного
для дизайна приложений Qml, а также

Gtk — кроссплатформенной библиотеки
элементов интерфейса. Adobe и многие
другие крупные компании используют Qt,
производя ПО для ОС Windows и Mac.

Что касается недавнего решения Adobe
прекратить поддержку Flash в среде Li-
nux (Google по-прежнему будет поддер-
живать ее в Chrome OS), то Шаттлворт
прокомментировал ситуацию таким обра-
зом: “Я уверен, что пользователи Ubuntu
смогут использовать Flash, когда это необ-
ходимо. Проблема в том, что разработчи-
ки коммерческого ПО выбирают соответ-
ствующую целевую категорию — тех, кто
готов платить за его использование. Но, к
сожалению, некоторые разработчики по-
кидают платформу — эта тенденция все
еще сохраняется. Зато приходят новые, и
совсем недавно Citrix и VMware лицензи-
ровали для Ubuntu свои тонкие клиенты.
Все же я верю, что, как сообщество, мы
сможем создать жизнеспособную плат-
форму для повседневной работы”.

Кроме того, Шаттлворт пролил свет на
последние события, связанные с выходом
LTS-версии (Long Term Support — под-
держка в течение длительного периода)
Ubuntu 12.04, довольно неоднозначно вос-
принятой сообществом СПО. (Пользова-
тели ожидали, что разработчики в этой
версии сосредоточатся на увеличении ста-
бильности системы и расширении услуг и
приложений, но в Canonical решили из-
менить традициям и внедрили в свое де-
тище HUD, строку быстрых командных
запросов, вместо традиционного контек-
стного меню, использовавшегося в преды-
дущих версиях.) На вопрос о том, вытес-
нит ли HUD обычное меню, Марк
ответил, что поскольку в компании заин-
тересованы в новых форм-факторах, то
HUD становится частью унифицирован-
ного интерфейса для всех устройств в эко-
системе Ubuntu и в перспективе должен
полностью вытеснить стандартные меню,
но пока что они будут возвращены в окна
приложений. Однако пользователи смо-
гут по желанию отключать показ меню и
использовать исключительно HUD.

Говоря о перспективах Ubuntu, Шаттл-
ворт отметил, что HUD будет исключи-
тельно важным шагом в его развитии:

“Что касается HUD, то это окно в зав-
трашний мир, мир инноваций. Он откры-
вает новые перспективы во “взаимоотно-
шениях” с приложениями. ПО становится
слишком много, поэтому стоит найти наи-
более удовлетворяющую парадигму взаи-
модействия пользователя с программами.
HUD — это возможность быстро их уста-
навливать, удалять. Не нужно идти в мага-
зин, как это было 15 лет назад, покупать
ПО и возвращаться домой, чтобы устано-
вить его. Это слишком хлопотно”.

Одним из самых значимых достижений
на рынке Шаттлворт считает запуск при-
ложения Ubuntu для Android: в этом году
было представлено решение, позволяю-
щее владельцу смартфона, подключив его
к монитору, пользоваться им как полно-
ценным ПК.

Касаясь тематики распространения это-
го продукта среди корпоративных пользо-
вателей, Шаттлворт сказал, что многие
компании уже применяют смартфоны на
Android в качестве рабочего инструмента
и вариант для них — использование при-
ложения в качестве виртуального рабоче-
го стола на тонком клиенте, которым и яв-
ляется смартфон, и затем запуск на нем
Windows через дата-центр.

Как пример использования Ubuntu для
Android глава Canonical привел индийскую
семью с ограниченным доходом. Посколь-
ку в стране не очень развитые коммуника-
ции, медленный Интернет и покупать ПО
для них слишком дорого, то, приобретя
смартфон и используя данное приложение,
они смогут подключить его к телеантенне,
а добавив к этому еще мышь и клавиатуру,
получить таким образом полноценный
ПК. Шаттлворт говорит, что для многих
семей это будет первый ПК и Canonical ве-
дёт переговоры с сотовыми операторами
по поводу дистрибуции такого решения на
развивающихся рынках.

Говоря о планах на будущее, Шаттл-
ворт заметил, что Canonical ведет разра-
ботку частного облачного сервиса для
ПК и его компания первой на рынке на-
чала работу по интеграции частного об-
лака в ОС напрямую. Готовится также
серверная версия Ubuntu.

На вопрос о том, имеется ли у него в
планах полет на Марс, Марк Шаттлворт
ответил в том духе, что это было бы не-
плохо, но Ubuntu крепко держит его на
Земле. 4
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Марк Шаттлворт поведал о будущем Ubuntu
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Марк Шаттлворт хотел бы
слетать на Марс, но Ubuntu
крепко держит его на Земле

СТИВЕН ВОН-НИКОЛС

Android всегда был Linux-проек-
том, но со временем он стал раз-
виваться по собственному сцена-

рию и его код не включался в главную
ветку Linux. Теперь же, и раньше, чем
этого ожидал Линус Торвальдс, основа-
тель и ведущий разработчик Linux, код
Android официально вернулся в стан-
дартную ветку Linux.

Разделение Linux и Android на отдель-
ные ветви началось осенью 2010 г. Пат-
рик Брэди, инженер Google, заявил, что
Android — это не Linux. Но это никогда
не было правдой, Android всегда была
Linux-проектом.

Впрочем, в это же время Google нача-
ла развивать Android в направлении, не
совместимом с основной веткой ядра
Linux. По словам Грега Кроа-Хартмана,
разработчика стабильной ветки ядра
Linux для Linux Foundation и главы Lin-
ux Driver Project, код ядра Android —
это больше чем несколько нестандарт-
ных драйверов, лежащих в папке
drivers/staging/android: “Чтобы получить
рабочую Android-систему, вам понадо-
бятся новый тип блокировки, который
они разработали, и специальные проце-
дуры ядра системы для работы с их мо-
делью безопасности. Чтобы написать
драйвер для аппаратного обеспечения,

который будет работать в Android, вам
необходимо правильно использовать
новую блокировку и интегрироваться в
их местами странную модель безопасно-
сти. И кроме того, там используются
совершенно иные методы работы с бу-
фером кадров”. Все это негативно вос-
принималось в среде Android-разработ-
чиков.

Разногласия возникли по разным при-
чинам. С одной стороны, Android-разра-
ботчики из Google стали использовать
собственные методы оптимизации энер-
гопотребления с помощью WakeLocks. С
другой — Android-программисты были
настолько заняты работой над различны-
ми элементами Android-устройств, что у
них не оставалось времени на координа-
цию действий с разработчиками ядра
Linux, заявил Крис ДиБона, технический
директор Google по работе с ПО с откры-
тым кодом.

Как следствие, возникла ожесточен-
ная дискуссия среди разработчиков по
поводу того, каким образом следует
обеспечить поддержку специфическо-
го Android-кода в Linux. В результате
Торвальдс исключил драйверы Android
из основной ветки ядра Linux в конце
2009 г.

Несмотря на эти разногласия и
появившиеся в марте 2011 г. слухи о том,

что на разработчиков Android могут по-
дать в суд разработчики Linux за нару-
шение открытого лицензионного согла-
шения GNU второй версии (GPLv2),
никакой опасности не было. Как в свое
время сказал сам Линус, заявления о
том, что Android нарушает положения
GPL, не являются правдой: “Мы всегда
ясно давали понять, что пользователь-
ские программы, использующие систем-
ные вызовы при обращении к ядру не
должны рассматриваться как производ-
ные от ядра продукты (т. е. не подпада-
ют под требования лицензии GPL), и
это справедливо для библиотек, подоб-
ных glibc, которые используют заголо-
вочные файлы”.

Впрочем, как объяснил прошлой осе-
нью Торвальдс, “несмотря на то, что ра-
боты по объединению остается еще мно-
го... в конечном итоге Android и Linux
вернутся к общему ядру, но произойдет
это не раньше ближайших четырех или
пяти лет”. Кроа-Хартман в то же время
добавил, что одна из проблем заключает-
ся в том, что команда разработчиков An-
droid в Google очень мала и их ресурсы
ограниченны: “В длительной перспекти-
ве им будет выгоднее работать с нами”.
Торвальдс затем добавил: “Мы всего
лишь работали в разных направлениях
некоторое время, но в долгосрочной пер-

спективе обе стороны объединят усилия,
за это я не переживаю”.

В итоге объединение пошло быстрее,
чем ожидалось. На встрече разработчи-
ков ядра в конце октября 2011 г. в Праге
они “согласились с тем, что большая
часть кода ядра Android должна быть
включена в основную ветку”. Для обес-
печения данного процесса был создан
проект Android Mainlining.

События продолжили развиваться го-
раздо быстрее, чем кто-либо мог предпо-
ложить. К декабрю Кроа-Хартман уже
мог написать: “К моменту выхода ядра
версии 3.3 большая часть кода Android
будет включена в основную ветку, но ос-
талось еще много работы по обеспече-
нию качественной интеграции элементов
ядра и пользовательского пространства,
которая будет наиболее удобна для сооб-
щества. Это займет некоторое время, но
я не думаю, что тут возникнут какие-ли-
бо серьезные проблемы”. Он был прав.

Сегодня у вас есть возможность ком-
пилировать Android-код в Linux 3.3 и
система загрузится. Впрочем, как пре-
дупреждал Кроа-Хартман, WakeLocks
еще не входит в основную ветку ядра,
но все равно может работать. По всем
основным параметрам Android и Linux
снова объединились в одну операцион-
ную систему. 4
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НП РУССОФТ — крупней-
шая отраслевая ассоциа-
ция и партнёр ROSS’2012.

Своей точкой зрения на связанные
с разработкой отечественного
программного обеспечения собы-

тия президент
РУССОФТ Вален-

тин Макаров поделился с коррес-
пондентом PC Week/RE Евгением
Крестниковым.

PC Week: Насколько развитие СПО мо�
жет способствовать росту отечест�
венной отрасли разработки ПО?
ВАЛЕНТИН МАКАРОВ: СПО является
де-факто частью индустрии раз-
работки ПО, поэтому развитие
СПО несомненно будет способст-
вовать росту всей индустрии.

PC Week: Если говорить о свободном
ПО, то это очень небольшая часть от�
расли и маленькие компании. Как вы
полагаете, есть у них реальный шанс
жить на самоокупаемости? Есть мне�
ние, что СПО в России может выжить
только за счёт государственного фи�
нансирования.
В. М.: Мне представляется, что для
серьёзного роста сегменту разра-
ботчиков СПО необходимо, что-
бы его развитие шло в двух на-
правлениях: интенсивная инте-
грация наших разработчиков в
международные проекты за счёт
активного вовлечения российских
структур в создание и финансиро-
вание международных проектов
по созданию СПО, а также по-
следовательная позиция государ-
ства по приобретению для нужд
госструктур массово тиражируе-
мых решений на основе СПО.

PC Week: Может ли отечественная от�
расль разработки ПО выжить без го�
сударственной поддержки? Какой, на
ваш взгляд, должна быть стратегия та�

кой поддержки? Какие проекты долж�
ны получить государственное финан�
сирование?
В. М.: Результаты нашего исследо-
вания экспортной индустрии раз-
работки ПО позволили сделать
важный вывод: в последние два
года эта индустрия стала глобаль-
ной и самодостаточной. Причём
мы имеем примеры того, что на-
ши компании стали равными сре-
ди равных на глобальном рынке
сразу во всех сегментах (продук-
ты, сервисы, решения для Ин-
тернета). Наличие государствен-
ного финансирования (госзаказа)
не является определяющим (или
даже сколько-нибудь значимым)
для огромной массы компаний.

Если говорить о государствен-
ной поддержке, то скорее надо
говорить не о государственном
финансировании конкретных
разработок, а об изменении сис-
темы финансирования НИОКР
(расширении модели Фонда
“Сколково” в противовес модели
Агентства по науке и Минпром-
торга). Другим важным крите-
рием для государственной под-
держки должен стать переход от

приоритета выполнения госза-
каза к приоритету поддержки за-
воевания нашими компаниями
ниш на глобальном рынке.

Эта идея заложена нами и в
НПП. Государство должно сти-
мулировать движение российских
компаний на глобальный рынок,
и тем, кто добился там результата,
целесообразно предоставлять
преимущества при распределе-
нии субсидий на НИОКР, при вы-
боре победителя в тендерах и т. д.

PC Week: Если я не ошибаюсь, ситуа�
ция с государственной поддержкой
отрасли разработки ПО недавно изме�
нилась (прежде всего это касается
налоговых льгот). Как вы считаете,
предпринятые государством меры
достаточны? Насколько легче стало
дышать?
В. М.: Надо сказать, что в части
снижения страховых взносов мы
во многом вернулись к докризис-
ной ситуации — тогда ЕСН для
экспортёров и так был 14%. Так
что для них можно говорить не о
новых льготах, а о восстановлении
исторической справедливости. В
2011 г. льгота стала действовать
для более широкого круга разра-
ботчиков, да и ограничение по
численности персонала было сни-
жено до 30 человек, это правда.
Снижение страховых взносов ре-
ально помогло индустрии сделать
глоток воздуха, но если этим огра-
ничиться, то проблемы встанут
во весь рост очень скоро.

Я бы не очень хотел требовать
новых льгот. На мой взгляд, гово-
рить надо об устранении админи-
стративных барьеров (ФТС,
ФСБ, экспортный контроль, ЦБ)
и о мерах поддержки высокотех-
нологичного экспорта. Барьеры
на пути экспорта сейчас таковы,
что мы из-за них реально отста-

ем от конкурентов в таком быст-
роразвивающемся секторе, как
разработка встроенного ПО.

Другое направление поддерж-
ки, которое не связано с пре-
доставлением льгот, это госу-
дарственное стимулирование
вовлечения бизнеса в подготов-
ку кадров (прежде всего в облас-
ти переподготовки и повыше-
ния квалификации персонала,
развития среднего и профессио-
нально-технического образова-
ния).

PC Week: Насколько активно РУССОФТ
будет участвовать в процессе разра�
ботки НПП? Какова судьба проектов
РПП и “Маршрутная карта”?
В. М.: В рамках НПП мы активно
взаимодействуем с АРПП. На-
ши совместные наработки (РПП
и “Маршрутная карта развития
индустрии разработки ПО в Рос-
сии”) содержат все принципы,
которые мы постепенно будем
стараться внедрять в конкрет-
ные проекты НПП.

PC Week: В последнее время заметны
попытки государства стандартизиро�
вать разработку СПО. Введен ГОСТ Р
54593�2011, Минкомсвязи создало ра�
бочую группу по адаптации свободных
лицензий. Насколько, по�вашему, ве�
лика потребность отрасли разработки
ПО в изменении юридической базы?
В. М.: Широко распространено
мнение, что стандарты нужны
прежде всего потребителям, ко-
торые хотят получать предска-
зуемое качество независимо от
поставщика ПО, а также круп-
ным компаниям, чтобы заста-
вить отставших конкурентов вне-
дрять их решения. Каждый раз,
когда возникает вопрос о при-
нятии нового стандарта, было
бы целесообразно проводить его

широкое обсуждение и потреби-
телями, и разработчиками. Ес-
ли такого обсуждения не вести,
можно создать новые проблемы.

PC Week: По данным венчурных фон�
дов, в России растет число стартапов.
Видна ли эта тенденция в российской
отрасли разработки ПО вообще и
свободного — в частности?
В. М.: Насколько я понимаю, лю-
ди создают стартапы для того,
чтобы получить уникальное ре-
шение (продукт), закрепить на
него свои права и за счёт тиражи-
руемости продукта заработать
много денег. Именно этого ждут
от них венчурные капиталисты,
иначе не дадут денег. С этой точ-
ки зрения модель СПО мало под-
ходит для стартапов.

В России очевиден рост числа
стартапов, рост квалификации
венчурных капиталистов, рост
поддержки этой сферы со сто-
роны государства. Уверен, что
через два-три года будет очеви-
ден и рост успешных новых биз-
несов.

PC Week: Какова цель конференции
ROSS’2012? Будет ли она способство�
вать диалогу между конкурирующими
участниками процесса разработки НПП?
В. М.: ROSS’2012 заявлена как
крупнейшее событие в области
СПО, поэтому РУССОФТ под-
держал конференцию и стал её
партнёром. Если заглянуть в ис-
торию, то в 2005 г. вместе с “Форт
Росс” мы провели первый Фо-
рум по открытому коду (Open
Source Forum). C тех пор мы ка-
ждый год в той или иной форме
поддерживаем до 10 мероприя-
тий, посвященных разным аспек-
там разработки ПО.

PC Week: Спасибо за беседу. 4
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“Индустрия ПО стала глобальной и самодостаточной”

ИНТЕРВЬЮ 

Валентин Макаров

СТИВЕН ВОАН-НИКОЛС

По данным IDC, в 2011 г. количест-
во Linux-серверов росло, в то вре-
мя как численность Windows- и

Unix-серверов снижалась. 2012-й для Linux-
серверов выглядит еще более радужным.

По данным последнего отчета IDC
Worldwide Quarterly Server Tracker, в
2011 г. доходы производителей серверов
с Linux росли, а Windows- и Unix-
серверов — падали. Особенно интерес-
но, на мой взгляд, то, что IDC учитыва-
ет только предустановленные копии
Linux, а не самостоятельные установки
Linux на “голое железо” или серверы,
бывшие в употреблении.

Это означает, что все больше и больше
клиентов большой тройки производите-
лей серверов (IBM, HP и Dell) заказывают
Linux вместе с новыми серверами. В част-
ности, IDC выяснила, что спрос на Linux-
серверы увеличился благодаря разверты-
ванию высокопроизводительных систем
(HPC) и облачных инфраструктур, в ре-
зультате чего доходы от продажи оборудо-
вания увеличились на 2,2% и в IV квар-
тале 2011 г. составили 2,6 млрд. долл.
В настоящее время Linux-серверы дают
18,4% дохода от продажи серверов, что на
1,7% выше, чем в IV квартале 2010-го.

А как же конкурирующие платформы?
“Спрос на Windows-серверы в IV квар-
тале 2011 г. слегка снизился, что привело
к уменьшению годового дохода от про-
даж оборудования на 1,5%. Квартальный
доход в 6,5 млрд. долл. от продаж Win-

dows-серверов составил 45,8% от сум-
марного дохода за квартал, что на 2,6%
больше, чем в соответствующем квартале
предыдущего года”.

Как и на протяжении последних лет,
популярность Unix, как серверной ОС,
снижается. “Квартальные продажи Unix-
серверов уменьшились на 10,7% по срав-
нению с аналогичным периодом предыду-
щего года и составили 3,4 млрд. долл., а их
доля в общем объеме продаж серверов со-
ставила 24,2%. При этом доход IBM от
Unix-серверов увеличился на 2,5%, а доля
корпорации на рынке Unix-серверов по-
высилась на 7,9% по сравнению с IV квар-
талом 2010-го”.

“Доходы Oracle (четвертое место на
рынке) упали в IV квартале 2011 г. на
11,5%, и в результате ее доля рынка со-
ставила 5,2%. У Fujitsu (пятое место)
продажи уменьшились на 10,5%, и те-
перь она удерживает 3,4% рынка”. Хотя
IDC принимает в расчет дистрибутив
Oracle Linux, прибыли Oracle и Fujitsu
снижаются вместе со снижением продаж
Solaris-серверов.

Джим Землин, руководитель Linux
Foundation, отметил в своем блоге: “IDC
относит часть успеха Linux на счет серве-
ров, которые аналитики компании назы-
вают “компьютерами с оптимизирован-
ной плотностью размещения”. Проще
говоря, это небрендовые серверы, ответ-
ственные за большую часть роста сервер-
ного рынка. Такие компьютеры пользу-
ются популярностью среди клиентов с

ограниченными бюджетами и остаются
массовым товаром. Но есть и другие фак-
торы, благодаря которым Linux выигры-
вает у других платформ”.

Г-н Землин пишет: “Последний прове-
денный нами опрос крупнейших корпо-
ративных пользователей Linux показал,
что невысокая совокупная стоимость
владения, техническое совершенство и
безопасность были тремя причинами,
способствующими распространению
Linux. Повсюду в дата-центрах эксплуа-
тируются серверы с Linux. Биржи, компа-
нии, владеющие суперкомпьютерами,
транспортные системы и многие другие
используют их для решения ответствен-
ных задач”.

Кроме того, рост популярности Linux
обусловлен также, по его словам, “уско-
ренной миграцией компаний в облака.
Термин “облако” долгое время был лишь
модным словечком, но сейчас облака ста-
новятся реальностью. В то время как над
Linux еще предстоит работать, чтобы эти
серверы были пригодны для облачных
применений, никто уже не отрицает до-
минирующей роли Linux в структурах
двух крупнейших поставщиков облачных
сервисов — Amazon и Google”.

Например, количество серверов в
облаке Amazon EC2 оценивается поч-
ти в полмиллиона. И что же применя-
ется для управления серверами в наи-
более известном публичном облаке?
Модификация Red Hat Linux с гипер-
визором Xen.

Джим Землин отмечает: “Массовая
миграция в облака ускорилась благода-
ря увеличению объемов данных и уско-
рению роста этих объемов. IDC недав-
но опубликовала прогноз, согласно
которому объем бизнеса в области
“больших данных” через три года соста-
вит 16,9 млрд. долл.”.

Речь идет не о фанатах Linux, которые
рассматривают “большие данные” как
способ поиграть с Linux и открытым ко-
дом. Бенджамин Ву, вице-президент IDC
по системам хранения, заявил: “Высокие
темпы роста доходов обусловлены значи-
тельным количеством проектов с откры-
тым кодом, что привело к увеличению
инвестиций в инфраструктуру”.

Корпоративные пользователи Linux
знают об этом. Опрос Linux Foundation,
проведенный на предприятиях, показал,
что 72% крупнейших пользователей Lin-
ux-серверов планируют увеличить их
число в течение следующих 12 месяцев,
чтобы поддержать рост объема данных, и
только 36% опрошенных намереваются
закупить Windows-серверы для поддерж-
ки “больших данных”.

В целом на 2012 г. у Linux-серверов и
их пользователей хорошие перспективы.
Возможно, самой большой проблемой
для компаний, ориентированных на Lin-
ux, станет недостаток квалифицирован-
ных кадров для обслуживания серверов.
Более 80% компаний, использующих
Linux, обозначили приоритетность най-
ма Linux-профессионалов. 4

Доля Linux�серверов растёт, Windows� и Unix�серверов – сокращается
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка ❏

2. Связь и те ле ком му ни ка ции ❏

3. Про из вод ст во, не свя зан ное

с вы числи тель ной тех ни кой

(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -

ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -

ние и т. п.) ❏

4. Фи нан со вый сек тор

(кро ме бан ков) ❏

5. Бан ков ский сек тор ❏

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во ❏

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -

ны ми с ин фор ма ци он ны ми

техно ло ги я ми ❏

8. Транс порт ❏

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 

(см. так же во прос 2) ❏

10. Рек ла ма и мар ке тинг ❏

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 

де я тель ность (НИИ и ву зы) ❏

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -

тив ные струк ту ры ❏

13. Во ен ные ор га ни за ции ❏

14. Об ра зо ва ние ❏

15. Ме ди ци на ❏

16. Из да тель ская де я тель ность

и по ли гра фия ❏

17. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция ❏

2. Дистрибуция ❏

3. Телекоммуникации ❏

4. Производство средств ВТ ❏

5. Продажа компьютеров ❏

6. Ремонт компьютерного 

оборудования ❏

7. Разработка и продажа ПО ❏

8. Консалтинг ❏

9. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие ❏

2. ОАО (открытое акционерное 

общество) ❏

3. ЗАО (закрытое акционерное 

общество) ❏

4. Зарубежная фирма ❏

5. СП (совместное

предприятие) ❏

6. ТОО (товарищество с ограни -

чен ной ответственностью) или

ООО (Общество с ограниченной

ответственностью) ❏

7. ИЧП (индивидуальное

частное предприятие) ❏

8. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция ❏

2. Информационно�

аналитический отдел ❏

3. Техническая поддержка ❏

4. Служба АСУ/ИТ ❏

5. ВЦ ❏

6. Инженерно�конструкторский

отдел (САПР) ❏

7. Отдел рекламы и маркетинга ❏

8. Бухгалтерия/Финансы ❏

9. Производственное

подразделение ❏

10. Научно�исследовательское

подразделение ❏

11. Учебное подразделение ❏

12. Отдел продаж ❏

13. Отдел закупок/логистики ❏

14. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /

владелец ❏

2. Зам. директора /

вице�президент ❏

3. Руководитель подразделения ❏

4. Сотрудник / менеджер ❏

5. Консультант ❏

6. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет ❏

2. 21–25 лет ❏

3. 26–30 лет ❏

4. 31–35 лет ❏

5. 36–40 лет ❏

6. 41–50 лет ❏

7. 51–60 лет ❏

8. Более 60 лет ❏

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек ❏

2. 10–100 человек ❏

3. 101–500 человек ❏

4. 501–1000 человек ❏

5. 1001–5000 человек ❏

6. Более 5000 человек ❏

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров ❏

2. 21–50 компьютеров ❏

3. 51–100 компьютеров ❏

4. 101–500 компьютеров ❏

5. 501–1000 компьютеров ❏

6. 1001–3000 компьютеров ❏

7. 3001–5000 компьютеров ❏

8. Более 5000 компьютеров ❏

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS ❏

2. Windows 3.xx ❏

3. Windows 9x/МЕ ❏

4. Windows NT/2К/ХР/2003 ❏

5. OS/2 ❏

6. Mac OS ❏

7. Linux ❏

8. AIX ❏

9. Solaris/SunOS ❏

10. Free BSD ❏

11. HP/UX ❏

12. Novell NetWare ❏

13. OS/400 ❏

14. Другие варианты UNIX ❏

15. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет

по выделенной линии ❏

2. Объединены в intranet ❏

3. Объединены в extranet ❏

4. Подключены к ЛВС ❏

5. Не объединены в сеть ❏

6. Dial Up доступ в Интернет ❏

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   ❏ Нет   ❏

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   ❏ Нет   ❏

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ ❏

2. IBM ❏

3. Unisys ❏

4. VAX ❏

5. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

6. Не используются ❏

15. Компьютеры каких
фирм@изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” ❏ ❏ ❏
ВИСТ ❏ ❏ ❏
“Формоза” ❏ ❏ ❏
Acer ❏ ❏ ❏
Apple ❏ ❏ ❏
CLR ❏ ❏ ❏
Compaq ❏ ❏ ❏
Dell ❏ ❏ ❏
Fujitsu Siemens ❏ ❏ ❏
Gateway ❏ ❏ ❏
Hewlett�Packard ❏ ❏ ❏
IBM ❏ ❏ ❏
Kraftway ❏ ❏ ❏
R.&K. ❏ ❏ ❏
R�Style ❏ ❏ ❏
Rover Computers ❏ ❏ ❏
Sun ❏ ❏ ❏
Siemens Nixdorf ❏ ❏ ❏
Toshiba ❏ ❏ ❏
Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО ❏

2. Офисные приложения ❏

3. СУБД ❏

4. Бухгалтерские и складские 

программы ❏

5. Издательские системы ❏

6. Графические системы ❏

7. Статистические пакеты ❏

8. ПО для управления 

производственными

процессами ❏

9. Программы электронной

почты ❏

10. САПР ❏

11. Браузеры Internet ❏

12. Web�серверы ❏

13. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм@раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” ❏

2. “АйТи” ❏

3. “Галактика” ❏

4. “Парус” ❏

5. BAAN ❏

6. Navision ❏

7. Oracle ❏

8. SAP ❏

9. Epicor Scala ❏

10. ПО собственной разработки ❏

11. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

12. Не установлено никакое ❏

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   ❏ Нет   ❏

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web@узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   ❏ Нет   ❏

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas ❏

2. Cache ❏

3. DB2 ❏

4. dBase ❏

5. FoxPro ❏

6. Informix ❏

7. Ingress ❏

8. MS Access ❏

9. MS SQL Server ❏

10. Oracle ❏

11. Progress ❏

12. Sybase ❏

13. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

14. Не используем ❏

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 

(подписываю документ) ❏

2. Составляю спецификацию

(выбираю средства) и

рекомендую приобрести ❏

3. Не участвую в этом процессе ❏

4. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы ❏

2. Миникомпьютеры ❏

3. Серверы ❏

4. Рабочие станции ❏

5. ПК ❏

6. Тонкие клиенты ❏

7. Ноутбуки ❏

8. Карманные ПК ❏

Сети
9. Концентраторы ❏

10. Коммутаторы ❏

11. Мосты ❏

12. Шлюзы ❏

13. Маршрутизаторы ❏

14. Сетевые адаптеры ❏

15. Беспроводные сети ❏

16. Глобальные сети ❏

17. Локальные сети ❏

18. Телекоммуникации ❏

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры ❏

20. Струйные принтеры ❏

21. Мониторы ❏

22. Сканеры ❏

23. Модемы ❏

24. ИБП (UPS) ❏

Память
25. Жесткие диски ❏

26. CD�ROM ❏

27. Системы архивирования ❏

28. RAID ❏

29. Системы хранения данных ❏

Программное обеспечение
30. Электронная почта ❏

31. Групповое ПО ❏

32. СУБД ❏

33. Сетевое ПО ❏

34. Хранилища данных ❏

35. Электронная коммерция ❏

36. ПО для Web�дизайна ❏

37. ПО для Интернетa ❏

38. Java ❏

39. Операционные системы ❏

40. Мультимедийные

приложения ❏

41. Средства разработки 

программ ❏

42. CASE�системы ❏

43. САПР (CAD/CAM) ❏

44. Системы управления 

проектами ❏

45. ПО для архивирования ❏

Внешние сервисы
46. ❏

Ничего из вышеперечисленного
47. ❏

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной

компании ❏

2. Для всего предприятия ❏

3. Для подразделения, распола га -

юще го ся в нескольких местах ❏

4. Для нескольких подразделений 

в одном здании ❏

5. Для одного подразделения ❏

6. Для рабочей группы ❏

7. Только для себя ❏

8. Не влияю ❏

9. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет@услуги?

1. “Демос” ❏

2. МТУ�Интел ❏

3. “Релком” ❏

4. Combellga ❏

5. Comstar ❏

6. Golden Telecom ❏

7. Equant ❏

8. ORC ❏

9. Telmos ❏

10. Zebra Telecom ❏

11. Через других (каких именно)

_____________________________

_____________________________

ПОТРАТИВ ВСЕГО 5 МИНУТ НА ЗАПОЛНЕНИЕ АНКЕТЫ, ВЫ БУДЕТЕ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧАТЬ PC Week/RE 50 НЕДЕЛЬ
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Да та за пол не ния    _________________________________________

От дай те за пол нен ную ан ке ту пред ста ви те лям PC Week/RE ли бо при шли те ее по

ад ре су: 10 9147, Мо с к ва, ул. Марксистская, д. 34, корп. 10, PC Week/RE.
Анкету можно отправить на e�mail: info@pcweek.ru

(Заполните анкету печатными буквами!)



26 | новости
PC WEEK/RE 3 № 9 3 10 АПРЕЛЯ, 2012

www.pcweek.ru

ОТМЕТЬТЕ ФИРМЫ, ПО КОТОРЫМ ВЫ ХОТИТЕ ПОЛУЧИТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ИНФОРМАЦИЮ,
И ВЫШЛИТЕ ЗАПОЛНЕННУЮ КАРТОЧКУ В АДРЕС РЕДАКЦИИ: 109147, РОССИЯ, МОСКВА, 

УЛ. МАРКСИСТСКАЯ, Д. 34, КОРП. 10, PC WEEK/RUSSIAN EDITION; или по факсу: +7 (495) 974%2260, 974%2263.

■■ 1С  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .1

■■ АКВАРИУС  . . . . . . . . . . . .28

■■ CPS  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .17

■■ ELKO GROUP  . . . . . . . . . . . .5

■■ JET INFOSYSTEMS  . . . . .10

■■ KRAFTWAY . . . . . . . . . . . . . .3

■■ MERLION . . . . . . . . . . . . . . . .9

■■ MERLION  . . . . . . . . . . . . . .13

■■ MICROSOFT  . . . . . . . . . . . . .7

■■ OCS  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .11

■■ PIRIT  . . . . . . . . . . . . . . . . . .27

■■ SAMSUNG  . . . . . . . . . . . . .15

■■ VELES-DATA  . . . . . . . . . . . .8

ПОЖАЛУЙСТА, ЗАПОЛНИТЕ  ПЕЧАТНЫМИ  БУКВАМИ:

Ф.И.О. ___________________________________________________________

ФИРМА __________________________________________________________

ДОЛЖНОСТЬ _____________________________________________________

АДРЕС __________________________________________________________

ТЕЛЕФОН _______________________________________________________

ФАКС ___________________________________________________________

E�MAIL __________________________________________________________

БЕСПЛАТНАЯ  

ИНФОРМАЦИЯ  

ОТ ФИРМ!

№ 9
(794)

Под пис ку мож но офор мить 
в лю бом поч то вом 
от де ле нии по ка та ло гу:
• “Прес са Рос сии. 
Объ е ди нен ный ка та лог”
(ин декс 44098) ОАО “АР ЗИ”

Аль тер на тив ная под пис ка 
в агент ст вах:
• ООО “Ин тер%Поч -
та%2003” — осу ще ст в ля ет

под пис ку во всех ре гио нах

РФ и стра нах СНГ.

Тел./факс (495) 580�9�580; 

500�00�60; 

е�mail: interpochta@inter-

pochta.ru; www.interpochta.ru

• ООО “Агент ст во Ар -
тос%ГАЛ” — осу ще ст в ля ет

под пис ку всех го су дар ст вен -

ных биб лио тек, юри ди че -

ских лиц в Мо ск ве, Мо с ков -

ской об лас ти и круп ных ре -

гио нах РФ.

Тел./факс (495) 788�39�88;

е�mail: shop@setbook.ru; 

www.setbook.ru

• ООО “Урал%Пресс”
г. Екатеринбург — осу ще ст -

в ля ет под пис ку круп ней ших

рос сий ских пред при ятий в

бо лее чем 60 сво их фи лиа -

лах и пред ста ви тель ст вах.

Тел./факс (343) 26�26�543 

(мно го ка наль ный); 

(343) 26�26�135; 

е�mail: info@ural�press.ru; 

www.ural�press.ru

ПРЕД СТА ВИ ТЕЛЬ СТ ВО ПРЕД СТА ВИ ТЕЛЬ СТ ВО 
В МО СК ВЕ В МО СК ВЕ 
ООО “УРАЛ%ПРЕСС”ООО “УРАЛ%ПРЕСС”

Тел. (495) 789�86�36;

факс(495) 789�86�37; 

е�mail: moskva@ural�press.ru

ПРЕД СТА ВИ ТЕЛЬ СТ ВО ПРЕД СТА ВИ ТЕЛЬ СТ ВО 
В САНКТ%ПЕ ТЕР БУР ГЕ В САНКТ%ПЕ ТЕР БУР ГЕ 
ООО “УРАЛ%ПРЕСС”ООО “УРАЛ%ПРЕСС”

Тел./факс (812) 962�91�89

ПРЕД СТА ВИ ТЕЛЬ СТ ВО ПРЕД СТА ВИ ТЕЛЬ СТ ВО 
В КА ЗАХ СТА НЕ В КА ЗАХ СТА НЕ 
ООО “УРАЛ%ПРЕСС”ООО “УРАЛ%ПРЕСС”

тел./факс 8(3152) 47�42�41;

е�mail:

kazahstan@ural�press.ru

• ЗАО “МК%Пе рио ди ка” —

осу ще ст в ля ет под пис ку фи -

зи че ских и юри ди че ских лиц

в РФ, ближ нем и даль нем

за ру бе жье.

Факс (495) 306�37�57;

тел. (495) 672�71�93, 

672�70�89; е�mail:

catalog@periodikals.ru; 

info@periodicals.ru; 

www.periodicals.ru

• Под пис ное Агент ст во
KSS — 

осу ще ст в ля ет под пис ку 

в Ук раи не.

Тел./факс:

8�1038� (044)585�8080

www.kss.kiev.ua,

e�mail: kss@kss.kiev.ua

РАСПРОСТРАНЕHИЕ  PC  WEEK/RUSSIAN  EDITION

ВНИМАНИЕ!
Для оформ ле ния бес плат ной кор по ра -
тивной под пи с ки на PC Week/RE мож -
но обра щать ся в от дел рас про стра не -
ния по тел. (495) 974�2260 или
E�mail: podpiska@skpress.ru, 

pretenzii@skpress.ru
Ес ли у Вас воз ни к ли про б ле мы с по -
лу че ни ем но ме ров PC Week/RE
по кор по ра тив ной под пи с ке, по жа -
луй ста, со об щи те об этом в ре дак цию
PC Week/RE по ад ре су: edi to -
rial@pcweek.ru или по те ле фо ну:
(495) 974�2260. Ре дак ция

(один про цес сор, не бо лее
4 ядер, по оцен кам экспертов —
200—300 поль зо ва те лей),
Enterprise — вклю ча ет два
ра бо чих сер ве ра, сред ст ва
для раз ра бот ки и тес ти ро ва -
ния (2,5 млн. руб. в год), а
так же воз мож но сти рас ши -
ре ния за до пол ни тель ную
оп ла ту.

При этом, по сло вам г-на
Бир ка, стои мость да же вер -
сии Alfresco Enterprise су ще -
ст вен но ни же ее про прие -
тар ных кон ку рен тов. Но, по
его мне нию, при этом це на
яв ля ет ся не един ст вен ным
пре иму ще ст вом это го ПО,
воз мож но, бо лее важ ным яв -
ля ет ся эф фек тив ная ар хи -
тек ту ра и на це лен ность сис -
те мы на ис поль зо ва ние со вре -
мен ных тех но ло гий и мо де лей, в
том чис ле под держ ку со ци аль -
ных се тей, мо биль ных средств и
об лач ных вы чис ле ний.

В на стоя щее вре мя весь про -
грамм ный ком плекс Alfresco пе -
ре жи ва ет мо мент пе ре хо да к но -
вой вер сии 4.0, в ко то рой су ще -

ст вен но пе ре ра бо та на ар хи тек -
ту ра, что по зво ли ло по вы сить
про из во ди тель ность и мас шта -
би руе мость сис те мы, реа ли зо вав
при этом ряд серь ез ных функ -
цио наль ных рас ши ре ний. Так,
осе нью про шло го го да бы ли вы -

пу ще ны мо биль ные при ло же -
ния (для iPad, пла ни ру ет ся
также для Android) и на ча лось
рас про стра не ние Alfresco Com -
mu nity 4, в ны неш нем фев ра ле
бы ла вы пу ще на Alfresco Enter-
prise 4. В на стоя щее вре мя идет
стар то вав шее в са мом на ча ле го -
да бе та-тес ти ро ва ние об лач но го

сер ви са Alfresco Cloud, ко то рый
дол жен на чать функ цио ни ро -
вать в ра бо чем ре жи ме (за ме нив
се го дняш ний ва ри ант Alfresco
Team) уже вес ной. На ле то за -
пла ни ро ван ввод в дей ст вие
кор по ра тив но го сер ви са Alfres-

co Enterprise Cloud Sync.
Рас ска зы вая о пла нах ра -

бо ты в Рос сии, ком мер че -
ский ди рек тор НЦПР Алек -
сей Асафь ев под черк нул,
что Alfresco — это не го то -
вое ре ше ние, ко то рое мож -
но про сто пе ре про дать за -
каз чи ку, а тех но ло ги че ская
плат фор ма, ко то рая, имея
боль шой на бо р функ цио -
наль но сти, по зво ля ет соз да -
вать сис те мы для хра не ния
и об ра бот ки всех ти пов до -
ку мен тов ор га ни за ции,
обес пе чи вая при этом воз -
мож ность ин те гра ции уже
ис поль зуе мых на пред при -
ятии сис тем и при ло же ний

(в том чис ле ECM-про дук тов
дру гих по став щи ков). Со от вет -
ст вен но в на стоя щее вре мя ос -
нов ные уси лия НЦПР бу дут на -
прав ле ны на соз да ние парт нер -
ской се ти Alfresco, пре дос тав ляя
им не об хо ди мый спектр ин фор -
ма ци он ной и тех ни че ской под -
держ ки. 4

Активизация...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 17

Про дук то вая ли ней ка Alfresco

ДЭР РИЛ ТАФТ

Apache Rave пред став ля ет
со бой от кры тую про -
грамм ную плат фор му

ком би ни ро ван ных при ло же ний,
ко то рая по зво ля ет раз ра бот чи -
кам соз да вать и ис поль зо вать
тех но ло гии со ци аль ных се тей,
та кие как OpenSocial, Activity
Streams и W3C Widgets. При ме -
няе мый в Rave об лег чен ный и
гиб кий под ход к обес пе че нию
на деж ной пер со на ли за ции и со -
труд ни че ст ва яв ля ет ся ос но вой
для ин те гра ции с дру ги ми плат -
фор ма ми, сер ви са ми и ре ше ния -
ми, зая ви ли пред ста ви те ли ASF.

Пе ре вод в раз ряд TLP зна ча -
ет, что со об ще ст во раз ра бот чи -
ков и соз да вае мые в рам ках про -
ек та про дук ты хо ро шо управ ля -
лись в со от вет ст вии с ме ри то -
кра ти че ски ми про це ду ра ми и
прин ци па ми ASF.

“Со ци аль ные плат фор мы Ин -
тер не та сфор ми ро ва ли ожи да -
ния се го дняш них поль зо ва те -
лей, вы звав по вы шен ный спрос
на ин те гра цию с со ци аль ны ми
се тя ми все го и вся в при ло же ни -
ях как по тре би тель ско го, так и
кор по ра тив но го клас са, — го во -
рит ся в за яв ле нии Мэ тью Б.
Франк ли на, ви це-пре зи ден та
Apache Rave и ве ду ще го про -
грамм но го ин же не ра ком па нии
The MITRE Corpora tion. — Се -
го дня раз ра бот чи ки по сто ян но
стал ки ва ют ся с не об хо ди мо стью
соз да ния не до ро гих мас шта би -
руе мых мо дуль ных при ло же ний
с ши ро ки ми воз мож но стя ми
под дер жа ния со ци аль ных свя -
зей. Apache Ra ve — пер вый про -
ект с от кры тым ис ход ным ко дом,
на це лен ный на соз да ние от ве -
чаю щей этим тре бо ва ни ям об -
лег чен ной гиб кой плат фор мы на
ба зе вид же тов”.

ASF зая вил, что Apache Rave
объ е ди ня ет по тен ци ал не сколь -
ких не за ви си мых ини циа тив с
от кры тым ис ход ным ко дом, в
рам ках ко то рых раз ра ба ты ва ют -
ся сход ные функ ции и ре ша ют -
ся ана ло гич ные за да чи, в еди -
ную плат фор му кор по ра тив но го
клас са. Она лег ко мас шта би ру -
ет ся для ох ва та раз лич ных при -
ло же ний, со ци аль ных ин тра се -
тей и ис поль зую щих мно же ст во
ка на лов свя зи со ци аль ных со об -
ществ, об ла да ет усо вер шен ст во -
ван ны ми сред ст ва ми пер со на -
ли за ции и да ет воз мож ность на -
страи вать дос тав ку кон тен та.

Про ект Rave воз ник на ос но ве
про грамм но го ко да, пре дос тав -
лен но го кор по ра ци ей MITRE,
ин сти ту том Pervasive Technology
Institute шта та Ин диа на, ком па -
ния ми SURFnet, OSS Watch,
Hippo и мно го чис лен ны ми ин -
ди ви ду аль ны ми раз ра бот чи ка -
ми, со об щил ASF.

“Apache Rave за им ст ву ет по -
ло жи тель ные чер ты тра ди ци он -
ных пор та лов, иг но ри ру ет все,
что сде ла ло их столь тя же ло вес -
ны ми, и до бав ля ет со вре мен ные
веб-тех но ло гии, та кие как Open -
Social, Widgets, Social Network-
ing, Mobile delivery и Content
Services, — го во рит ся в за яв ле -
нии Эй та Ду ме, ко то рый от ве ча -
ет за про ект Apache Rave во вре -
мя его пре бы ва ния в “ин ку ба то -
ре” и яв ля ет ся глав ным ар хи тек -
то ром от кры той сис те мы управ -
ле ния кон тен том, вы пус кае мой
ком па ни ей Hippo. — Rave уже
за ре ко мен до вал се бя в ка че ст ве
плат фор мы, ко то рую не сле ду ет
не до оце ни вать. Hippo гор дит ся
тем, что вы сту па ет ини циа то ром
и уча ст ни ком дан но го про ек та, и
пла ни ру ет сде лать Rave не отъ -
ем ле мой ча стью сво ей плат фор -

мы дос тав ки кон тен та с уче том
его кон тек ста”.

“Про ект Apache Rave пред -
став ля ет со бой пре крас ную
плат фор му для на ше го пер со на -
ли зи ро ван но го уни вер си тет ско -
го пор та ла, — ска за но в за яв ле -
нии Сен де ра Лим бер га, ме нед -
же ра про ек та в Уни вер си те те
г. Гро нин ген (Ни дер лан ды). —
Мы на де ем ся со вме ст но с
SURFnet в пол ной ме ре раз ра -
бо тать, ин тег ри ро вать и ис поль -
зо вать все воз мож но сти Open -
Social на бла го ака де ми че ско го
со об ще ст ва”.

По сле то го как в мар те 2011 г.
про ект Rave был по ме щен в
“ин ку ба тор” Apache, он ус пеш -
но вы пус тил не сколь ко ре ли зов
ко да в по ряд ке под го тов ки пер -
вой за кон чен ной вер сии 1.0.
Кро ме то го, не дав но Apache
Rave удо сто ил ся по чет но го упо -
ми на ния при вру че нии спон си -
руе мой ком па ни ей Black Duck
Software на гра ды но вич кам в об -
лас ти от кры то го ко да 2011
Open-Source Rookies of the Year.

“Мы гор дим ся тем, что вхо дим
в чис ло уч ре ди те лей со об ще ст ва
Apache Rave и оп ти ми сти че ски
оце ни ва ем бу ду щее дан но го про -
ек та, — го во рит ся в за яв ле нии
Джоэ ла Дже коб са, ге не раль но го
ди рек то ра MITRE. — Rave ста -
нет ос но вой пре дос тав ляе мых
на шим внут рен ним и внеш ним
поль зо ва те лям воз мож но стей, и
мы рас счи ты ва ем на про дол же -
ние со труд ни че ст ва с со об ще ст -
вом и даль ней шую со вме ст ную
раз ра бот ку про ек та”.

Apache Rave ли цен зи ру ет ся на
ус ло ви ях Apache License v2.0.
Ис ход ный код Apache Rave, до -
ку мен та ция, спи ски рас сыл ки и
со пут ст вую щие ре сур сы дос туп -
ны здесь http://rave.apache.org/. 4

Apache пе ре во дит дви жок Rave 
в ка те го рию при ори тет ных про ек тов






	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	15
	16
	17
	18
	19-21
	22-24
	25
	26
	27
	28

